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—sociedad

El incendio que se desató el 30 de enero seguía ayer 
activo en todos sus flancos; en Corrientes denuncian 
que también allí fue intencional. Página 23

Caso Pelicot; “Ser hija de la víctima y del agresor es una carga terrible”
—cultura

Se publicó, en español, el libro de Caroline Darian 
en el que cuenta qué sintió al enterarse de los delitos 
cometidos por su padre contra su madre. Página 25
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Milei buscó dar una señal de 
autoridad: echó al titular de 
la Anses y a la hija de Cavallo 
despidos. De los Heros había hablado de la reforma jubilatoria, que “no está en carpeta” según el mandatario; a la embajadora en la OEA le reprochó críticas de su padre al manejo del dólar
Con fuertes términos, como “ejecu- 
ciórí’y “guillotina”, el presidente Ja
vier Milei buscó ayer dar una señal 
de autoridad a su equipo y echó a 
dos funcionarios en un día. El hasta 
ahora titular de la Anses, Mariano 
de los Heros, fue despedido por ha
ber mencionado en una entrevista 
que el Gobierno tiene en estudio 
una reforma provisional. Al mismo 
tiempo, el jefe del Ejecutivo le pidió Una gambeta y un golazo: el Sub 20, al Mundial

Deportes—La selección Sub 20 venció por 1 a 0 a Colombia en el Sudamericano de Venezuela y se clasificó para el Mundial de Chile, que se jugará 
desde septiembre próximo. El esforzado triunfo del equipo de Diego Plácente solo llegó a cuatro minutos del final con una gran acción individual 
del atacante de River Ian Subiabre. El próximo jueves ¡a Argentina se medirá con Brasil en un partido crucial por el título.

la renuncia a la embajadora ante la 
OEA, Sonia Cavallo, a quien la hizo 
cargo de las críticas a la situación 
cambiaría que su padre, el exminis
tro de Economía, viene publicando 
en su blog personal.

Para Milei, las declaraciones de De 
los Heros fueron “una falta de respe
to y voló por los aires”. Advirtió que 
no tenía por qué hablar de un tema 
“que no está en la agenda”, pese a que 

la reforma provisional es uno de los 
puntos del ya lejano Pacto de Mayo.

El Gobierno anunció que la jefatu
ra de la Anses será ocupada por Fer
nando Bearzi, hasta ahora subdirec
tor delorganismoymuyvinculadoal 
ministro de Economía, Luis Caputo.

“Es un mensaje ordenador hacia 
el equipo”, coincidieron en calificar 
la decisión puertas adentro de la Ca
sa Rosada. Página 8

OPINIÓNEl inicio de los juegos del hambre emocional
Luciana Vázquez

Página 12

La suba de 
aranceles 
de Trump 
golpea a la 
Argentina 
comercio. Activó tarifas del 25% al aluminio y al acero; la industria local exporta US$600 millones
WASHINGTON (AP).- El presi
dente norteamericano, Donald 
Trump, activó ayer la temida gue
rra comercial cuando firmó una 
orden ejecutiva que impone tari
fas del 25% al acero y al aluminio 
que ingresen en Estados Unidos 
provenientes de cualquier país 
del mundo, “sin excepciones ni 
exenciones”.

La controvertida medida del 
jefe de la Casa Blanca afecta por 
igual a aliados y enemigos de 
Washington y tendrá un impac
to directo en la Argentina, cuyas 
empresas exportan esos produc
tos por unos 600 millones de dó
lares anuales. Página 2

Trump amenaza con “desatar 
el infierno” en Gaza
Página 4

La pobreza 
habría 
cerrado 2024 
debajo de 37%
DESCENSO.Latasadepobrezaen 
la Argentina habría estado por de
bajo de 37% (36,8%) en el segundo 
semestre de 2024, según proyec
ciones de la Universidad Torcua
ta Di Telia. De confirmarse, sería 
una caída importante con relación 
al 52,9% al que llegó en la primera 
parte del año. El 31 de marzo el In- 
dec dará el dato oficial. Página 18

Otro día asfixiante 
en la ciudad con un 
récord de calor: 38,5 C
agobio. Fue la jornada más calurosa del verano; prevén para hoy tormentas y alivio

A las 16 en punto, el observatorio 
central del Servicio Meteorológi
co Nacional en la ciudad anunció 
lo que ya se había anticipado: la 
temperatura había alcanzado los 
38,5°C en la Capital. Así, la jornada 
se transformó en la más calurosa 
del verano, con un registro apenas 
dos décimas por debajo del récord 
histórico para febrero.

Desde varias horas antes, veci
nos de toda el área metropolitana 

habían buscado alivio del calor ex
tremo a lo largo de la ribera, mien
tras que el centro porteño empezó 
a vaciarse para evitar la exposición 
al sol y a las altas temperaturas. El 
alivio llegaría hoy, con lluvias y un 
descenso de las marcas térmicas.

La ciudad no fue la excepción: en 
una decena de provincias se supe
raron los 40°C, lo que derivó en un 
nuevo récord nacional de consu
mo eléctrico a las 14.45. Página 22

Doble crimen: 
sacan del caso 
a la policía 
bonaerense
FLORENCIO VARELA. La Federal quedó a cargo de la investigación. Página 28
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I NUEVA ERA EN ESTADOS UNIDOS
Trump, en guerra 
comercial: le impuso 
al mundo tarifas al 
acero y al aluminioEl mandatario estadounidense firmó decretos ejecutivos en los que activó aranceles de un 25% a todos los países “sin excepciones ni exenciones”; argumenta razones económicas y de seguridad
WASHINGTON-El presidente nor
teamericano, Donald Trump, anun
ció ayer aranceles radicales del 25% 
sobre el acero y el aluminio extran
jeros, renovando una política de su 
primer mandato que benefició a los 
fabricantes de metales nacionales, 
pero dañó a otras industrias esta
dounidenses y encendió guerras 
comerciales con aliados en múlti
ples frentes.

“Hoy simplifico nuestros arance
les sobre el acero y el aluminio”, di
jo Trump en el Salón Oval mientras 
firmaba las órdenes ejecutivas. “Es 
un 25%, sin excepciones ni exencio
nes”. Trump añadió que sopesaría 
imponer aranceles adicionales a 
autos, productos farmacéuticos y 
chips informáticos.

“Nos estaban atacando tanto 
amigos como enemigos”, señaló 
Trump. “Es hora de que nuestras 
grandes industrias regresen a Es
tados Unidos”.

El mandatario también tiene la 
intención esta semana de ajustar 
los aranceles recíprocos, impuestos 
de Estados Unidos sobre las impor
taciones para igualar los niveles que 
cobran otros países, lo cual se suma 
a los aranceles dellO% que ya impu
so a China, las tarifas de represalia 
de China que comenzaron el lunes 
y los aranceles de Estados Unidos 
planeados para Canadá y México 
que fueron suspendidos hasta el 1Q 
de marzo.

El republicano canceló las exen
ciones y cuotas libres de impuestos 
para los principales proveedores: 
Canadá, México, Brasil y otros paí
ses, en una medida que empuja al 
mundo a una guerra comercial de 
consecuencias imprevisibles.

Un funcionario de la Casa Blan
ca dijo que las exenciones habían 
erosionado la efectividad de estas 
medidas.

El jefe de la Casa Blanca también 
impondrá un nuevo estándar nor
teamericano que requiere que las 
importaciones de acero sean “fun
didas y vertidas” y que el aluminio 
sea “fundido y moldeado” en la re
gión para frenar las importaciones 
de acero chino mínimamente pro
cesado a Estados Unidos.

La orden también se dirige a los 
productos de acero derivados que 
utilizan acero importado.

El asesor comercial de Trump, 
Peter Navarro, dijo que las medidas 
ayudarían a los productores de ace
ro y aluminio de Estados Unidos y 
reforzarían la seguridad económica 
y nacional de Estados Unidos.

“Los aranceles al acero y al alu
minio 2.0 pondrán fin al dumping 
extranjero, impulsarán la produc
ción nacional y asegurarán nues
tras industrias de acero y aluminio 
como columna vertebral y pilares 
de la seguridad económica y nacio
nal de Estados Unidos”, dijo a los 
periodistas. “No se trata solo de co
mercio. Se trata de garantizar que 
Estados Unidos nunca tenga que 
depender de naciones extranjeras 
para industrias críticas como el ace
ro y el aluminio”.

Trump utiliza los aranceles como 
principal herramienta de su políti
ca económica. Su objetivo: reducir 
el déficit comercial estadouniden
se.

Golpe devastador
Las tarifas afectarán mucho a Ca

nadá, principal proveedor de acero 
y aluminio de Estados Unidos. Bra
sil, México y Corea del Sur también 
son importantes proveedores de 
acero. La federación del acero de 
Gran Bretaña, UK Steel, espera que 
le dé un “golpe devastador” a un sec
tor ya en declive.

Al contrario a lo que expuso 
Trump anoche, el primer ministro 
australiano, Anthony Albanese, di
jo más temprano que el republica
no había accedido a considerar una 
exención para Australia.

“Fue una discusión muy cons
tructiva y cálida con el presidente 
Trump”, dijo Albanese durante una 
conferencia de prensa tras su con
versación telefónica con Trump.

El presidente había indicado a 
periodistas anteayer que introduci
ría nuevos aranceles del 25% sobre 
todas las importaciones de acero y 
aluminio a Estados Unidos, además 
de los ya existentes sobre los meta
les, en otra escalada importante de 
su revisión de la política comercial, 
el preámbulo de una guerra de ta
rifas en el orden global con conse
cuencias imprevisibles.

Todo esto conlleva riesgos de in
flación en un momento en que los 
votantes ya están cansados de los al

tos preciosy temen que el encareci
miento eclipse cualquier ganancia 
de ingresos. Trump sostiene que los 
aranceles nivelarán el campo de 
juego en el comercio internacional 
y harán que las fábricas de Estados 
Unidos sean más competitivas, de 
tal manera que cualquier impacto 
negativo para los consumidores y 
las empresas acabará mereciendo 
la pena.

“El acero, el aluminio son ma
terias primas cruciales para los 
industriales estadounidenses”, ad
virtió Maurice Obstfeld, experto del 
Peterson Institute for International 
Economics.

Durante su primer mandato, 
entre 2017 y 2021, Trump había im
puesto aranceles del 25% sobre el 
acero y del 10% sobre el aluminio.

Los productores de acero de Esta
dos Unidos fueron en ese entonces 
los más beneficiados por los prime
ros aranceles de Trump, al obtener 
un arancel global del 25%, mientras 
que los productores de aluminio 
vieron un arancel del 10%. Estos 
se redujeron un poco después de 
que la primera administración de 
Trump negociara acuerdos de cuo
tas con México y Canadá y la ad
ministración de Biden siguiera con 
acuerdos de cuotas para la Unión 
Europea, Gran Bretaña y Japón.

No obstante, ante el anuncio de 
Trump de ayer, las empresas que 
dependen del acero y el aluminio 
vieron disminuir sus precios de 
acciones, ya que los aranceles sig
nifican que el costo de sus mate
rias primas podría aumentar. Por 
ejemplo, las acciones del fabricante 
de automóviles General Motors se 
vendieron, lo que podría señalar fi
nalmente problemas para un sector 
manufacturero que Trump ha pro
metido revivir.

“Tenemos muchas más empresas 
que consumen acero y aluminio, 
piense en construcción, fabricación 
de maquinaria y equipos, fabrica
ción de automóviles, que producto
res de aceroy aluminio, por lo que la 
ventaja creada para los productores 
viene aun costo mucho mayor para 
los usuarios aguas abajo”, dijo Eri
ca York, vicepresidenta de la Funda
ción Fiscal.»

Agencias Reuters, APy AFP

Trump y Howard Lutnick, nominado para secretario de Comercio

China, el blanco de 
la política tarifaria 
de la Casa Blanca
--------------------------------------------- demás países del mundo. La mayor 
EL ESCENARIO------------------------ parte de esa producción es utiliza-
Keith Bradsher da dentro de China para construir
the new york times de todo, desde rascacielos y barcos
-------------------------------------------- hasta lavarropas y automóviles.

HONGKONG 

a promesa del presidente Do
nald Trump de imponerles un 
arancel del 25% a todas las im

portaciones de aceroy aluminio que 
ingresan a Estados Unidos apunta 
primeramente a los aliados de Esta
dos Unidos, pero en el fondo ese gol
pe está destinado a su gran enemigo 
desde hace tiempo: China.

En enero, los cinco grandes pro
veedores de acero para el mercado 
estadounidense fueron Canadá, 
Brasil, México, Corea del Sur y Ale
mania. En ese orden. En cuanto al 
aluminio, Canadá también enca
bezó las importaciones de Estados 
Unidos, seguida de muy lejos por los 
Emiratos Arabes, Rusia y China.

China no exporta mucho acero ni 
aluminio de manera directa a Esta
dos Unidos. Sobre el acero chino ya 
pesaban numerosos aranceles que 
le fueron imponiendo los sucesivos 
presidentes norteamericanos y las 
diversas regulaciones del Departa
mento de Comercio, y en los últimos 
tiempos también subieron los aran
celes al aluminio provenientes de 
ese país. De hecho, en septiembre 
pasado, el entonces presidente Joe 
Biden elevó al 25% los aranceles a 
muchos productos de acero y alu
minio que llegan de China.

Pero China domina la industria 
del aceroy el aluminio a nivel global. 
Sus inmensas y modernas plantas 
siderúrgicas producen anualmen
te tanta o más cantidad de ambos 
metales como la suma de todos los

Aumento de las exportaciones
Últimamente, sin embargo, las 

exportaciones de acero y aluminio 
de China están en alza debido a las 
dificultades que atraviesa su eco
nomía y la consecuente caída de la 
demanda interna. Muchas de esas 
exportaciones de bajo costo han ido 
a parar a países aliados de Estados 
Unidos, como Méxicoy Canadá, que 
a su vez exportan gran parte de su 
propia producción, mucho más ca
ra, a Estados Unidos. Otras exporta
ciones de metales chinos terminan 
en países en desarrollo, como Viet
nam, que actualmente le compra a 
China inmensas cantidades de ace
ro semiprocesado y luego lo termi
na de procesar y lo reexporta como 
acero vietnamita a compradores de 
todo el mundo.

El aumento de las exportaciones 
de metales de China ha generado 
malestar entre los productores y 
sindicatos de Estados Unidos.

“El excedente de producción de 
China está inundando los mercados 
globales y está perjudicando seve
ramente a los empresarios y tra
bajadores de Estados Unidos”, dice 
Michael Wessel, asesor comercial 
de larga data de la Unión de Tra
bajadores Siderúrgicos de Estados 
Unidos.

Durante su habitual ronda de 
prensa de los lunes, el Ministerio 
de Relaciones Exteriores de China 
no dijo mucho sobre los anunciados 
aranceles al acero y aluminio de su

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
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LAS REPERCUSIONES EN LOS ALIADOS

país. “Quiero recalcar que el pro
teccionismo no conduce a ningu
na parte. De las guerras comercia
les y arancelarias no sale ganando 
nadie”, dijo Guo Jiakun, vocero del 
ministerio.

El anuncio de los aranceles llega 
una semana después de que Trump 
impusiera un tributo del 10% a to
dos los productos importados des
de China. Un par de días después, 
China anunció sus propios arance
les de represalia, que entrarán en 
vigor hoy, al gas natural licuado, 
el carbón, la maquinaria agrícola 
y otros productos que importa de 
Estados Unidos.

Potencial mundial
El excedente de producción de 

acero chino es consecuencia del 
extraordinario auge de construc
ción de plantas siderúrgicas que 
comenzó a principios de la década 
de 1990y duró unos 15 años, señala 
Nick Tolerico, alto funcionario de 
comercio internacional durante to
do el gobierno de Ronald Reagan y 
luego presidente de operaciones es
tadounidenses de la siderúrgica ale
mana ThyssenKrupp. Actualmen
te, Tolerico es consultor y asesora 
a firmas de inversión y a empresas 
compradoras de grandes cantida
des de acero.

Un dominio de la industria side
rúrgica mundial como el que tiene 
China actualmente no se veía des
de la década de 1940. Por entonces, 
Estados Unidos fabricaba la mitad 
del acero mundial, pero hoy su par
ticipación se ha reducido a menos 
del 5%.

El sector de la construcción de 
China consumió inmensas canti
dades de acero durante largos años, 
un auge que redundó en la prolife
ración de viviendas para los 1400 
millones de habitantes del país y 
suficientes departamentos aún 
vacíos para otros 300 millones de 
personas.

El exceso de unidades desocu
padas fue lo que ahora precipitó el 
desplome del mercado inmobilia
rio y un abrupto parate en la cons

trucción. Desesperadas por evitar 
el cierre, las siderúrgicas chinas 
respondieron con un aumento de 
las exportaciones de acero a países 
de todo el mundo. En los últimos 
años, además, empezaron a acep
tar precios cada vez más bajos para 
su acero, lo que desencadenó una 
caída global del precio.

La caída del precio del acero im
pactó de lleno en el sector siderúrgi
co de Estados Unidos, un electorado 
políticamente poderoso en regiones 
claves para las elecciones. La Unión 
de Trabajadores Siderúrgicos de Es
tados Unidos tiene su sede central 
en el corazón de esa industria, la 
ciudad de Pittsburgh, Pensilvania, 
un estado que demostró ser clave 
en las recientes elecciones presi
denciales.

En Pensilvania también está la 
sede de la corporación US Steel, 
emblema del protagonismo casi 
cxcluycntc que supo tener Estados 
Unidos en otros tiempos.

La reacción negativa contra Chi
na por sus exportaciones de acero 
no se limita a Estados Unidos: el año 
pasado, también Brasil, Canadá, 
Indonesia y Turquía aumentaron 
drásticamente sus aranceles para 
la importación de acero chino.

Durante su primer mandato, 
Trump impuso aranceles comple
mentarios del 25% al acero y del 
10% a las importaciones de alumi
nio provenientes de todo el mundo. 
Luego eximió de los aranceles a los 
grandes países productores de ace
ro, como Corea del Sur, Australia y 
Brasil, a cambio de imponer cuo
tas sobre la cantidad de toneladas 
de acero que enviarían cada año a 
Estados Unidos. Pero dejó vigentes 
los aranceles para China.

Las protecciones comerciales 
ayudaron a la industria siderúrgica 
norteamericana, que en los últimos 
seis años aumentó su capacidad de 
producción en aproximadamen
te un 20% gracias a la construc
ción de plantas siderúrgicas más 
modernas.»

Traducción de Jaime Arrambide

El gobierno brasileño planea 
imponer aranceles alas empre
sas tecnológicas estadouniden
ses luego de que el presidente 
Donald Trump anunciara aran
celes de un 25% para todas las 
importaciones de acero. Brasil 
es el segundo mayor proveedor 
para Estados Unidos -en 2024 
le exportó 4,08 millones de to
neladas, un 15,5% del volumen 
total de acero importado-, así 
como uno de los principales 
mercados para muchas gran
des tecnológicas.Los aranceles afectarían a exportaciones argentinas por US$600 millonesLos expertos opinan que el Gobierno debería buscar una negociación bilateral con Trump; consideran que hay espacio para un acuerdo como el de 2018, cuando el país fue exceptuado

María Julieta Rumi
LA NACION

Ante el decreto que firmó ayer el 
presidente de Estados Unidos por 
el cual se impondrán aranceles 
del 25% al acero y al aluminio, ex
pertos y exfuncionarios opinaron 
que el gobierno argentino deberá 
sentarse a negociar bilateralmente 
con Donald Trump para intentar 
que el país no quede afectado.

Una vez confirmado que no ha
brá excepciones, fuentes de Eco
nomía consultadas por la nación 
dijeron que es un tema que estaba 
analizando la Cancillería.

Actualmente, Estados Unidos 
concentra cerca del 62% de las 
exportaciones de aluminio de la 
Argentina (fundamentalmente se 
exporta aluminio en bruto), mien
tras que es uno de los cinco países 
que representan el 50% de las ven
tas al exterior de acero. Dicho de 
otra forma, en 2024 las exporta
ciones argentinas de aluminio y 
sus manufacturas a Estados Uni
dos ascendieron a unos US$500 
millones y en el caso del acero y 
sus manufacturas a unos US$100 
millones.

Apuesta al diálogo
“Hay que ver qué dice el decreto, 

pero se viene una etapa de guerra 
estratégica con China y ahí hay que 
apostar a la negociación bilateral. 
La Argentina tiene un comercio 
deficitario con los Estados Unidos 
y argumentos para poder empezar 
a negociar”, afirmó Dante Sica, eco
nomista y exministro de Produc
ción durante el gobierno de Mau
ricio Macri.

Sica fue el sucesor de Francis
co Cabrera durante la gestión de 
Cambiemos, que consiguió que la 
Argentina quedara exceptuada de 
los aranceles del 25% y del 10% que 
estableció Trump en su primer go
bierno para el acero y el aluminio 
por un cupo de 180.000 toneladas 
para cada caso.

“La Argentina y Estados Unidos 
han tenido siempre una relación 
comercial conflictiva porque tie
nen industrias similares. En 2000 
nos pusieron una medida anti
dumping por la miel, también por 

No hubo declaraciones ofi
ciales de Justin Trudeau, pero 
empresarios y funcionarios no 
tardaron en reaccionar. Cathe
rine Cobden, presidenta de la 
Asociación de Productores de 
Acero de Canadá, exigió que "el 
gobierno de Canadá actúe con 
determinaciónparagarantizar 
que cualquier medida tomada 
contra nuestro sector sea res
pondida con represalias que 
compensen los devastadores 
impactos que los aranceles ten
drían en nuestra industria".

Los aranceles, un posible desafío para la relación Trump-Milei

el biodiésel, entre otras medidas. 
Nunca hubo una relación fluida 
porque somos estructuras produc
tivas más competitivas que com
plementarias”, explicó el exfun
cionario.

En cuanto a las empresas que 
exportan a los Estados Unidos, Si
ca dijo que Techint ha tenido una 
estrategia más de diversificación 
con inversiones en plantas en sue
lo norteamericano y mexicano, 
de manera que lo que bajó de ex
portaciones de producción local 
lo compensó con lo producido en 
esos países.

El caso de Aluar sería distinto, ya 
que solo tiene producción en la Ar- 
gentinay le vende a Estados Unidos 
el 40% de lo que hace.

En tanto, Juan Carlos Hallak, 
subsecretario de Inserción Inter
nacional entre enero de 2019 y di
ciembre del mismo año, consideró 
que es posible que se llegue a un 
acuerdo como el de 2018, si bien la 
conducta de Trump es muy difícil 
de predecir.

“Sería raro que no le pueda dar 
esa moneda a Milei, con todas las 
muestras de afecto que le da nues
tro presidente”, agregó.

Unión Europea

El ministro de Relaciones Ex
teriores francés, Jean-Noél Ba- 
rrot, aseguró ayer que la Unión 
Europea (UE) "responderá" 
contra los nuevos aranceles 
anunciados por el presidente 
Trump a las importaciones de 
acero y aluminio, como ya hizo 
en 2018. "Nosotros volveremos 
a responder con medidas de 
represalia, como ya lo hizo la 
Unión Europea en 2018", cuando 
Trump tomó una decisión simi
lar durante su primer mandato 
(2017-2021), dijo Barrot.

Por último, el especialista en 
comercio internacional Marcelo 
Elizondo dijo que la Argentina re
clama por los aranceles, pero tam
bién los cobra porque no tiene un 
tratado de libre comercio con Es
tados Unidos (los aranceles NMF 
al acero son de entre el 0 y el 3% y 
para los productos de aluminio el 
número es similar).

“La relación con los Estados Uni
dos merece discutir la totalidad. Yo 
ya plantearía un acuerdo general 
para ver hasta dónde se puede te
ner una relación privilegiada. Pero 
si lo de Trump genera una sucesión 
de medidasy contramedidas en re
presalia, el comercio a nivel mun
dial va a sufrir”, opinó.

La producción y el comercio 
de acero a nivel mundial están en 
un proceso de reconfiguración, 
especialmente por la presión chi
na. La producción de acero chino 
pasó de representar el 15% del to
tal mundial en el año 2000 al 54% 
en 2023.

En el orden internacional prima
ron las reacciones defensivas y di
versos países intentaron medidas 
de resguardo como el incremento 
de aranceles.»
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I NUEVA ERA EN ESTADOS UNIDOSHamas posterga la liberación de rehenes y Trump amenaza con “desatar el infierno”

Familiares de rehenes israelíes chocan con la policía durante una protesta en Tel Aviv ap

El grupo terrorista palestino acusó a Tel Aviv de violar el alto el fuego y suspendió la entrega de cautivos pactada para el sábado próximo; el jefe de la Casa Blanca busca adquirir el enclave palestino

El Vaticano rechazó el “devastador” recorte trampista a la agenda UsaidCáritas advirtió que la decisión pondrá en peligro servicios esenciales para cientos de millones de personas en el mundo

TEL AVIVEl presidente norte
americano, Donald Trump, ame
nazó ayer con “desatar el infierno” 
en la Franja de Gaza después de el 
grupo terrorista palestino Hamas 
anunciara que dejaría de liberar 
rehenes israelíes hasta nuevo avi
so tras de denunciar violaciones de 
Israel al acuerdo de alto el fuego.

Si todos los rehenes retenidos en 
Gaza no son devueltos el sábado al 
mediodía Trump dijo propondría 
cancelar el alto el fuego entre Israel 
y Hamas y dejar que “se desate el in
fierno”.

El ministro de Defensa israelí, Is
rael Katz, afirmó que Hamas había 
violado el acuerdo de alto el fuego 
con su anuncio y dijo que había da
do instrucciones al Ejército para 
que se preparara al máximo nivel 
en Gaza y defendiera a las comu
nidades israelíes. “El anuncio de 
Hamas sobre la interrupción de la 
liberación de los rehenes constitu
ye una violación total del acuerdo 
de alto el fuego y de liberación de 
los rehenes” y el Ejército recibió la 
orden de “prepararse para todos los 
escenarios”, declaró Katz en un co
municado. “No volveremos a la rea
lidad del 7 de octubre”, añadió.

Abu Ubaida, vocero del ala mili
tar de Hamas, las Brigadas Al-Qas- 
sam, más temprano había afirmado 
que desde que entró en vigor el alto 
el fuego el 19 de enero, Israel había 
retrasado el regreso al norte de Ga
za de los palestinos desplazados, 
había atacado a los gazatíes con 
bombardeos militares y disparos 
y había impedido la entrada en el 
territorio de material de ayuda.

“El liderazgo de la resistencia 
ha monitoreado de cerca las viola
ciones del enemigo y su incumpli
miento de los términos del acuer
do”, anunció Ubaida.

“La liberación de prisioneros (re

henes israelíes), que estaba progra- 
madaparaelpróximosábadol5defe- 
brero de2025, se aplazará hasta nue
vo aviso, dependiendo del cumpli
miento de lo acordado sobre la ocu
pación y los compromisos retroacti
vos de las pasadas semanas”, añadió.

La oficina del primer ministro is
raelí, Benjamin Netanyahu, decla
ró en un comunicado que “todas 
las familias de los rehenes fueron 
informadas sobre el anuncio de 
Hamas”.

Según un funcionario que habló 
con The Times of Israel bajo condi
ción de anonimato, el primer minis- 
troya está llevando a cabo consultas 
con la cúpula de seguridad para dis
cutir el reciente anuncio de Hamas 
hoy por la mañana.

El alto el fuego se ha mantenido 
en gran medida durante las tres 
últimas semanas, aunque se han 
producido algunos incidentes en 
los que han muerto palestinos por 
disparos israelíes. El flujo de ayuda 
humanitaria hacia Gaza ha aumen
tado desde el alto el fuego, según las 
agencias de ayuda.

Israel y Hamas están en medio de 
una tregua de seis semanas durante 
la cual el grupo armado palestino 
liberará a decenas de los rehenes 
capturados en su ataque del 7 de 
octubre de 2023, a cambio de casi 
2000 prisioneros palestinos.

Las partes han realizado cinco 
intercambios desde que el cese del 
fuego entró en vigor el mes pasado, 
liberando a 21 rehenes y a más de 
730 prisioneros. El próximo inter
cambio estaba programado para el 
sábado, con la liberación de tres re
henes israelíes a cambio de cientos 
de prisioneros palestinos.

Pero los mediadores temen un 
colapso del acuerdo, según afirma
ron a The Times of Israel dos fuentes 
de seguridad egipcias.

Según las fuentes egipcias, los 
negociadores de Hamas sostienen 
que las garantías estadounidenses 
para la tregua ya no están vigentes, 
debido a un plan de Trump para 
comprar la Franja y desplazar a los 
palestinos de Gaza con el fin de re
construir la zona.

La compra del enclave
“Estoy comprometido a com

prar y controlar Gaza. En cuanto a 
reconstruirla, podemos cederla a 
otros Estados de Medio Oriente pa
ra que reconstruyan algunas partes, 
otras personas pueden hacerlo, ba
jo nuestros auspicios. Pero estamos 
comprometidos a asumir su con
trol, tomarla y asegurarnos de que 
Hamas no vuelva”, dijo anteanoche 
el jefe de la Casa Blanca.

Trump agregó que los palestinos 
no tendrían derecho a regresar a 
Gaza. “No, no lo tendrían, porque 
tendrán viviendas mucho mejo
res”, le dijo a Fox News cuando se le 
preguntó si los palestinos tendrían 
derecho a regresar. “En otras pala
bras, estoy hablando de construir 
un lugar permanente para ellos”.

Por su parte, el exministro de Se
guridad Nacional, Itamar Ben Gvir, 
pidió a Israel que reanude su ofen
siva contra Hamas en Gaza.

El legislador de extrema derecha 
dijo que Israel debería llevar a ca
bo “un asalto masivo sobre Gaza, 
desde el aire y la tierra, junto con 
un cese total de la ayuda humanita
ria a la Franja, incluyendo electrici
dad, combustible y agua, así como 
el bombardeo de los paquetes de 
ayuda que ya han sido ingresados y 
están en manos de Hamas”.

“¡Debemos volver a la guerra y 
destruir!” escribió en una publica
ción en X.»

Agencias AP, DPA, ANSA y Reuters

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Por primera vez desde la 
asunción de Donald Trump, salu
dada con un mensaje del papa Fran
cisco augurándole “sabiduría”, el 
Vaticano salió ayer con los tapones 
de punta a denunciar su decisión de 
cortar drásticamente los fondos a 
la Agencia de Estados Unidos para 
el Desarrollo Internacional (Usaid, 
por sus siglas en inglés), algo que 
tendrá un impacto “catastrófico” y 
que “amenaza la vida de millones” 
de personas, advirtió Cáritas Inter
nacional (CI).

“Cáritas condena enérgicamente 
la decisión imprudente de la admi
nistración estadounidense de ce
rrar abruptamente programas y 
oficinas financiados por la Usaid en 
todo el mundo”, indicó en un fuerte 
comunicado CI, confederación de 
162 organizaciones de ayuda huma
nitaria, desarrollo y servicio social 
que trabaja en más de 200 países y 
territorios, que se encuentra en la 
órbita del Vaticano.

“Detener a la Usaid pondrá en 
peligro servicios esenciales para 
cientos de millones de personas, 
socavará décadas de progreso en 
asistencia humanitaria y de desa
rrollo, desestabilizará regiones 
que dependen de este apoyo crítico 
y condenará a millones a una po
breza deshumanizante o incluso a 
la muerte”, alertó.

CI recordó que durante más de 
seis décadas la Usaid fue “un socio 
vital” de Cáritasy déla Iglesia a nivel 
mundial, apoyando a comunida
des vulnerables en todo el mundo, 
brindando asistencia vital a perso
nas afectadas por crisis, aliviando 
el hambre, brindando atención 
médica y educación básicas, me
jorando el acceso a agua potable, 
saneamiento, refugioy protección, 
y abordando las causas profundas 
de la pobreza. “Sus contribuciones 
fueron primordiales y fomentaron 
la estabilidady el desarrollo en mu
chas regiones durante décadas”, 
resaltó.

“Dado que la Usaid representa 
aproximadamente el 40% del pre
supuesto total global y de ayuda, la 
interrupción tendrá consecuencias 
catastróficas en todo el mundo. Los 
receptores directos de los fondos 
de la Usaid, los beneficiarios secun
darios, las agencias de la ONUy las 
organizaciones multilaterales, así 
como los gobiernos nacionales que 
dependen de la ayuda bilateral, to
dos enfrentan graves reveses ope
rativos”, precisó. “El daño resultan
te para las personas, en particular 
las más pobres de todo el mundo, 
será catastrófico y amenazará la 
vida y la dignidad de millones de 
personas”, agregó.

En línea con este comunicado, 
también salió a criticar duramen
te la disruptiva decisión de la nue
va administración estadounidense 
el cardenal checo-canadiense Mi
chael Czerny. Se trata de uno de los 
purpurados más cercanos al papa 
Francisco, jesuíta como él, que está

al frente del Dicasterio para el Ser
vicio del Desarrollo Humano Inte
gral, es decir, el “ministerio social” 
del Vaticano, que tiene en su órbita 
justamente a CI.

“Hayprogramasenmarchayex- 
pectativas e incluso compromisos, 
y romper los compromisos es algo 
serio”, dijo Czerny, en una entre
vista con la agencia AP. “Así que, si 
bien cada gobierno está calificado 
para revisar su presupuesto en el 
caso de la ayuda exterior, sería bue - 
no tener algún aviso antes, porque 
lleva tiempo encontrar otras fuen
tes de financiación o encontrar 
otras formas de resolver los pro
blemas que tenemos”, agregó.

Incompatibilidades
Czerny comentó que, si bien es 

grande, el presupuesto de la Usaid 
es menos de un punto porcentual 
del PBI de Estados Unidos y una 
fracción del llamado bíblico a diez
mar el 10% de los ingresos. Admitió, 
por otro lado, que el Papa lamentó 
variasvecesquelaayuda occidental 
a los países pobres suele estar mar
cada por condiciones que pueden 
ser incompatibles con la doctrina 
católica, como programas que pro
mueven la ideología de género. De 
hecho, la administración Trump 
hizo saber que, en el marco de sus 
drásticos recortes de la Usaid, está 
apuntando a los programas woke.

“Si el gobierno piensa que sus 
programas fueron distorsionados 
por la ideología, entonces debería 
reformarlos”, afirmó Czerny. “Mu
cha gente diría que cerrar no es la 
mejor manera de reformarlos”, 
añadió.

El purpurado, que se define co
mo un migrante ya que, nacido 
hace 78 años en Checoslovaquia 
(hoy República Checa) después de 
la Segunda Guerra Mundial, a los 
dos años, junto a su familia, se vio 
obligado a emigrar a Canadá, tam
bién se mostró preocupado por la 
ola masiva deportaciones de indo
cumentados puesta en marcha por 
Trump.

“La represión es una forma terri
ble de gestionar los temas y mucho 
más de administrar justicia. Por 
eso lamento mucho que muchas 
personas estén siendo lastimadas 
y, de hecho, aterrorizadas por las 
medidas”, concluyó. •



LA NACION | MARTES 11 DE FEBRERO DE 2025 EL MUNDO I 5Zelensky, dispuesto a negociar con Rusia a cambio de seguridadTras el primer diálogo que mantuvieron Vladimir Putin y Donald Trump, el presidente ucraniano pidió “garantías de seguridad por parte de Estados Unidos y Europa” para Kiev

Zelensky se reunió ayer con Nadia Calvino, presidenta del Banco de Inversión Europeo afp

Renunció el líder rumano tras una ola de protestas acecho El proeuropeo Klaus Iohannis fue blanco de la presión de la ultraderecha

LONDRES - Un día después de la 
conversación telefónica entre Do
nald Trump y Vladimir Putin so
bre un posible fin de la guerra en 
Ucrania, el presidente Volodimir 
Zelensky indicó en una entrevista 
que estaría dispuesto a dialogar si 
cuenta con “garantías de seguri
dad por parte de Estados Unidos 
y Europa”.

“Si supiera que Estados Unidos y 
Europa no nos abandonarán, que 
nos apoyarán y darán garantías de 
seguridad, estaría dispuesto a cual
quier formato de diálogo”, declaró 
el mandatario ucraniano en una 
entrevista con el canal de televisión 
británico ITV.

“Un conflicto congelado conduci
rá a más agresiones una y otra vez. 
¿Quién ganará los premios y pasará 
a la historia como el ganador? Na
die. Será una derrota absoluta para 
todos, tanto para nosotros, lo cual 
es importante, como para Trump”, 
reflexionó.

Según informó la prensa británi
ca, el líder ucraniano afirmó que el 
presidente Donald Trump no solo 
debe poner fin a la guerra, sino que 
también debe actuar de manera que 
Putin no tenga ninguna posibilidad 
de “hacernos” la guerra. “Esto es lo 
principal, y todo el mundo debería 
reconocerlo. Sería una victoria”, 
señaló.

Zelensky también dijo que Kiev 
no quiere repetir la experiencia de 
los acuerdos de paz y las conversa
ciones que no dieron resultados en 
los años previos a la invasión a gran 
escala de Moscú en febrero de 2022. 
“Y esosignificaestablecergarantías 
de seguridad”, remarcó.

“Si hay garantías de seguridad, 
entonces podremos hablar de que 
se acabará la ‘fase caliente’ de la 
guerra. Necesitamos saber exac
tamente cómo acabará esta gue

rra. Que todos estamos del mismo 
lado que Estados Unidos y Euro
pa”, afirmó.

Se espera que el presidente ucra
niano asista el fin de semana a la 
Conferencia de Seguridad de Mú- 
nich, donde la guerra con Rusia y 
cómo ponerle fin serán temas cen
trales en la agenda, según informa
ron los organizadores.

Altos representantes de la nue
va administración estadouniden
se también estarán presentes en el 
evento, entre ellos el vicepresidente 
norteamericano J. D. Vanee.

El primer diálogo
Las declaraciones de Zelensky 

se produjeron un día después de 
la primera conversación directa 
conocida entre Putin y un manda
tario estadounidense desde princi
pios de 2022.

Trump, que ha prometido poner 
fin a la guerra en Ucrania, pero aún 
no ha expuesto en público cómo lo 
hará, dijo la semana pasada que la 
guerra era un baño de sangre y que 
su equipo había tenido “algunas 
conversaciones muy buenas”.

En una entrevista a bordo del Air 
Force One el viernes pasado con The 
New York Post, Trump dijo: “Mejor 
no decirlo”, cuando le preguntaron 
cuántas veces había hablado con 
Putin. “Él [Putin] quiere que la gen
te deje de morir”, señaló.

El vocero del Kremlin, Dimitri 
Peskov, no ha querido aportar más 
información al respecto. “Lo que se 
puede decir de esta noticia es que, 
a medida que la administración de 
Washington desarrolla su trabajo, 
surgen muchas comunicaciones di
ferentes”, explicó en declaraciones a 
la agencia rusa TASS.

“En vista de la multiplicidad de 
estas comunicaciones, personal
mente no puedo estar al tanto de 

todo. Por lo tanto, en este caso, no 
puedo confirmarlo ni desmentir
lo”, añadió.

Putin está abierto a discutir un 
acuerdo de paz con Trump, pero 
descarta hacer concesiones territo
riales importantes e insiste en que 
Kiev abandone sus ambiciones de 
entrar en la OTAN.

El Kremlin pidió reiteradamente 
cautela ante las especulaciones so
bre los contactos con el equipo de 
Trump entomoaun posible acuer
do de paz.

En este sentido, el viceministro 
de Relaciones Exteriores de Rusia, 
Sergei Riabkov, quien supervisa las 
relaciones con Estados Unidos y el 
control de armas, afirmó que to
das las condiciones del presidente 
Putin para poner fin al conflicto en 
Ucrania deben cumplirse antes de 
que sea posible cualquier acuerdo.

Riabkov señaló que cuanto antes 
Estados Unidos y Occidente com
prendan que todas las condiciones 
de Putin deben cumplirse, antes se 
alcanzará un acuerdo.

El funcionario ruso agregó que 
el suministro de armas modernas 
por parte de Estados Unidos a Ucra
nia ha convertido a Washington en 
una parte del conflicto. Cualquier 
conversación sobre Ucrania deberá 
abordar las causas fundamentales 
del conflicto y reconocer la “reali
dad sobre el terreno”, advirtió, su
brayando que cualquier ultimátum 
a Moscú fracasaría.

Por su lado, Leonid Slutsky, jefe 
de la Comisión de Asuntos Interna
cionales del Parlamento ruso, fue 
citado el jueves pasado diciendo 
que los preparativos para dicha re
unión se encontraban en “una fase 
avanzada” y que podría tener lugar 
en febrero o marzo. •

Agencias Reuters, APy ANSA 

BUCAREST- Después de una ola 
de críticasy protestas que enfrentó 
por permanecer en el cargo tras la 
anuíación en diciembre de las elec
ciones presidenciales, el presidente 
rumano, Klaus Iohannis, anunció 
ayer que dejará el cargo pasado ma
ñana. “Para evitar a Rumania y a 
los ciudadanos rumanos una crisis, 
dejaré el cargo” el miércoles, decla
ró el mandatario, de 65 años, en un 
discurso en Bucarest.

Iohannis ocupaba el cargo des
de 2014 y cumplió el máximo de 
dos mandatos de cinco años. En 
un principio, debía dejar el cargo 
el 21 de diciembre pasado, pero 
la primera vuelta de los comicios 
presidenciales del 24 de noviem
bre, en los que ganó contra todo 
pronóstico un candidato prorruso 
de extrema derecha, Calin Geor
gescu, fue anulada por parte de un 
tribunal constitucional debido a 
una supuesta injerencia rusa, dos 
días antes de la segunda vuelta del 
8 de diciembre.

El presidente decidió permane
cer en el cargo hasta las próximas 
elecciones, previstas en mayo. Des
de entonces, decenas de miles de 
rumanos salieron a la calle para de
nunciar “un golpe de Estado”y, tras 
varios intentos de la oposición, el 
Parlamento tenía previsto reunir
se esta semana en sesión plenaria 
antes de un posible referéndum 
popular para suspenderlo.

Varios partidos de oposición, in
cluyendo la Alianza por la Unidad 
de los Rumanos (AUR), el partido 
nacionalista SOS y el Partido délos 
Jóvenes -pero también algunos 
miembros del partido reformista 
Unión Salvar Rumania- buscaron 
la destitución de Iohannis median
te una moción presentada ante el 
Parlamento. Se esperaba también 
que algunos legisladores de la coa
lición gobernante votaran a favor.

Frente al inicio del procedimien
to que podría conducir a un refe
réndum populary a su suspensión, 
Iohannis se anticipó y renunció. 
“En unos días, el Parlamento ru
mano se pronunciará sobre mi re- 
vocacióny Rumania se hundirá en 
una crisis con repercusiones en el 
país y desgraciadamente también 
fuera de nuestras fronteras”, dijo 
Iohannis. Añadió que las conse
cuencias de su destitución serían 
“duraderas y muy negativas” para 
Rumania, miembro de la Unión 
Europea (UE) desde 2007 y de la 
OTAN desde 2004. “Ninguno de Agencias AFP y AP

Iohannis, durante una visita a Alemania en noviembre pasado dpa

nuestros socios entenderá por 
qué Rumania está destituyendo a 
su presidente cuando el proceso 
para elegir un nuevo mandatario 
ya ha comenzado”, dijo.

Ante la renuncia de Iohannis, 
será el presidente del Senadoyjefe 
de los liberales, Ilie Bolojan, quien 
asuma el Poder Ejecutivo hasta las 
próximas elecciones.

Rumania es uno de los 27 Esta
dos soberanos de la UE. Iohannis 
es liberal y proeuropeo, y luego de 
la reunión de líderes europeos del 
3 de estemes había expresado: “De
bemos reforzar la cooperación y la 
complementariedad entre la UE y 
la OTAN, centrándonos en el desa
rrollo de nuestras capacidades”.

La extrema derecha celebró la 
renuncia. ¡Esta es su victoria!”, di
jo el jefe del partido AUR, George 
Simion, en Facebook, en alusión 
a las recientes manifestaciones. 
Y agregó en X: “Acaba de dimitir 
Klaus Iohannis. Es el peor y más 
odiado presidente de la historia de 
Rumania. Si no hubiera dimitido, el 
Parlamento lo habría destituido”.

El vencedor de la primera vuelta, 
Calin Georgescu, crítico de la UE y 
la OTAN y contrario a cualquier 
ayuda militar a Ucrania, todavía 
no había reaccionado al anuncio, 
pero reposteó enXel anuncio de un 
conductor de un podcast que decía: 
“Tras la inesperada dimisión del 
presidente Klaus Iohannis, Calin 
Georgescu está ganando terreno 
como candidato principal a la pre
sidencia de Rumania”. Georgescu, 
que defiende el movimiento nacio
nalista Make Europe Great Again 
(MEGA) y se opone a la izquierda, 
a la abultada burocracia y quiere 
detener “la propagación del virus 
de la mentalidad woke, tiene un 
número significativo de seguidores 
en las redes sociales entre aquellos 
que están hartos de la vieja política 
de la izquierda de seguir con el sta
tu quo". Las autoridades acusan a 
Georgescu de haberse beneficiado 
de una campaña de apoyo ilegal en 
la plataformaTikTok. La Comisión 
Europea señaló que abrió una in
vestigación.

La votación presidencial está 
prevista para el 4 de mayo. Si nin
gún candidato obtiene más del 50% 
de los votos, el balotaje será el 18 de 
ese mes. Aún no está claro si Geor
gescu podrá participar en los nue
vos comicios. •
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Luisa González, la delfín del expresidente Correa, ayer, en Quito r. buendía/afp
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GUAYAQUIL.- Será la segunda 
vuelta más peleada de la democra
cia ecuatoriana. El candidato-pre
sidente Daniel Noboa y la correísta 
Luisa González se enfrentarán de 
nuevo el 13 de abril en el balotaje de 
unas presidenciales de infarto tras 
el empate técnico de anteayer.

Con el 94,32% de las actas escru
tadas, Noboa mantenía ayer a duras 
penas una ventaja mínima con el 
44,21% de los apoyos, menos de me
dio punto sobre su rival. González, 
con el43,90% de los sufragios, recor
taba voto a voto gracias al recuento 
de actas con irregularidades en la 
costa, donde tiene amplia mayoría. 
Y convencida de que acabarán por 
otorgarle el triunfo parcial, aunque 
sea por un suspiro.

El presidente rompió su noche 
de silencio electoral en la mañana 
de ayer: “Logramos lo que no se 
veía en años; ganamos en primera 
vuelta contra todos los partidos del 
Viejo Ecuador”. Noboa destacó que 
su Movimiento Acción Democráti
ca Nacional (ADN) se ha convertido 
en la primera fuerza legislativa, des
pués de un año en clara minoría, du
rante el cual se nutrió de tránsfugas 
llegados de otros partidos.

“Hemos vencido; es una gran vic
toria”, festejó González en la noche, 
rodeada en Quito por los dirigen
tes de la Revolución Ciudadana y 
aclamada desde Europa por su jefe 
político, Rafael Correa, que vuelve 
a acariciar la posibilidad de volver 
a su país por la puerta grande, pese 
a estar condenado a ocho años de 
cárcel por corrupción. Correa agitó, 
una vez másy sin pruebas, elfantas- 
ma del fraude, apoyado en el recuen
to de las actas con inconsistencias: 
“No nos dejarán ganar, pero ustedes 
y ellos saben que vencimos”.

El resto del escenario electoral la 

ubica a González como favorita de 
cara a la segunda vuelta, aunque sea 
también por la mínima. Al tanto de 
que necesita al movimiento indíge
na Pachakutik para alcanzar el Pala
cio de Carondelet, la ultracorreísta 
lanzó un guiño a Leónidas Iza, líder 
de la Confederación de Nacionali
dades Indígenas (Conaie), pese a la 
enemistad manifiesta que dirigen
tes de esa organización mantienen 
con Correa, que los combatió sin mi
ramientos durante su mandato.

Iza alcanzó el 5,27% de los apoyos, 
cuyo traslado a la candidatura revo
lucionaria avanzaría un cambio de 
gobierno. “No vamos a endosar el 
voto a nadie”, prometió Iza al instan
te, pese a que su afinidad con Correa 
es conocida.

Las cuentas
El anticorreísmo cuenta con los 

votantes de Andrea González Nader, 
antigua compañera de lista del pe
riodista asesinado Fernando Villa
vicencio, que quedó en cuarto lugar 
con el 2,71% de los sufragios.

Y una peculiaridad: el voto nulo, 
que combina errores y protesta elec
toral, sumó700.000boletas, situán
dose en tercer lugar por encima del 
medio millón de Pachakutik.

“El reto de ambos candidatos es 
ampliar su base electoral por fuera 
de su voto de anteayer. Para Gonzá
lez, sin duda, el objetivo es captar la 
mayor parte del voto de Iza, que de 
alguna manera podría ser el más 
afín, aunque hay un segmento de la 
Conaie muy reticente y contrario a 
Correa. Buscarán cogobernar si lle
gan a un acuerdo; la Conaie toma de
cisiones en grupo y consensuadas”, 
adelantó el analista político Matías 
Abad a la nación.

En el bando oficialista, “el desa
fío es mayor, porque Noboa se en
cargó de que todos esos posibles 
aliados sean sus antagonistas, el 
Viejo Ecuador. Ahora necesita de 

ese Viejo Ecuador cuando además 
tiene que lidiar con el desgaste de 
dos meses más de gobierno y con el 
último acoso de la actual Asamblea, 
con mayoría correísta, para generar 
distracción”, detalló Abad.

Donde más se nota la polariza
ción que cambió el mapa político 
ecuatoriano es en la Asamblea 
Nacional, atomizada y casi ingo
bernable en las últimas legisla
turas. Los primeros avances de 
resultados confirman que ADN 
y la Revolución Ciudadana serán 
mayoritarias en una Cámara casi 
bipartidista, con apenas presencia 
del movimiento indígena Pachaku
tik y del Partido Social Cristiano 
(PSC), hasta el domingo de pode
rosas bancadas.

Sobre el mapa nacional de vota
ción se repitieron instantáneas ya 
conocidas, con Noboa muy fuerte en 
Quito y en buena parte de la sierra, 
en total 14 provincias, frente al pode
río revolucionario en 10 provincias, 
incluidas las zonas más castigadas 
por la violencia y el narcotráfico, 
precisamente donde más se notó la 
mano dura contra el narco del ac
tual gobernante.

Sin completar todo el recuen
to, ADN mantiene 2,5% puntos de 
ventaja en el Parlamento, lo que 
otorgaría la presidencia ocasional 
a la madre del presidente, Anabella 
Azín, que fue su cabeza de lista en 
las elecciones. Otras figuras de peso 
en el oficialismo están entre los ele
gidos: los exministros Niels Olsen y 
Sade Fristchi y la asesora de Noboa, 
Diana Jácome.

La proyección actual es que ADN 
obtendría en torno a 67 de los 151 
escaños. La principal figura del 
correísmo es el excanciller Ricar
do Patiño, que regresa a la prime
ra fila de la política nacional y que 
contará con Xavier Lasso, herma
no del expresidente, muy cercano 
a Correa.»

Este artículo fue originalmente 
publicado en Americas Quarterly

H
istóricamente, los presi
dentes ecuatorianos en 
ejercicio rara vez han te
nido la oportunidad de ser reele

gidos, por lo que el desempeño 
de Noboa en la primera vuelta 
electoral es digno de mención. 
Su capacidad para mantener el 
apoyo público, a pesar de haber 
logrado solo avances modestos 
en la reducción de una violencia 
sin precedente y la reactivación 
de una economía en crisis, su
braya su atractivo como figura 
política relativamente nueva.

Muchos votantes parecen dis
puestos a darle el beneficio de la 
duda, reconociendo que solo lle
va en el cargo 13 meses.

Pero el ajustado resultado 
muestra que el correísmo sigueLas divisiones internas amenazan al presidente

Camila Ulloa
ON THINK TANKS

L
os resultados de anteayer 
indican que la segunda 
vuelta del 13 de abril será 
extremadamente competitiva y 

que la campaña se intensificará 
en las próximas semanas. A dife
rencia de las elecciones de la pri
mera vuelta de 2017,2021y 2023, 
donde las preferencias de los vo
tantes estaban más fragmentadas 
entre múltiples candidatos, en 
esta contienda surgieron dos op
ciones claras. Noboa y González 
captaron casi la totalidad de los 
votos válidos. Leónidas Iza ocupa 
el tercer lugar con poco más del 
5%, seguido de Andrea González 
con el 2,7%, mientras que ningu
no de los 12 candidatos restantes 
superó el 1% de los votos.

Noboa, en su doble papel de pre- 
sidenteycandidato, se ha mante
nido como un contendiente acti
vo a pesar de seguir en el cargo,Correa y la Asamblea, en el centro del debate

Saudi Levoyer
PROFESOR DE LA UNIVERSIDAD ANDINA SIMÓN BOLÍVAR DE QUITO

L
a campaña para la segun
da vuelta se presentará 
larga y complicada, ya 
que ambos candidatos intenta

rán hacerse con los votos de sus 
oponentes. Cada bando intenta
rá captar el 12% de los electores 
que eligieron a candidatos dife
rentes en la primera vuelta, o los 
que optaron por el voto nulo o 
en blanco (casi el 9%).

Esto sin duda profundizará la 
polarización y la discusión gira
rá en torno a temas muy sensi
bles para el país, como el poten
cial regreso de Rafael Correa y 
sus colaboradores acusados de 
presunta corrupción, la seguri
dad -vista especialmente como 
la lucha de los militares contra el 
crimen organizado-, la dolariza- 
ción y la creación de empleo.

Al mismo tiempo, los candida

siendo una fuerza política formi
dable. El movimiento no ha ocu
pado la presidencia desde 2017, 
y su líder, el expresidente Rafael 
Correa, ha estado exiliado en Eu
ropa durante más de siete años. 
Sin embargo, sigue movilizando 
una base sólida, alimentada por la 
nostalgia de lo que muchos parti
darios percibencomounaeramás 
próspera bajo un gobierno eficaz.

Los resultados preliminares 
de la Asamblea Nacional sugie
ren que el partido ADN de Noboa 
obtendrá más del 40% de los es
caños, el primer partido distinto 
del correísmo en lograrlo en más 
de 15 años. Se proyecta que jun
tos, ADN y correísmo controla
rán más del 80% de la legislatura, 
lo que dejará a la mayoría de los 
partidos tradicionales muy debi
litados y con una representación 
marginal.» 

tomándose licencias ocasionales 
para centrarse en su campaña.

Su estrategia se ha basado en 
una fuerte presencia digital, con 
una importante inversión en las 
redes sociales. Noboa ha gastado 
aproximadamente 2 millones 
de dólares solo en anuncios de 
TikTokdurante la campaña, lo que 
demuestra el enfoque de su equi
po en atraer a los jóvenes votan
tes y fortalecer su imagen digital.

Sin embargo, durante su man
dato como presidente ha enfren
tado varios desafíos que pueden 
haberle costado apoyo en la pri
mera vuelta. Las preocupaciones 
por la seguridad siguen siendo un 
problema dominante, y los en
frentamientos públicos con la vi
cepresidenta Verónica Abad han 
expuesto divisiones dentro de su 
administración, debilitando su 
imagen.» 

tos tendrán el reto de planificar 
sus próximos pasos políticos den
tro y fuera de la Asamblea Nacio
nal. Ya sea que ganen o pierdan las 
elecciones, sus partidos -la Alian
za Democrática Nacional, de No- 
boa, y la Revolución Ciudadana, 
de González- emergerán como 
los dos grupos más grandes.

La pregunta en los próximos 
días es si los candidatos se con
vertirán en una fuente de deses
tabilización para el otro o acor
darán no hacerse daño. Será cla
ve monitorear con quién o en qué 
temas llegan a acuerdos, cómo 
abordan la presencia de la delin
cuencia en las instituciones del 
país y cómo ajustan sus agendas 
políticas para que la otra mitad 
de los ecuatorianos lo acepte. Es, 
sin duda, un momento delicadoy 
crucial para Ecuador. •
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Macron, ayer, en el cierre de la cumbre sobre inteligencia artificial en París l. marin/afp

Luisa Corradini
CORRESPONSAL EN FRANCIA

PARÍS - París se convirtió en las úl
timas 48 horas en el centro del mun
do de la inteligencia artificial (IA). 
Decenas de responsables políticos, 
representantes de la IA planetaria, 
investigadores, organizaciones in
ternacionales y ONG mundiales se 
dieron cita en la capital francesa con 
el objetivo de debatir sobre el futuro 
del planeta gracias a esa nueva tec
nología. La idea del anfitrión, Em
manuel Macron, es permitir a Euro
pa y a Francia hacerse un lugar entre 
los gigantes chinos y estadouniden
ses del sector.

La cumbre bien pudo ser califica
da de desafío en momentos en que 
las rivalidades tecnológicas y regla
mentarias se exacerban en ese do
minio lleno de promesas, y cuando 
Donald Trump, aliado a los gigantes 

de la tech, se dan por misión domi
nar el sector frente a una China no 
menos agresiva.

En todo caso, el resultado está a la 
vista: decenas de responsables polí
ticos del planeta dijeron “presente” 
en la capital francesa. Entre ellos el 
vicepresidente de Estados Unidos, 
J. D. Vanee, y el primer ministro ca
nadiense, Justin Trudeau. También 
vino lo más representativo de la LA 
mundial: Sam Altman (OpenAI), De
mis Hassabis (Google, DeepMind), 
Dario Amodei (Anthropic) o Arthur 
Mensch (Mistral AI). Sin contar con 
célebres investigadores, organismos 
intemacionalesy ONG. Ausente con 
aviso estuvo Elon Musk. El hombre 
más rico del planeta, fundador de la 
start-up especializadaxAI, hizo saber 
que no vendría a París: “Lamentable
mente estoy en pleno trabajo crítico 
en Washington D.C.”, indicó en X.

El acontecimiento, de una rara 

magnitud, estuvo copatrocinado 
por la India. Narendra Modi, pri
mer ministro de ese gigante de casi 
1500 millones de habitantes, viajó 
a París, así como el vice primer mi
nistro chino, Zhang Guoqing, o el 
secretario general de la ONU, Anto
nio Guterres. Por Europa estuvieron 
presentes el canciller alemán, Olaf 
Scholz; la presidenta de la Comi
sión Europea (CE), Ursula von der 
Leyen, y la vicepresidenta a cargo 
de la Soberanía Tecnológica, Hen
na Virkkunen, entre otros.

Momento ideal
El momento parece haber sido es

cogido a propósito, en plena compe
tencia por el mercado internacional 
de la IA. El 27 de enero, los mercados 
tambalearon frente al éxito del chi
no DeepSeek Rl, un modelo de LAge- 
nerativa ultra eficaz, a un costo más 
que módico y pocos días después de 

que el planeta tech quedara fascina
do con el anuncio, espectacular, del 
proyecto Stargate en Estados Uni
dos: 500.000 millones de dólares 
en cinco años para crear las infraes
tructuras LA del futuro, financiadas 
por empresas privadas.

“En momentos en los que el mun
do observa a Chinay Estados Unidos 
invertir masivamente en el desarro
llo de la IA, toda la atención de nues
tro continente se ha centrado en el 
camino que seguirá Europa”, anali
zó en vísperas de la cumbre Macron 
en una entrevista televisada difun
dida el viernes pasado.

Fiel convencido de la necesidad 
de convertir a Francia y a Europa en 
uno de los corazones de la IA, Ma
cron dio por lanzado el encuentro 
con el anuncio de “109.000 millo
nes de euros de inversión en la IA 
para los próximos años”. El jefe del 
Estado comparó esa cifra a la anun
ciada una semana antes por Donald 
Trump para su proyecto Stargate.

“Proporcionalmente, [para Fran
cia] es lo mismo que los 500.000 
millones de dólares anunciados 
por la Casa Blanca”, señaló Macron 
quien, contrariamente a su homó
logo norteamericano, considera 
“indispensable” regular esta nueva 
tecnología, que permitirá en todo 
caso “vivir mejor, aprender mejor y 
curar mejor”. Francia aumentará a 
100.000jóvenes la formación en LA 
contra 40.000 actualmente.

“Francia y Europa deben ubicar
se en el corazón de esta revolución 
para aprovechar todas sus opor
tunidades. ¿Estamos dispuestos a 
luchar para ser plenamente autó
nomos, independientes, o dejamos 
que la competencia se reduzca a una 
batalla entre Estados Unidos y Chi
na?”, agregó Macron.

La cumbre había comenzado, en 
realidad, el jueves pasado, cuando 
los Emiratos Árabes Unidos anun
ciaron la construcción en Francia 
de un “data center” gigante. El mis
mo, que representa una inversión 
de entre 30.000 y 50.000 millones 
de euros, permitirá crear “un con
sorcio de campeones franco-emi- 
ratíes”, según el presidente francés, 
que pretende transformar a Francia 
en el corazón europeo de la IA. El or
ganismo formará parte de un cam
pus centrado en la IA que será el más 
grande de Europa. Aunque eso no 
es todo, porque otros 35 sitios están 
“listos para el empleo” en Francia pa
ra acoger centrales de datos, según la 
ministra para la LA, Clara Chappaz.

Pero nadie se engaña. La UE y los 
Estados que la componen están de
cididamente atrasados respecto de 
los gigantes de la digitalización y la 
tech estadounidenses, que contribu
yeron en forma exponencial al cre- 
cimientoy la producción de riqueza 
del gigante norteamericano en estos 
últimos 20 años, mientras Europa 
permaneció prácticamente inmó
vil. Una constatación ampliamente 
descrita en el informe del ex primer 
ministro italiano Mario Draghi en 

septiembre pasado.
Para superar ese atraso, más de 60 

empresas se han aliado para hacer de 
laUEun“lídermundial”delaLA Bau
tizada EU AI Champions Initiative, 
la alianza busca “acelerar el impulso 
de la IA en Europa, coordinando ac
ciones en la tecnología, la industria, 
el capital y las políticas públicas”. El 
grupo reúne a grandes grupos como 
Mistral, Spotify, Airbus o L’Oréal.

Posible freno
Muchos consideran culpables a 

las regulaciones europeas, que fre
narían la competitividad de las em
presas del bloque. Para la directora 
de Amazon Web Services Europe, 
Tanuja Randery, “navegar en nues
tras reglamentaciones aquí [en Eu
ropa] da la impresión de resolver un 
rompecabezas cuyas piezas cam
bian constantemente”.

Por el contrario, el ex comisario 
europeo del sector, Thierry Breton 
defiende la regulación: “Gracias a los 
cinco grandes cuerpos regulatorios 
(DMA, DSA, DGA, Data Act, AI Act), 
la UE está regida por un solo merca
do numérico unificadoy no por más 
de 20. Esas cinco leyes dan por fin a 
nuestro mercado tech la profundi
dad que favorecerá la emergencia 
de campeones europeos”, asegura. 
Breton está convencido de que “Eu
ropa tiene todo lo necesario para te
ner éxito en el universo de la LA. Con 
miles de talentos e investigadores”.

Para Macron, las regulaciones de 
la LA son absolutamente necesarias. 
Para evitar todo tipo de amenaza so
bre la libertad, los derechos civiles y 
humanos de la gente.

Pero, a su juicio, “ese trabajo debe 
hacerse a escala planetaria, con una 
regulación mundial y gobiernos de 
todo el mundo que asuman el com
promiso”.

Y hay quienes parecen estar de 
acuerdo, incluso en Estados Uni
dos. Por ejemplo Roost, por Robust 
Open Online Safety Tools. Detrás de 
ese nombre se esconde una nueva 
iniciativa lanzada en este primer 
día de cumbre por OpenAI, Google, 
Roblox, y otras empresas y organi
zaciones con fines no lucrativos. El 
objetivo: volver más segura inter
net, promoviendo instrumentos de 
LA de código abierto. Según reza el 
comunicado, “Roost ofrecerá útiles 
gratuitos, open source y fáciles pa
ra detectar, examinar y señalar los 
contenidos pedopomográficos”.

“Quiero que nos lancemos un de
safío: construyamos una inteligen
cia artificial centrada en lo humano”, 
dijo ayer la investigadora estadouni
dense Fei-Fei Li en la apertura de la 
“Cumbre para la acción sobre la LA”.

Conferencias, mesas redondas, 
presentacionesydebatesfueronpre- 
vistos para estos dos días de cumbre 
en el Grand Palais de París. Macron 
recibió a sus invitados especiales en 
una cena en el Palacio del Eli seo. Hoy 
está prevista una cumbre de jefes de 
Estado, de gobierno y grandes res
ponsables planetarios. •Musk ofrece comprar OpenAI y Altman le cierra la puertaEl dueño de X y Tesla está dispuesto a desembolsar casi 100.000 millones de dólares por la empresa propietaria del ChatGPT

SAN FRANCISCO.-Un consorcio de 
inversores liderado por el multimi
llonario Elon Musk está ofreciendo 
97.400 millones de dólares para 
comprar la organización sin fines de 
lucro que controlala startup de inte
ligencia artificial (LA) OpenAI, infor
mó ayer The Wall Street Journal.

La oferta intensifica una larga ba
talla entre el presidente ejecutivo de 
OpenAI, Sam Altman,yMusksobre 
el futuro de la startup en el corazón 
de un auge déla tecnología de LA ge
nerativa.

El abogado de Musk, Marc Tobe- 
roff,dijoquepresentólaofertaalajun- 
ta de ÓpenAI ayer, según el informe.

“Si Sam Altman y la actual junta 
directiva de OpenAI tienen la inten
ción de convertirse en una corpora
ción con fines de lucro, es vital que 
la organización benéfica reciba una 
compensación justa por lo que sus 
líderes le están quitando: el control 
sobre la tecnología más transforma
dora de nuestro tiempo”, citó The 
Wall Street Journal a Musk en una 
declaración proporcionada por To- 
beroff. “Es hora de que OpenAI re
grese a la fuerza de código abierto y 
centrada en la seguridad que alguna 
vez fue. Nos aseguraremos de que 
eso suceda”, agregó Toberoff.

El director general de OpenAI, 

Sam Altman, rechazó rápidamen
te la oferta en X, la plataforma so
cial de Musk, diciendo: “No, gracias, 
pero compraremos Twitter por 
9740 millones de dólares si quie
res”. Musk adquirió Twitter, ahora 
llamado X, por 44.000 millones de 
dólares en 2022.

La oferta está respaldada por la 
empresa de IA xAI, de Musk, que 
podría fusionarse con OpenAI tras 
un acuerdo, informó The Wall Street 
Journal.

Musk cofundó OpenAI con Al
tman en 2015, pero la abandonó 
antes de que la empresa despegara. 
Más tarde, en 2023, fundó la empre

sa competidora de LA xAI.

Enemigos
Musk demandó por primera vez a 

OpenAI en junio de 2024, pero retiró 
esa demanda inicial después de que 
la empresa publicara una entrada 
en su blog que incluía varios correos 
electrónicos de Musk de los prime
ros días de OpenAI.

Los correos electrónicos parecían 
mostrar que Musk reconocía la ne
cesidad de que la empresa ganara 
grandes sumas de dinero para finan
ciar los recursos informáticos nece
sarios para impulsar sus ambiciones 
de inteligencia artificial, lo que con

trastaba con las afirmaciones de su 
demanda de que OpenAI buscaba 
erróneamente obtener ganancias.

Musk presentó una nueva de
manda en agosto de 2024 y acusó 
a OpenAI de competir para desa
rrollar una poderosa tecnología 
de “inteligencia general artificial” 
para “maximizar las ganancias”. 
Musk también acusó a la empresa 
de extorsión.

Mientras tanto, OpenAI acusó a 
Musk de estar esencialmente “celo
so” de que ya no estuviera involucra
do en la startup. •

Agencias AP y Reuters
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EL PRESIDENTE, 
EN UN DÍA DE 
FURIA

Milei fue duro con los 
funcionarios apartados y 
volvió a plantear que lo 
molestaron mientras 
daba una entrevista

Despidos en el Gobierno | el presidente impone "orden" en su administración

En pocas horas, Milei echó al jefe de la 
Anses y a la hija de Cavallo de la OEADesplazó a De los Heros por haber sugerido que el Gobierno avanzaría con una reforma jubilatoria; a la embajadora le pidió la renuncia después de los reiterados cuestionamientos de su padre al programa económico libertario

En un día de furia, con apelaciones 
a términos bélicos como “guilloti
na” y “ejecuciones”, el presidente 
Javier Milei desplazó ayer a dos 
funcionarios. Echó al titular de la 
Agencia Nacional de la Seguridad 
Social (Anses), Mariano de los He- 
ros, después de que el funcionario 
sugirió que el Gobierno tenía pre
visto avanzar con una reforma ju
bilatoria. La otra salida fue la de So
nia Cavallo, la hija del exministro 
de Economía Domingo Cavallo que 
se desempeñaba como embajado
ra ante la Organización de Estados 
Americanos (OEA).

Milei dijo que desplazó a De los 
Heros porque había anunciado en 
declaraciones periodísticas, sin 
su aval, que el Gobierno estudiaba 
una reforma provisional, lo que fue 
desmentido por el Presidente. Su 
lugar será ocupado por Fernando 
Bearzi, que se desempeñaba como 
subdirector del área y está vincula
do al ministro de Economía, Luis 
Caputo.

“Me parece un disparate que un 
funcionario de segunda línea haga 
algo así. Me pareció una falta de 
respeto y voló por los aires, como 
correspondía”, dijo Milei en decla

raciones a Radio Rivadavia. “Ma
riano de los Heros no tenía por qué 
hablar de un tema que no está en 
la agenda”, insistió, y advirtió que 
a un funcionario “de segunda lí
nea” no le corresponde marcar 
el camino político del Gobierno. 
“La reforma provisional no se pue
de poner en marcha sin arreglar 
el mercado laboral”, advirtió el 
Presidente. Primero, según Milei, 
“hay que corregir el desequilibrio 
que dejó el kirchnerismo”, en refe
rencia a la cantidad de beneficia
rios que sumaron los gobiernos de 
Néstor y Cristina Kirchner.

Con la intempestiva salida de De 
los Herosya suman 119 los funciona
rios de alto rango del sector público 
nacional que fueron “decapitados” 
por el propio jefe de Estado desde 
que asumió el poder.

De acuerdo a las estadísticas, en 
428 días de gobierno fueron despe
didos de sus cargos dos funciona
rios por semana (ver aparte).

De los Heros solía contar que te
nía dos cosas en su despacho: un 
cuadro con la renuncia de Milei a 
su jubilación de privilegio y su di
misión a disposición del mandata
rio desde que asumió, en febrero 

de 2024. Milei lo echó sin esperar 
siquiera que él se la presentara.

En medio de su andanada de críti
cas a sus propios funcionarios, dos 
de los cuales finalmente salieron 
eyectados, Milei sostuvo: “Dicen 
que mi hermana tiene una guillo
tina, bueno sí, tiene una guillotina. 
Usted hace cosas en contra de los 
parámetros que nosotros tenemos: 
guillotina”. Pero durante la jornada, 
el Presidente se encargó de demos
trar que hay decisiones que las toma 
él y no su hermana.

“De segundo orden”
La decisión de remover al funcio

nario fue anunciada a través de la 
red social X por el vocero Manuel 
Adorni y la ministra Sandra Petto- 
vello, minutos después de que el 
Presidente dijera en declaraciones 
al canal A24 que la reforma provi
sional no estaba “en carpeta”. Horas 
más tarde, el propio Milei detalló 
por radio las razones de su medida. 
“La agenda política la determino yo. 
No un funcionario de segundo or
den”, subrayó.

En cuanto a la reforma provi
sional que había anunciado De los 
Heros, Milei respondió: “Una abe

rración del kirchnerismo fue dar 
jubilaciones sin aportes, porque 
duplicaron la cantidad de manos. 
Otro problema fue que cuando se 
expropiaron las AFJP usaron los 
fondos para financiar cosas no 
rentables. El 40% del mercado está 
en el sector informal, por eso hay 
que avanzar en la reforma laboral 
para que el sector informal se regu
larice. Esa es una forma funcional. 
Hasta que no se arregle el problema 
laboral no se puede ir por el tema 
provisional”.

En la Casa Rosada están con
vencidos de que una modificación 
está atada a la otra y no se puede 
avanzar en la primera sin antes ir 
por la reforma laboral y sumar al 
mercado formal a cerca de 8 millo
nes de trabajadores de la economía 
informal.

La avanzada pública de De los 
Heros le costó caro y, pese a que en 
las primeras horas de este lunes 
colaboradores cercanos al manda
tario negaron que fuera a ser des
plazado, Milei decidió correrlo y 
ascender a su segundo. “Se fue de 
boca”, argumentaron en el Gobier
no, en referencia a las declaracio
nes de De los Heros en TN sobre 

las reformas que se preparaban.
Bearzi será el tercer titular de la 

Anses desde que Milei asumió la 
presidencia. Antes de que se hicie
ra cargo De los Heros, comandaba 
esa dependencia el cordobés Osval
do Giordano, cercano a Juan Schia- 
retti, que fue desplazado luego de 
que su esposa, la diputada Alejan
dra Torres, votó en contra de la ley 
ómnibus, el proyecto clave del go
bierno libertario en el inicio de su 
gestión. Giordano había destapado 
el escándalo de los seguros en el Es
tado, que involucra al expresidente 
Alberto Fernández y a personas de 
su confianza.

De los Heros fue el segundo fun
cionario echado ayer. Por la maña
na se conoció el desplazamiento 
de Sonia Cavallo, la hija del exmi
nistro de Economía Domingo Ca
vallo, de su cargo de embajadora 
ante la Organización de Estados 
Americanos (OEA). Su padre ha
bía cuestionado el rumbo de la ne
gociación con el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) y sembrado 
dudas sobre la salida del cepo cam
biarlo. Milei, que hasta el año pa
sado decía que Cavallo había sido 
“el mejor economista de la historia

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
mailto:politica@lanacion.com.ar
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Me parece un disparate que un funcionario de segunda línea [por Mariano de los Heros] se tome el atrevimiento de hablar de un tema que no es parte de la agenda política (...) por lo tanto, voló por los aires, como correspondía”
El papá [por Domingo Cavallo, padre de Sonia Cavallo] está todo el tiempo torpedeando y saboteando el programa económico. Por lo tanto, no se puede estar en la misa y en la procesión. O se está de un lado o se está del otro”

Hoy [por ayer] di una entrevista aAntonio Laje, que lamentablemente han intentado sabotear. Interfirieron en el sonido cuando me estaban reporteando (...) Como si fuera poco, el estudio estaba lleno de gente que hacía ruido”

argentina”, ayer lo llamó “impre
sentable” y echó a su hija.

“Sonia escribió con su papá, que 
está todo el tiempo saboteando el 
programa económico. No se puede 
estar en la misa y en la procesión. O 
se está de un lado o se está del otro”, 
dijoMilei.

Contra Cavallo
Hace cuatro días, Domingo Ca

vallo sugirió que el levantamiento 
del cepo al dólar no se podría rea
lizar ni con el desembolso del Fon
do Monetario Internacional (FMI) 
y sembró dudas sobre una de las 
metas que se trazó Milei. “Todas las 
especulaciones que se hacen sobre 
cuánto puede ser el desembolso up 
front que el FMI pueda hacer por 
arriba de los pagos por capital e in
tereses que el Banco Central tiene 
comprometidos con aquella insti
tución son relevantes en relación 
con el significado de apoyo a la 
gestión económica del Gobierno, 
pero no significarán tampoco un 
aumento de las reservas netas co
mo el que se necesita para poder 
eliminar el cepo cambiario”, seña
ló el exministro de Carlos Menem 
y Fernando de la Rúa en su blog 
personal.

Ayer, el Presidente calificó a Do
mingo Cavallo de “impresentable” 
a pesar de que en otros tiempos lo 
valoró y fue uno de sus faros de re
ferencia económica.

“Domingo Cavallo fue el mejor 
economista de la historia argenti
na”, dijo Milei ante Mirtha Legrand 
y la sonrisa de su entonces pareja, 
la actriz Fátima Florez. Aquella 
entrevista televisiva con la dama 
de los almuerzos, el 7 de octubre 
de 2023, y en calidad de candidato 
presidencial, parece hoy contrastar 
con las disidencias actuales con el 
exministro de Economía. Las disi
dencias son hoy por el ritmo de la 
devaluacióny los plazos para levan
tar el cepo cambiario.

Milei volvió ayer a la carga con
tra Cavallo y marcó diferencias. 
“Este programa es muchísimo 
más exitoso que la convertibilidad 
porque no tuvimos que tener una 
hiperinflación previa para hacerlo, 
porque nosotros la evitamos, no la 
dejamos correr y reventar a la gente 
para mostrar un programa exitoso”, 
señaló. E insistió: “Recompusimos 
las tarifas durante todo el proceso. Y 
tampoco hicimos expropiaciones, 
no hicimos un plan Bonex”.

Sonia Cavallo había sido desig
nado en mayo del año pasado. Re
side desde hace más de 20 años en 
Estados Unidos, donde se radicó 
luego de casarse con el estadouni
dense Daniel Runde, el actual vi
cepresidente del influyente Centro 
de Estudios Estratégicos e Inter
nacionales (CSIS, por sus siglas en 
inglés) y funcionario de la Agencia 
para el Desarrollo Internacional 
del gobierno de Estados Unidos en 
tiempos de la presidencia de Geor
ge Bush hijo.

De perfil bajo, Sonia Cavallo no 
desentonó en la OEA con las postu
ras en política exterior del presiden
te Milei, sobre todo en lo referido al 
alineamiento con Estados Unidos y 
el enfrentamiento con los gobiernos 
de Cuba, Venezuela y Nicaragua. No 
pertenecía al cuerpo diplomático, 
por lo que su cargo era político. •

El “efecto Diana” que aplica el jefe libertario para disciplinar a su equipoLos desplazamientos de De los Heros y Sonia Cavallo tomaron por sorpresa a más de un funcionario en la Casa Rosada; allí justificaron las eyecciones decididas por el Presidente

Cecilia Devanna
LA NACION

En la Casa Rosada primó ayer el 
“efecto Diana”, como varios fun
cionarios recordaron el caso de 
Diana Mondino, la exministra de 
Relaciones Exteriores expulsada 
del gobierno en octubre pasado 
después de una votación ante Na
ciones Unidas (ONU), que el presi
dente Javier Milei consideró erró
nea. Hasta entonces el mandatario 
no pensaba expulsarla, pero aquel 
error le costó el puesto en menos 
de media hora.

Lo mismo sucedió en las fre
néticas horas que fueron entre la 
mañana y el mediodía del lunes. 
Milei no tenía previstos cambios 
de Gabinete de antemano, pero 
terminó decidiendo en pocas ho
ras las expulsiones de Sonia Ca
vallo como embajadora ante la 
Organización de Estados Ameri
canos (OEA), y de Mariano De Los 
Heros, de laAnses.

“Dicen que mi hermana tiene 
una guillotina. Bueno sí, tiene una 
guillotina. Si usted hace cosas en 
contra de los parámetros que noso
tros defendemos, guillotina”, había 
adelantado Milei en una entrevista 
a primera hora de la mañana, en la 
que desautorizó a De Los Heros, en 
lo que terminó siendo la antesala 
de lo que vendría.

“Karina tiene la guillotina, pero 
Javier es el que la afila”, fue más allá 
un conocedor de la dinámica entre 
el mandatario y su hermana, la se

cretaria general de la Presidencia, 
Karina Milei, la dupla que tiene la 
última palabra en la sede de Go
bierno.

El mensaje que englobaron am
bas desvinculaciones no dejó lu
gar a dudas puertas adentro del 
gobierno libertario: “Lo que pasó 
hoy es ordenador”, sostuvieron al
tas fuentes de la Casa Rosada.

“El que no se encolumna está 
afuera”. Esa es la idea que sobre
vuela a funcionarios y dirigentes. 
Lo saben no solo por las expulsio
nes, también por las “estadías en 
Siberia”, como aluden al presente 
de la vicepresidenta Victoria Villa-En el Gobierno decían ayer que a Milei “le gusta acelerar en las curvas”
truel, que acumuló molestias de 
diversos calibres que le valieron 
quedar completamente afuera de 
la toma de decisiones. O José Ro- 
landi, vicejefe de Gabinete y quien 
quedó en la cuerda floja ante la sos
pecha de filtraciones.

Pese a lo intempestivo de las ex
pulsiones de este lunes, que incluso 
sorprendieron a altos funcionarios 
del Ej ecutivo, en la sede de Gobierno 
explicaban que no eran injustifica
das. Buena parte de los funcionarios 
consultados por LA NACION mani
festaron haberse sorprendido con 
los dichos de De Los Heros sobre 

una inminente reforma provisio
nal. A lo sumo, admitían, si había 
algo sobre la cuestión provisional, 
se hablaría, imaginaban, para el 1° 
de marzo, en la apertura del año le
gislativo, pero no antes.

“Porque no tenía por qué hablar 
de un tema que no está en agenda. 
¿A título de qué? La agenda política 
la determino yo, no un funcionario 
de segundo orden”, dijo Milei me
nos de dos horas después haber 
eyectado a De Los Heros, en decla
raciones a Radio Rivadavia, para 
explicarla decisión. Y fue por más: 
“La reforma provisional no puede 
pensarse si antes no se arregla la 
cuestión laboral. Yo tengo el 40% 
del mercado en el sector informal. 
¿Cómo voy a estar hablando de la 
reforma provisional, si ni siquie
ra pude poner en caja al mercado 
laboral porque tengo el 40% de la 
mano de obra en el segmento in
formal?”, se preguntó.

La situación de la hija del exmi
nistro menemista Cavallo fue dis
tinta. “El papá está todo el tiempo 
torpedeando y saboteando el pro
grama económico. Por lo tanto, no 
se puede estar en la misa y en la 
procesión. O se está de un lado o se 
está del otro”, dijo el propio Milei.

En la misma línea, el jefe de Es
tado indicó que Cavallo padre tiene 
intereses políticos y no son los del 
Gobierno. “Hay queveraquién está 
respondiendo. Durante la campa
ña electoral, fue claro con quién se 
alineó. Que llamaba a que yo no me 
presentara, que yo le hacía el juego 

al kirchnerismo”, sostuvo Milei.
Quienes conocen de cerca al Pre

sidente saben que es un convenci
do de su plan económico y entien
de que cualquier versión que atente 
contra él puede ser una búsqueda 
de desestibilización que no está 
dispuesto a permitir. “No llegamos 
hasta acá, ni evitamos lo que evita
mos para que vengan a torpedear 
jugando para otros intereses”, des
cribían. En ese esquema cayó Sonia 
Cavallo, que supo firmar varios ar
tículos con su padre.

En las filas libertarias hay casi una 
suerte de revelación desde mayo de 
2024. Fue cuando el mandatario se 
deshizo de su hasta entonces jefe de 
Gabinete Nicolás Posse, quien era 
su amigo desde hacía más de dos 
décadas en Corporación América. 
Posse, hombre central también 
en lo que fue la campaña de La Li
bertad Avanza, salió eyectado y fue 
denostado por el propio gobierno. 
Entonces quedó más claro: si el 
mandatario se había desprendido 
de su amigo por 20 años, podía des
prenderse de cualquier otro. Inclu
so con más facilidad.

“Javier es así, en las curvas ace
lera”, ejemplificó un funcionario y 
aludió a otro que puede decirlo en 
primera persona: Ramiro Marra, el 
hombre que acercó a Milei a la polí
tica y “voló por el aire” vía red social 
X, tras años de molestias, pero por 
sobre todo después de desobede
cer a su espacio y votar en sintonía 
con Jorge Macri en la Legislatura 
porteña.*
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Despidos en el Gobierno | reemplazos abruptosytemores en el gabineteFernando Bearzi. el experto en finanzas designado para dirigir la estratégica Anses Cantidad de funcionarios que echó Milei 

de los ministerios y organismos oficiales

EL PERFIL
Silvia Stang
LA NACION

E
specialista en finanzas, Fer
nando Bearzi, quien asumirá 
en la dirección ejecutiva de la 
Administración Nacional de la Se

guridad Social (Anses), está a cargo 
desde marzo de 2024 del Fondo de 
Garantía de Sustentabilidad (FGS) 
del sistema provisional, que a di
ciembre (último dato disponible) 
tenía un saldo de casi $77 billones 
-en su mayoría, se trata de inversio
nes de larga data en títulos de deuda 
pública-y que funciona en la órbita 
del organismo de jubilaciones, pe
ro con injerencia del Ministerio de 
Economía.

Licenciado en Economía y con
tador por la Universidad de Mo
rón, con una maestría en Finanzas 
y Mercado de Capitales realizada en 
el Eseade, quien estará al frente de 
la Anses por decisión del presiden
te Javier Milei tiene una trayectoria 
como docente en la Universidad 
Católica Argentina (UCA), casa de 
estudios en la cual es director del 
MBA desde diciembre de 2023 y 
profesor en la Escuela de Negocios 
desde 2004. Fue, además, presiden
te de BICE Fideicomisos; director y 
CEO de Nación Bursátil entre 2017 y 
2020, y socio, hasta 2015, de la con
sultora Bearzi & Asociados, funda
da por él en 1996.

Bearzi es un funcionario cerca
no a Luis Caputo. Años atrás, apa
reció mencionado en la filtración 
de Paradise Papers, del Consorcio 
Internacional de Periodistas de In
vestigación, como ejecutivo de la fir
ma offshore Noctua International 
WMG, LLC, constituida en las Islas 
Caimán. Según publicaron en 2017 
periodistas como Hugo Aleonada 
Mon, de la nación, el ministro fue 
accionista de la firma y a través de 
ella administró fondos de inversión, 
algo no informado al asumir un car
go público en la gestión de Mauricio 
Macri. También se informó que el 
rol de Bearzi como asesor en Noc
tua figura en documentos presen
tados en 2017 ante la Comisión de 
Valores de EE.UU.

El anuncio de sullegada a la direc
ción ejecutiva de la Anses fue hecho 
por el vocero presidencial, Manuel 

Fernando Bearzi asumirá al frente de la Anses archivo

Adorni, mediante un posteo en la 
red social X. “Se le ha solicitado 
la renuncia al titular de la Anses 
Mariano de los Heros. Lo reem
plazará Fernando Bearzi”, expre
só Adorni en su mensaje.

En una entrevista radial, Milei 
dijo luego que lo había echado 
“porque no tenía que hablar de 
un tema que no está en la agen
da”.

El funcionario saliente había 
ido la semana pasada a progra
mas de televisión para referirse a 
la denuncia judicial hecha por la 
Anses contra Cristina Kirchner, 
por haber cobrado durante años 
un “plus por zona austral” como 
parte de sus dos prestaciones de 
privilegio, pese a que no residía 
en Santa Cruz (donde había de
clarado domicilio), sino en la ciu
dad de Buenos Aires.

Durante una de esas entre
vistas se le preguntó a De los 
Heros por la reforma provisio
nal a la que Milei se refirió el 10 
de diciembre último, y por una 
posible suba de la edad jubila- 
tona: “Yo creo que subir la edad 
de jubilación solamente no es 
una solución; creo que tiene que 
analizarse toda una serie de si
tuaciones, donde la edad de ju
bilaciones puede ser [un tema 
más de análisis]”, respondió De 
los Heros, sin dar precisiones ni 
referirse más que a generalida
des, expresadas ya varias veces. 
Aun así, fue despedido.

Un año atrás, De los Heros ha
bía reemplazado en la Anses al 
economista y experto en segu
ridad social Osvaldo Giordano. 
En esa oportunidad, la decisión 
de sacarlo del cargo fue toma
da por Milei porque la esposa 
de Giordano, la diputada Ale
jandra Torres, había votado en 
contra de algunos artículos de 
la ley ómnibus que promovía el 
Gobierno.

Con la salida de la Anses de De 
los Heros, que es abogado y que 
había ocupado previamente di
ferentes cargos vinculados con la 
seguridad social, llega a esa fun
ción un profesional de otro perfil. 
Bearzi se define en su cuenta de 
X como “practicante de la vida y 
los mercados”. Y en esa red suele 
elogiar a Milei y Caputo. •

Fuente: @SalinasPabloJ / LA NACIONDesde que asumió, Milei eyectó de su gabinete a 119 funcionarios de alto rangoEn 428 días de gestión se fueron dos funcionarios por semana; los riesgos de una inestabilidad sin antecedentes en la administración
Laura Serra
LA NACION

La motosierra del presidente Javier 
Milei no se limita al gasto público. 
Su propio gabinete es también víc
tima de su avance intempestivo 
cuando alguno de sus integrantes, 
aunque sin proponérselo, se sale 
de libreto. El jefe de la Anses Ma
riano de los Heros, el último en ser 
eyectado, puede dar fe de ello: con él 
suman 119 los funcionarios de alto 
rango del sector público nacional 
que fueron decapitados por el pro
pio jefe del Estado desde que asu
mió el poder.

Nunca, desde el retorno de la de
mocracia, se vivió semejante inesta
bilidad en el segmento donde revis
tan los funcionarios políticos de un 
gobierno. Así lo afirman los politó- 
logos Pablo Salinas y Ana Castella
ni, quienes llevan un conteo minu
cioso sobre los despidosy renuncias 
de ministros, secretarios, subsecre
tarios y directores desde que Milei 
tomó las riendas de la presidencia. 
Allí dan cuenta de que, en 428 días 
de gobierno, 119 funcionarios nom
brados por el propio presidente fue
ron cesados en sus cargos. A razón 
de dos por semana.

Esta inusitada frecuencia en las 
podas que se ejecutan en lo más 
alto de la administración pública 
no suelen ser inocuas, advierte Sa
linas. “Cuando un funcionario es 
desplazado, hay una parálisis en la 
gestión. Porque se queda sin firma. 
Y hasta que no haya un reemplazo, 
todos los actos administrativos que
dan paralizados”, sostiene.

“Ser funcionario del Gobierno 
es como una profesión de riesgo: 

todos sienten estar en riesgo de ser 
intempestivamente despedidos. Y 
eso genera no solo una parálisis en 
la gestión, sino una especie de quie
tismo de no hacer nada que pueda 
hacer enojar”, afirma el politólogo.

Ranking
En el ranking de despidos el que 

encabeza el podio es el Ministerio de 
Economía, indica Salinas. En el área 
que comanda Luis Caputo se produ
jeron 31 cesantías -entre despidos 
y renuncias de funcionarios de al
to rango. Entre ellos figuran Flavia 
Royón, exsecretaria de Minería y 
una de las pocas supervivientes de 
la gestión anterior de Alberto Fer
nández, y Eduardo García Chirillo, 
exsecretario de Energía, quien adu
jo problemas de salud, aunque en 
el sector energético atribuyeron su 
salida a desórdenes en su gestión.

También fue eyectado del Minis
terio de Economía Fernando Vilella, 
exsecretario de Agricultura y hom
bre del exjefe de Gabinete Nicolás 
Posse, otra de las víctimas de la mo
tosierra de Milei pese a la estrecha 
relación entre ambos. Si bien nunca 
se aclaró el verdadero motivo de su 
salida, se especuló que la motorizó 
la propia Karina Milei, la secretaria 
general de la Presidencia y herma
na del Presidente, ante las sospe
chas de que Posse había ordenado 
espiar sus movimientos.

De hecho, con la renuncia de Pos
se -quien duró menos de seis me
ses en su cargo- cayó también el jefe 
de la entonces Agencia Federal de 
Inteligencia (AFI), Silvestre Sívori, 
quien fue reemplazado por Sergio 
Neiffert, hombre del asesor presi
dencial Santiago Caputo.

Otro de los primeros en pasar por 
la guillotina libertaria fue el recien
temente fallecido Guillermo Ferra
ro, exministro de Infraestructura; 
lo echaron el 25 de enero en medio 
de un escándalo por filtraciones a la 
prensa del contenido de las reunio
nes de gabinete. Más estruendosa 
fue la salida de la canciller Diana 
Mondino, a quien el Presidente le 
exigió la renuncia en octubre pasa
do después de que Ricardo Lagorio, 
entonces representante argentino 
en la ONU, votara en contra del em
bargo a Cuba en la asamblea gene
ral de ese organismo.

Al igual que Posse, Mondino se 
enteró por los medios de comuni
cación de su salida del gabinete, 
dondeyasufría un fuerte desgaste a 
raíz de varios traspiés diplomáticos 
que ni la hermana del Presidente ni 
Caputo -dos de los tres vértices del 
triángulo de poder libertario- per
donaron.

Segundo en el ranking de despi
dos figura el Ministerio de Capital 
Humano, con 26 funcionarios eyec- 
tados en lo que va del gobierno. En 
el lote figura Mario Russo, exminis
tro de Salud, un área que en los he
chos comandaba un subordinado 
suyo y hombre de Santiago Caputo, 
Mario Lugones, quien finalmente 
logró hacerse del cargo.

Uno de los primeros en ser eyec- 
tados de ese ministerio fue el cordo
bés Osvaldo Giordano, antecesor de 
De los Heros en la Anses, obligado 
a dejar su cargo en los albores de la 
gestión luego de que su esposa, la 
diputada Alejandra Torres -quien 
responde al gobernador Martín 
Llaryora- votara en contra de la 
primera versión de la Ley Bases. •
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El presidente Javier Milei aseguró 
ayer que un nuevo acuerdo con el 
FMI está casi listo y que incluirá 
desembolsos de fondos frescos para 
el país. En paralelo, defendió la polí
tica cambiaría de su gobierno, al re
marcar que la cotización del dólar 
no aumentará. En declaraciones en 
las que atacó al exministro de Eco
nomía Domingo Cavallo y defendió 
su estrategia para mantener el equi
librio fiscal, criticó al gobernador de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, y defen
dió al presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump.

Según señaló Milei en declaracio
nes al canal A24, al acuerdo con el 
FMI “solo le falta el moño”. La se
mana pasada, la directora de Comu
nicaciones del Fondo, Julie Kozack, 
afirmó que el staff está “trabajando 
de manera constructiva” con el Go
bierno y que existen coincidencias 
entre ambas partes “sobre la necesi
dad de seguir adoptando un conjun
to coherente de políticas fiscales, 
monetarias y cambiarías, al tiem
po que se impulsan reformas que 
fomenten el crecimiento”.

En sus declaraciones, el Presi
dente adelantó que “el programa 
[con el organismo internacional de 
crédito] incluye fondos frescos”, y 
añadió: “La deuda no sube porque 
ese dinero va destinado a cancelar 
deuda con el Banco Central. Cam
bia composición de acreedor, pero 
la deuda no varía”.

Milei también descartó que el 
Fondo le exija al Gobierno una co
rrección cambiaría para rubricar 
el entendimiento. “No nos exige 
nada”, remarcó, y subrayó que “el 
programa solo apunta a recompo
ner el balance del Banco Central”. 
Añadió que “la política cambiaría 
es soberana”.

El dólar caerá “como un piano”
El tipo de cambio fue el tema eco

nómico que más ocupó a Milei en 
la entrevista que ofreció ayer. En 
los últimos días, se mostró enoja
do con quienes critican su política 
cambiaría y reprochan que el dólar 
está “atrasado”. El sábado, la nación 
difundió un artículo de su autoría 
en el que defendía la estrategia del 
Gobierno y cuestionaba los repro
ches de economistas. Anteayer, el 
Presidente validó críticas que hizo 
el diputado José Luis Espert contra 
Kicillof, vinculadas al mismo ítem.

“Noto mucha gente enojada que 
habla del carry trade y no saben ni 
sumar”, dijoy apuntó directamente 
contra el exministro de Economía 
menemista, Domingo Cavallo.

Además, destacó que la Argen
tina “está con un bajo nivel de mo
netización de base, lo cual significa 
que, en condiciones normales de 
estabilización, tiene que pegar un

Duras críticas de Milei a los economistas: “No vamos a devaluar”El Presidente arremetió contra Domingo Cavallo y otros profesionales que objetan aspectos de su programa, como el atraso cambiario; dijo que al acuerdo con el FMI solo “le falta el moño”
“La inflación disminuyó mucho más de lo que esperaban la mayoría de los economistas profesionales (incluido yo). Pero pese a un formidable superávit comercial, el Banco Central ha logrado acumular muy pocas reservas netas”“Las especulaciones que se hacen sobre cuánto puede ser el desembolso (del FMI) no significarán tampoco un aumento de las reservas netas como el que se necesita para eliminar el cepo”“La apreciación del peso es de alrededor del 20%, similar a la que existió en los tres años finales de la convertibilidad”

Domingo Cavallo
FRASES EN SUBLOG PERSONAL

“El impresentable de Cavallo (...) mientras él era ministro de Economía e insultaba a todo el mundo cuando hablaban de devaluación, defendía el tipo de cambio de la convertibilidad, que a hoy es $700. La diferencia es que nosotros tenemos equilibrio fiscal y él no tenía”“Me piden que destruya los salarios para que un par de sátrapas retengan el capital. Hay que trabajar para bajar los costos, trabajar la eficiencia”“Noto mucha gente enojada que habla del carry 
trade y no sabe ni sumar”

Javier Milei
ENTREVISTA CON EL CANAL A24

salto”, lo que, “naturalmente, gene
ra una apreciación de la moneda”.

“El peso se está fortaleciendo 
porque usted no tenía demanda de 
dinero. Ahora, con la tasa de infla
ción a la baja, usted tiene incentivo 
a tener pesos en la mano porque no 
se le derriten como un helado en el 
desierto del Sahara”, explicó.

Según aseveró el Presidente, “la 
economía argentina está hoy mos

trando un proceso de expansión 
fortísimo”. Apuntó que el dólar 
continuará a la baja. “¿Me quiere 
decir cómo va a subir el dólar, si 
yo le estoy sacando todos los pesos 
que andan dando vueltas? El dólar 
se tiene que caer como un piano”, 
analizó.

A pesar de haberlo elogiado en 
numerosas oportunidades, el ex
ministro de Economía Domingo 

Cavallo fue ayer el blanco predilec
to de Milei. Lo calificó de “impre
sentable”.

“Más exitoso”
“Mientras él era ministro de Eco

nomía e insultaba a todo el mundo, 
defendía el tipo de cambio de la 
convertibilidad”, dijo, y contrastó 
las gestiones. “Nosotros tenemos 
equilibrio fiscal; el no tenía. Este 

programa económico es mucho 
más exitoso que la convertibilidad 
porque no tuvimos que tener una 
hiperinflación para hacerlo”, y re
marcó: “Nosotros la evitamos, no 
la dejamos correr y reventar a la 
gente para mostrar un programa 
exitoso”.

“Además, tampoco hicimos ex
propiaciones, no hicimos un plan 
Bonex. Enfrentamos el proceso 
de los pases, lo resolvimos”, dijo. 
“La Argentina hace meses que es
tá en deflación. Los economistas 
se hacen los científicos, pero no se 
puede ser tan ‘cabeza de termo’ de 
decir que estamos interviniendo la 
economía”, añadió, y volvió sobre 
el tipo de cambio al reiterar que su 
gobierno “de ninguna manera” va 
adevaluar.

Kicillof y Trump
Milei también se despachó otra 

vez contra Kicillof y negó que 
Trump sea “proteccionista” por las 
políticas que comenzó a aplicar en 
su nuevo mandato.

“Me piden que destruya los sa
larios para que un par de sátrapas 
retengan el capital. Hay que traba
jar para bajar los costos, trabajar 
la eficiencia. Nosotros bajamos 13 
impuestos, le devolvimos la plata a 
la gente. Por eso, es importante que 
la gente mire las cuentas fiscales”, 
dijo, y sumó: “Si no entienden que 
la Argentina va a un camino de su
perávit fiscal permanente y vamos 
a derrumbar el riesgo país, al abrir 
la economía se van a tener que ir de 
sus negocios, o adecúan su retorno. 
Acá hay que compartir”.

En otro tramo de la entrevista, 
hizo alusión al reconocido “índice 
Big Mac”, que mide los precios de 
venta de la hamburguesa en dife
rentes países y fue utilizado como 
referencia por Kicillof en un recien
te artículo de opinión en el que indi
có que todos los productos son más 
baratos en el extranjero que en la 
Argentina.

“¿Emana del cielo? No, lo comés 
en un localy eso es real estate. Vamos 
a enseñarle al burro de Axel Kicillof 
que, si destrozaste el capital durante 
tantos años, el retorno es muy alto. 
Esa hamburguesa tiene una parte 
del costo y otra parte enorme que 
está vinculada al local que hay que 
mantener. Por eso la hamburguesa 
es cara acá”, enlazó el Presidente.

A pesar de las primeras medidas 
de Trump en materia de comercio 
internacional, como los aranceles 
de un 25% al acero y el aluminio, 
Milei afirmó que “Trump no es un 
proteccionista”. Consideró que el 
presidente republicano, de quien 
se considera un aliado, solo “utiliza 
la política comercial como herra
mienta de negociación”. •Un mensaje político dirigido a Pro y dardos a Jorge MacriMilei dijo que se lleva “bien” con Mauricio Macri, pero hizo silencio respecto del alcalde; reivindicó la expulsión de Marra de LLA

En un año que se preanuncia como 
clave para el futuro de la relación 
entre La Libertad Avanza (LLA) y 
Pro, el presidente Javier Milei dijo 
ayer que se lleva “bien” con Mauri
cio Macri, el jefe del partido amari
llo que hasta el momento se com
portó como aliado del Gobierno, 
pero hizo silencio cuando le pre
guntaron por el alcalde porteño, 
Jorge Macri.

“Los que pensamos igual tene
mos que trabajar juntos para po
nerle el último clavo al cajón del 
kirchnerismo” dijo Milei.

Los cortocircuitos entre los liber
tarios y el primo del expresidente 
están a la orden del día, como prue
ban las críticas destinadas a la ad

ministración porteña por la fuga de 
presos de comisarías de la Ciudad. 
Se trata de un distrito que, en un año 
electoral, pondrá a prueba el enten
dimiento que se gestó en el balotaje 
presidencial de 2023.

En ese aspecto talla la hermana 
del presidente, Karina Milei. El jefe 
de Estado aseguró que las cuestio
nes políticas las manejan la secreta
ria general de la Presidencia, el jefe 
de Gabinete, Guillermo Francos, y 
el asesor Santiago Caputo. Y reivin
dicó la expulsión de Ramiro Marra 
de LLA, pese a que fue miembro 
fundador del espacio.

“Ramiro sistemáticamente estu
vo desconectado de lo que hacía La 
Libertad Avanza (LLA) en la ciudad 

y cuando votó a favor de un presu
puesto que subía impuestos lo eje
cutaron. Nosotros no podemos ava
lar una suba de impuestos de ningu
na manera”, afirmó el Presidente.

Y añadió: “Dicen que mi hermana 
tiene una guillotina, bueno sí, tiene 
una guillotina. Usted hace cosas en 
contra de los parámetros que noso
tros tenemos: guillotina”.

La intempestiva expulsión de 
Marra se dio a conocer a través de 
un comunicado del partido liber
tario en las redes. En una escueta 
publicación se informó que el le
gislador “ya no forma parte” de la 
fuerza política “a nivel nacional ni 
en ningún distrito del país”. Ade
más, se destacó que la decisión era 

“irreversible”.
Según pudo saber la nación, no 

hubo charla previa. Marra se enteró 
por X. “Viva la lealtad. Viva la liber
tad carajo”, atinó a decir. Pasó de ser 
la mano derecha del economista 
libertario y uno de los principales 
impulsores de su candidatura pre
sidencial en 2023 al ostracismo.

Contraofensiva
Desde hace días el legislador tra

baja en su contraofensiva: “Karina 
sabe que mido muy bien en las en
cuestas. Y eso molesta”, les repite a 
sus íntimos tras ser expulsado de 
LLA. Lo paradójico es que Marra 
no estaba afiliado ni siquiera a la 
fuerza, solo era parte del bloque 

no oficial de LLA en la Legislatu
ra porteña. Entre los libertarios lo 
acusan de votar a favor de las ini
ciativas de Jorge Macri.

Ayer, en paralelo, Karina Milei 
tensó más el vínculo con Pro en el 
distrito que gobierna Jorge Macri. 
Pilar Ramírez, la líder del bloque de 
La Libertad Avanza en le Legislatu
ra portefia, pidió citar al recinto al 
ministro de Seguridad de la ciudad, 
Waldo Wolff, para ofrecer explica
ciones por la fuga de seis presos en 
Caballito.

Ramírez calificó a Wolff de “mi
nistro de la inseguridad” y pidió que 
sea citado a dar explicaciones para 
la próxima sesión, de acuerdo con 
la Constitución porteña. •
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Milei, Caputo el joven y el inicio de 
los juegos del hambre emocional

Luciana Vázquez
-PARA LA NACION-

D
e la motosierra económica 
a la guillotina política. De 
“domados” a “ejecutados”. 
El gobierno de Javier Milei acaba 

de acompasar el ritmo de las dos 
batallas centrales de su guerra cul
tural, la batalla en temas sociales 
que dio con su nuevo modelo en 
Davos 2025, y la batalla cultural 
económica, que Milei ahora extien
de hacia otros dilemas macroeco- 
nómicos y recarga en intensidad. 
El enfrentamiento con Domingo 
Cavallo y la decisión de echar a su 
hija Sonia Cavallo de su cargo an
te la OEA son el ejemplo claro del 
nuevo capítulo del manual milei sta 
del vamos por todo que le devuelve 
foco e intensidad a la esfera econó
mica. Es el punto exacto en que la 
gestión económica se integra a la 
guerra cultural.

En uso de su skin de economista, 
según la lógica gamer que maneja 
la política libertaria, el Presidente 
volvió a su identidad más querida: 
“Economista”, a secas, como dice 
su cuenta de X. Milei avanzó con 
una columna periodística de retó
rica combativa pero de fondo técni
co sobre el nuevo dilema argentino: 
cepo y tipo de cambio atrasado o 
no, devaluar o no. Hubo estocadas 
punzantes contra todo economista 
que no coincida. Todos ejecutados 
con el estigma de “econochantas”. 
Inclusive, Cavallo, “el mejor eco
nomista de la historia argentina”, 
según lo llamó el mismo Milei en 
2021. En la entrevista televisiva que 
dio ayer, llegó la hora del revisionis
mo histórico: “Impresentable”, dijo 
del exministro de Economía.

El año 2025 será largo y la cam
paña electoral ya está en marcha. 
El Gobierno concibe el calendario 
como una sucesión de disparos de 
munición gruesa para mantener 
viva la llama de su cruzada y el nor
te de sugestión: campafiay gestión 
son doscarasdelamismamoneda. 
Gobernar es batallar.

“Activados. Let the Hunger Ga
mes begin”, fue el posteo del 28 de 
enero con el que se divirtió la cuen
ta de X que se le atribuye a Santiago 
Caputo. En esa ocasión, se refería a 
la “marcha antifascista” contra el 
Gobierno y los dichos de Milei en 
Davos y la expectativa en torno a 
la reacción de la oposición. Desde 
ahora, el Gobierno propone ráfa
gas de provocaciones con cuatro 
objetivos: por un lado, trazar líneas 
que demarquen campos enemigos 
y lograr así la manifestación con
tinua del principio de revelación 
de la casta política, empresaria y 
otras; escrachar a quien se alía con 
el enemigo señalado; por el otro, el 
disciplinamiento detrás del idea
rio mileísta, y muy especialmente, 
hacer on en el set de sentimientos 
que conmueven a la ciudadanía y 
también a los políticos.

Se trata de la activación de la 
emocionalidad délo político en va
rios planos. Primero, en dos fren
tes, el económico y el cultural. Se
gundo, en un radio de 360grados y 
de forma personalizada; una oferta 
de estímulos políticos a medida de 
miedos y esperanzas de cada nicho 
de votante objetivo. Finalmente, los 
juegos del hambre emocional tam
bién atienden a cada mapa que Mi
lei quiere conquistar, el argentino 
y el global.

En Davos 2025, Milei reforzó el 
lazo con la nueva derecha global 
en su denominador común más 
sustentable, la guerra antiwoke. 
Ese discurso también respondió

Jennifer Lawrence (actriz de Los juegos del hambre) y Santiago Caputo

a la demanda de sus votantes más 
leales que quieren ir por todo: ley 
de género, matrimonio igualita
rio, aborto. La semana pasada, 
tocó reforzar el lazo emocional 
con su votante ampliado filo-Pro: 
Milei avanzó con la prohibición de 
la hormonización y las cirugías en 
menores de edad trans, un tema 
con mayor consenso en la socie
dad, que generó apoyo encendido 
en la base extendida de votantes 
del balotaje 2023. El aborto por 
ahora no se toca: Milei sabe que 
esa batalla emocional es riesgosa. 
Con la nueva política para la infan
cia trans, hizo control de daños de 
la indignación del votante liberal 
republicano por el discurso anti
liberal de Davos. Tanto que Mau
ricio Macri volvió al apoyo explí
cito al Gobierno en el tema de la 
infancia trans: “Felicito al Presi
dente (...). Es un gran paso hacia 
la sensatez y la protección de los 
niños”, dijo en X.

El filósofo Alejandro Rozitchner, 
que coincide en el contenidoy el to
no del mileísmo en el poder, acierta 
con el tema de una emoción cen
tral, el miedo: “Milei gobierna sin 
miedo. Es una de las claves del mo
mento actual”, posteó en Xy likeó 
Milei. “No están temiendo, están 
haciendo algo”, siguió para referir
se también al equipo de gobierno y 
su voluntad reformista. Esa falta de 
miedo se traduce en un liderazgo 
que se ejecuta sin complejo algu
no y sin pedir permiso social. Eso 
está claro.

Pero Rozitchner no avanza con 
otra cara del miedo: la que Milei 
genera en su entorno, y más allá. 
La caja de herramientas políticas 
va sumando dispositivos: de la mo
tosierra económica a la máquina 
de hacer humo cultural y a la gui
llotina política. Cada “ejecución” es 
un mensaje al resto del equipo de 
gobierno: disiente y saldrás eyecta- 
do. También es una señal que capta 
el campo de expertos, por ejemplo, 
los economistas, que cada vez más 
se refugian en el silencio o en la in
tervención con cuentagotas. Hay 
miedo al escrache presidencial, 

que no perdona. El caso de la fami
lia Cavallo es la señal más resonan
te en ese sentido. En buena medida, 
el exministro Cavallo fue una figura 
clave para el ascenso de Milei.

Milei se ganó primero el lugar de 
experto televisivo y le costó más ga
narse el respeto del ámbito acadé
mico, y todavía le falta. Sin máster 
ni doctorado de Ivy League, Milei, 
que se autopercibe primero que 
nada como “economista” y no co
mo “político”, tuvo que conquistar 
la presidencia y “domar” la infla
ción para al fin entrar al cielo de 
los economistas, algunos de los 
cuales fracasaron en la gestión 
económica. Cavallo, que logró la 
tríada de una experiencia en po
lítica, en política económica y es 
doctor en Economía por la Uni
versidad de Harvard y uno de los 
economistas argentinos con mayor 
respetabilidad global, hizo creíbles 
los principios que Milei defendía a 
puro manotazo mediático. Pero no 
le alcanzó: en pleno año electoral, 
Milei está dispuesto a defender su 
gestión económica cueste lo que 
cueste, incluso si el precio es la ca
beza de Cavallo. Y aunque los temas 
que Milei defiende como si fueran 
principios incuestionables son, en 
realidad, temas debatibles.

Porque el tema del tipo de cam
bio,el cepoydevaluaciónono tiene 
sus bemoles. La pedagogía mileísta 
antidéficity antiemisión contó con 
tres ventajas. Primero, el consenso 
de los economistas racionales más 
respetados del mundo y una expe
riencia histórica e internacional 
para convalidarla. Segundo, el kir- 
chnerismo, que dejó en claro que 
cuando se desafían esos principios 
antidéficity antiemisión, la econo
mía argentina fracasa. Y, por últi
mo, Milei no avanzó en un vacío: 
el gobierno de Macri dio el primer 
paso hacia la utopía del déficit cero, 
aunque se quedó cortísimo.

En cambio, el campo de la eco
nomía racional y ortodoxa está 
fragmentado con relación a qué 
hacer con el dólar en un contexto 
de cepo como el argentino. En esa 
puja, Milei está defendiendo más 

una gestión de política económi
ca en pleno año electoral aunque 
crea defender principios econó
micos. El resultado: Milei termina 
señalando enemigos en su mismo 
campo ideológico-económico.

El caso de Domingo Cavallo 
expone que la guillotina no per
dona. El caso de la hija de Cavallo 
demuestra la discrecionalidad de 
esa guillotina: “El papá está todo el 
tiempo torpedeando y saboteando 
el programa económico”, explicó 
Milei ayer. No es la primera vez que 
aplica esa lógica de nepotismo al 
revés: ya le tocó al entonces titular 
de la Anses, Osvaldo Giordano, 
despedido porque su esposa, la 
diputada justicialista por Córdoba 
Alejandra Torres, votó en contra de 
la ley ómnibus.

Ni el posteo laudatorio del Pre
sidente le sirvió a Sonia Cavallo 
para zafar de la guillotina mileís
ta. “Impresionante recepción del 
Presidente Milei en Washington. 
Fue un honor (...) ver el fervor en 
la comunidad internacional por el 
presidente argentino por la trans
formación que se está dando en mi 
país. Vamos Argentina”, posteó en 
el último viaje de Milei a Estados 
Unidos. No alcanza ninguna ex
presión pública de fidelidad para 
asegurar el puesto. Un mensaje in
quietante para ministros y secre
tarios de Estado que se desviven 
con posteos elogiosos de la misma 
gestión a la que pertenecen. Malas 
noticias: cuando llegue la hora, no 
va a ser suficiente.

Ahora, Milei es implacable con 
Cavalloy con su hija, solo porque su 
padre plantea otros ángulos al pro
blema del cepo y el tipo de cambio.

Toda idea que se cancela, a la 
larga, vuelve a la superficie. De 
la batalla cultural kirchnerista, 
surgieron Javier Milei y su avance 
libertario. De la pretensión hege- 
mónica y cancelatoria del mun
do woke, nació la batalla cultural 
antiwoke de proyección global y 
con versión local. Tanto silencia- 
miento inducido puede producir 
el regreso de lo silenciado con más 
fuerza que antes. •

Sigue la mala nota para la Argentina en el índice de transparencia
CORRUPCIÓN. El país cayó al lugar 99 sobre un total de 180
La República Argentina obtuvo 
una calificación de 37 puntos so
bre 100 posibles en el índice de 
Percepción de la Corrupción que 
elabora Transparencia Interna
cional. La calificación corres
ponde al año pasado y es la mis
ma que se registró en 2023, razón 
por la cual la organización no gu
bernamental concluye que “no se 
percibieron mejorías en materia 
de transparencia y lucha contra 
la corrupción en el país durante 
el último año”.

A pesar de haber alcanzado la 
misma calificación, en el ranking 
de 2024 Argentina quedó ubica
da en el lugar 99 sobre un total de 
180 países, un escalón por debajo 
del que había ocupado en la me
dición anterior. Comparte el mis
mo nivel de percepción de la co
rrupción registrado con Etiopía, 
Indonesia, Lesoto y Marruecos, 
quedando un escalón por arri
ba de la República Dominicana 
y un punto por debajo de países 
como Gambia, la India y las Islas 
Maldivas.

También como la medición 
anterior, el podio de países más 
transparentes quedó encabeza
do por Dinamarca, que obtuvo 
un nivel de 90 puntos, seguido 
por Finlandia (88) y Singapur 
(84). En el otro extremo del ran
king se ubican Venezuela (10), 
Somalia (9) y Sudán del Sur (8).

“La Argentina se encuentra 
estancada en materia de lucha 
contra la corrupción y el ín
dice muestra eso. El gobierno 
argentino incluso ha mostrado 
retrocesos en algunas materias 
durante el último año, como 
por ejemplo en el acceso a la 
información pública y la trans
parencia que se ha resentido 
fuertemente desde que asumió 
el poder Javier Milei”, opinó Pa
blo Secchi, director ejecutivo de 
Poder Ciudadano.

Secchi también incluyó las 
postulaciones de Ariel Lijo y Ma
nuel García-Mansilla, impulsa
das por el Gobierno, como parte 
de las conductas reprochables 
en cuestiones relacionadas con 
la transparencia por parte de la 
administración Milei. “También 
se generan fuertes dudas en es
ta materia al observar las can
didaturas a la Corte Suprema 
de Justicia con candidatos con 
fuerte rechazo por parte de la 
ciudadanía y la sociedad civil”, 
aseguró.

Con sus 37 puntos, la Argenti
na se encuentra en el puesto 18 de 
32 países de América, muy lejos 
de los 76 puntos de percepción de 
transparencia que registró la me
dición de Uruguay, el mejor país 
de la región, superando por un 
punto a Canadá. Como es lógico, 
Venezuela, que se ubicó antepe
núltimo en el ranking global, es 
el peor país del continente en ma
teria de transparencia y corrup
ción. Nicaragua, con 14 puntos, 
antecede al país caribeño.

Por su parte, Martín 
D Alessandro, presidente de Po
der Ciudadano, consideró que 
“la corrupción es un problema 
endémico para muchos países, 
y también para la Argentina. Se 
trata de un fenómeno que se ex
tiende a toda la política, no a un 
partido en particular”, dijo. •
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14 I POLÍTICA LA NACION | MARTES 11 DE FEBRERO DE 2025El oficialismo apuesta fuerte en el tramo decisivo de las sesiones extraordinarias
congreso. Avanzan en el Senado las negociaciones para suspender las PASO; Diputados va por la media sanción de la ficha limpia para impedir que los condenados en segunda instancia sean candidatos

Los diputados ya dictaminaron la ficha limpia en comisiones archivo

Delfina Celichini y Gustavo Ybarra 
LA NACION

Apalancado en la abrumadora ma
yoría conseguida en Diputados, el 
oficialismo aprieta el acelerador 
y buscará coronar en el Senado la 
sanción de la ley que suspenderá 
por este año las primarias abiertas 
simultáneas y obligatorias (PASO), 
la iniciativa más deseada por la Ca
sa Rosada del temario habilitado 
por Javier Milei para las sesiones 
extraordinarias.

En la Cámara baja será el turno 
del nuevo proyecto de ficha limpia, 
que busca impedir que condena
dos en segunda instancia puedan 
ser candidatos a cargos púbicos. 
Se trata del tercer intento de Pro y 
la UCR de discutirlo en el recinto: 
el año pasado, este cambio en las 
reglas electorales fue impulsado 
por gran parte de los dialoguistas 
y bloqueado por el oficialismo, que 
hizo que se ausentaran varios de sus 
legisladores para bloquear el quo
rum. Tras las acusaciones de haber 

pactado con el kirchnerismo para 
-entre otras cosas- posibilitar una 
candidatura de Cristina Fernández 
de Kirchner, con una condena con
firmada por la Cámara de Casación 
en la causa Vialidad, el Gobierno en
vió una propuesta propia que consi
guió dictamen la semana pasada y 
será llevada al recinto mañana.

La suspensión de las PASO
El miércoles comenzará a ser 

discutida en la Comisión de Asun
tos Constitucionales del Senado la 

suspensión de las PASO. Limitado 
por los tiempos reglamentarios de 
la Cámara alta, la intención del ofi
cialismo es emitir dictamen al tér
mino de la reunión, convocada para 
las 15, para así dejar la iniciativa en 
condiciones de ser discutida en el 
recinto la siguiente.

A priori, el Gobierno tendría el 
apoyo necesario para emitir dicta
men y convocar a sesión para el 20 
de febrero, fecha acordada por el je
fe de Gabinete, Guillermo Francos, 
hace ya tres semanas en la reunión 
que mantuvo con representantes 
de los bloques dialoguistas con la 
vicepresidenta Victoria Villarruel 
comoanfitriona.

Tras el desbande registrado en 
la Cámara baja, en el que sus dipu
tados votaron divididos en las tres 
opciones posibles (a favor, en contra 
y la abstención), la conducción del 
bloque de senadores de Unión por 
la Patria, alineada con Cristina Kir
chner, analiza con detenimiento los 
pasos a seguir para reducir al míni
mo posible el costo político.

Todo apunta a que la dispersión 
del PJ se replicará en la Cámara alta, 
por lo que la mesa que preside José 
Mayans (Formosa) y que integran 
Anabel Fernández Sagasti (Mendo
za) y Juliana Di Tullio (Buenos Ai
res) se volcaría a dejar en libertad de 
acción al bloque, que el mismo día 
que se discuta la suspensión de las 
PASO sumará un nuevo integrante 
y pasará a tener 34 miembros, ya 
que jurará Stefania Cora, la mili
tante de La Cámpora que reempla
zará al peronista Edgardo Kueider, 
expulsado en diciembre luego de 
haber sido detenido en Paraguay al 
tratar de ingresar con varios miles 
de dólares sin declarar ante las au
toridades aduaneras.

Por lo pronto, se descuenta que 
varios senadores del interior apo
yarán la suspensión de las PASO en 
sintonía con el voto de los diputados 
de sus mismas provincias. El respal
do de este sector será clave para el 
Gobierno, ya que no le alcanzaría 
con el respaldo de los bloques dia
loguistas para alcanzar los 37 vo
tos afirmativos, mitad más uno de 
los miembros de cada cámara, que 
exige la Constitución Nacional para 
aprobar una reforma electoral.

El kirchnerismo duro promete 
mantener su rechazo al proyec
to, lo que dejaría al descubierto 
de manera efectiva cuántos sena
dores del bloque de Unión por la 
Patria responden a las directivas 
de Cristina Kirchner. Será un dato 
que mirarán con interés muchos 
dirigentes del peronismo que vie
nen manifestando, por lo bajo, su 
disidencia con la expresidenta y su 
conducción política.

En la sesión del 20 de febrero 

también se tratarían los proyectos 
de ley de reiterancia, que limita la 
posibilidad de obtener la libertad 
para quienes reincidan en el delito, 
y el que reglamenta el juicio en au
sencia del acusado. Ambas iniciati
vas fueron aprobadas por Diputa
dos en la misma sesión en la que le 
dieron luz verde a la suspensión de 
las PASO.

Ficha limpia
La sesión fue convocada por el 

oficialismo para el miércoles a las 
10 y el inicio será determinante: la 
lupa estará puesta en quiénes ha
bilitan el debate y quiénes no. Los 
libertarios serán sometidos a un 
riguroso escáner por la oposición 
dialoguista, que desconfía de las 
intenciones del Gobierno y sospe
cha de un montaje con el objetivo de 
desarticularlas acusaciones de ha
ber pactado con el kirchnerismo.

Lo dijo Juan Manuel López, 
quien dejó en claro sus dudas so
bre la inusitada predisposición del 
oficialismo de discutir el proyecto. 
“Desconfío. Su fuerza política hizo 
fracasar una sesión para discutir fi
cha limpia”, disparó el diputado de 
la Coalición Cívica. Cuestionó la fal
ta de certezas sobre la votación en 
el recinto y deslizó que podría con
vertirse en moneda de cambio en el 
Senado. “Me da la sensación de que 
es una herramienta para negociar 
con el PJ, después de lo que pasó el 
año pasado. No creo que el proyecto 
salga”, advirtió.

Los dialoguistas sospechan que 
en este acuerdo no solo hay inte
reses electorales. El Senado es un 
territorio dominado por Cristina 
Kirchner, donde todavía están pen
dientes los pliegos de los candidatos 
del Gobierno para integrar la Corte 
Suprema: Ariel Lijo y Manuel Gar- 
cía-Mansilla. En ese tema, el kirch
nerismo tiene la última palabra: sus 
34 alfiles serán determinantes para 
reunir los dos tercios que se necesi
tan para que la Cámara alta les dé el 
visto bueno

La nueva redacción del proyec
to de ficha limpia impulsada por 
la Casa Rosada apunta a bloquear 
las candidaturas de quienes tengan 
condenas por corrupción confirma
das en segunda instancia antes del 
31 de diciembre previo a una elec
ción. La norma alcanzaría, entre 
otros, a Cristina Kirchner, cuyo fallo 
adverso en la causa Vialidad quedó 
firme en noviembre pasado.

El texto especifica que si la con
dena se confirma después del l9 de 
enero del año electoral, la inhabili
tación regirá una vez concluido el 
proceso. Además, la Cámara Na
cional Electoral deberá llevar un 
registro público con los nombres y 
sentencias de los afectados. •Sin aval de aliados para tratar la ley de quebrantosdiputados. El proyecto figura en el decreto de convocatoria de Milei, pero no se llamó a discutirlo; las razones

Delfina Celichini
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El Gobierno se resignó a que los 
diputados no traten el proyecto de 
ley que busca actualizar el índice 
de compensación de quebrantos. 
La iniciativa figura en el decreto de 
convocatoria a sesiones extraor
dinarias firmado por Javier Milei, 
pero la propuesta no prosperó en 
las negociaciones informales con 
la oposición y no fue considerada 
para discutirse en la Comisión de 
Presupuesto. Tampoco fue inclui
da en el temario de la sesión del 
próximo miércoles, cuando se vol
verá a poner sobre la mesa el rele
gado proyecto de ficha limpia.

“No está suficientemente ma
dura”, reconoció a la nación un 
referente del oficialismo en Dipu

tados. “Lo queremos sacar, pero 
estamos buscando que nos acom
pañen. Por el momento, no”, su
mó un legislador libertario sobre 
la posibilidad de sumario a la con
versación esta semana.

El proyecto de ley que modifica 
el artículo 25 de la ley de impuesto 
a las ganancias introduce un me
canismo de actualización de que
brantos impositivos en el sistema 
tributario. La iniciativa permite 
que las pérdidas fiscales futuras 
se ajusten por el índice de precios 
al consumidor (IPC) a partir del 1° 
de enero de 2025, mientras que los 
quebrantos generados en ejerci
cios anteriores podrán actualizar
se de manera limitada, con un tope 
de cinco años. Para acceder a este 
beneficio, la propuesta establece 
condiciones, como el cumplimien

to previo de obligaciones fiscales o 
la posibilidad de regularización sin 
multas ni intereses. Con un esque
ma de pagos en hasta 36 cuotas, el 
objetivo no solo es brindar un be
neficio fiscal a las empresas, sino 
también mantener el equilibrio en 
las cuentas públicas.

Fue la única iniciativa a la que 
Pro le bajó el pulgar. Un informe 
presentado por la mesa técnica del 
partido definió que la propuesta 
del Poder Ejecutivo podría re
dundar en un perjuicio para mu
chas empresas, entre otras cosas 
porque no reconoce la inflación 
acumulada antes de 2025, por sus 
“efectos confisca torios” y por com- 
plejizar los juicios en curso.

Un día después del rechazo del 
macrismo, José Rolandi, el vice
jefe de Gabinete, ingresó al Con

greso con una misión: convencer 
a los referentes de los otros blo
ques dialoguistas de las virtudes 
del proyecto de ley de quebrantos. 
Debía bucear en busca de avales 
en aguas más hostiles que las de 
sus aliados habituales.

No le fue bien. Tenía que colar 
la explicación de la propuesta del 
Poder Ejecutivo, que conmovía so
lo a unos pocos, en una acalorada 
discusión sobre si sostener o de
rogar las primarias y en medio de 
la acusación de los dialoguistas a 
los libertarios de querer postergar 
otra vez el debate del proyecto de 
ficha limpia.

Fueron varios los intentos del 
funcionario nacional por intro
ducir el tema, pero ninguno tuvo 
éxito. El último empeño fue sellado 
por Miguel Pichetto, jefe de bloque 

de Encuentro Federal, quien lo cor
tó en seco: “Rolandi, eso debería 
ser incluido en el presupuesto, que 
ustedes se niegan a debatir”.

La UCR, los radicales de Demo
cracia, los referentes de Innova
ción Federal y la Coalición Cívica 
compartieron el diagnóstico de 
Pichetto. “No hay consensos, es
tá frenado”, admitieron cerca de 
Martín Menem, presidente de la 
Cámara. En el oficialismo evitan 
la confrontación. Saben que el 
bloqueo del presupuesto es un 
tema sensible para la oposición 
y prefieren no agitar las aguas. 
La prioridad está en otro frente: 
suspender las primarias y concen
trarse en el objetivo mayor, ganar 
las elecciones para consolidar la 
gestión de Milei. Otra batalla, otra 
urgencia. •
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La Cámara Federal de Casación Pe
nal, con el voto unipersonal del juez 
Javier Carbaj o, confirmó la condena 
a 5 años de prisión contra José Da
mián Sofía por proferir una amena
za narco contra la jueza federal San
dra Arroyo Salgado, a quien le dijo 
que si no liberaba a unos detenidos, 
le iba a pasar como a su exesposo, el 
fiscal Alberto Nisman, muerto en su 
departamento en 2015.

La condena a Sofía fue impuesta 
por el Tribunal Oral en lo Criminal 
Federal N° 1 de San Martín, por el de
lito de amenazas coactivas, tras un 
juicio abreviado en el que el acusa
do reconoció su responsabilidad.

Sofía se comunicó por teléfono 
ocho veces con el Juzgado Federal 
de San Isidro, ocultando su identi
dad y amenazando a la jueza con 
matarla, junto con sus hijas. Dijo 
que le iba a pasar como a Candela 
Sol Rodríguez.

El juez de Casación Carbajo ana
lizó un recurso de la defensa contra 
esa condena, pero lo consideró in
admisible, con lo que dejó firme la 
pena. “Es un mensaje de la familiay 
de Gustavo Sancho. Esto no da para 
más. O liberan a todos o a la jueza le

La jueza federal Sandra Arroyo Salgado

va a pasar como a Nisman, y a sus 
hijas, como a Candela”, le dijo Sofía 
a quien lo atendió.

El encono de Sofía con Arroyo 
Salgado comenzó cuando la jueza 
desbarató la organización de San
cho. Eso fue el 14 de noviembre de 
2017.

Gustavo Sancho había sido se
ñalado por el papá de Candela Sol 
Rodríguez, la niña de 11 años cuyo 
cadáver fue hallado a un costado 
del Acceso Oeste, en Villa Tesei, el
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31 de agosto de 2011. Sancho era el 
principal proveedor de bandas nar
co que operaban en San Martín. Y 
Sofía buscaba intimidar a la jueza 
para que lo liberaran amenazando 
con matarla, al igual que a Nisman 
y que a la niña Candela.

Aunque el nombre de Sancho 
aparece mencionado en la página 
420 del expediente que se instru
yó por el secuestro y homicidio de 
Candela, nunca fue imputado for
malmente en el caso. Su hijo menor, 

Ayrton, fue detenido con un arma y 
un ladrillo de cocaína de un kilo en 
2021y su hijo mayor, Alan, corredor 
de TC Pista, fue secuestrado en un 
ajuste narco y liberado a cambio de 
100.000 euros.

Los vasos comunicantes de San
cho con el caso Candela se cerraban 
con un dato que reforzaba el vínculo 
entre el padre déla niña y el acusado 
de narcotráfico: uno de los familia
res directos de la menor asesinada 
trabajaba en el guardarropas de 
uno de los boliches de San Martín 
que pertenecen al imputado.

“Gustavo, personalmente, me 
amenazó de muerte. Me dijo que 
me fijara en lo que andaba diciendo, 
porque me iba a matar”, dijo Rodrí
guez ante la Justicia.

El juez Carbajo analizó los agra
vios de la defensa y consideró que 
el recurso presentado carecía del 
grado mínimo de fundamentación 
requerido para habilitar su trata
miento. Recordó que Sofía había 
firmado un acuerdo de juicio abre
viado en el que admitió su responsa
bilidad en los hechos, y señaló que 
la defensa no alegaba que hubiese 
existido algún vicio que afectara la 
comprensión de lo acordado.

Resaltó que en la instancia ante
rior se realizó una audiencia, en la 
que se le explicaron a Sofía, aseso
rado por su defensor particular, los 
alcances del acuerdo y determinó 
que no existía ningún elemento que 
permitiera dudar sobre la voluntad 
expresada por el nombrado.

Señaló, finalmente, que la con
dena dictada no se había basado 
exclusivamente en la confesión de 
Sofía, sino que también se habían 
valorado diversas evidencias, que 
no permitían dudar de la existencia 
del hecho y de su responsabilidad 
en él. “Analizados los antecedentes 
del caso, y de conformidad con lo 

dictaminado por el fiscal general 
ante esta cámara, doctor Mario Vi
llar, en la oportunidad prevista por 
los artículos 465 y 466 del código 
de rito, advierto que la defensa no 
alega la existencia de vicios que hu
bieran afectado la comprensión y 
alcance del acto celebrado con el 
representante del Ministerio Pú
blico Fiscal”, dijo el juez Carbajo. 
El magistrado entendió que “no 
existen anomalías o desvíos en el 
proceso del juicio abreviado, sino 
que solo se advierte una posterior 
disconformidad con la valoración 
de la prueba obrante en el expe
diente y, esencialmente, con la ca
lificación legal impuesta, la que, de 
más está decir, se ajustó a lo acor
dado por las partes”.

Y agregó que “no existen anoma
lías o desvíos en el proceso del juicio 
abreviado, sino que solo se advierte 
una posterior disconformidad con 
la valoración de la prueba obrante 
en el expediente y, esencialmente, 
con la calificación legal impuesta, 
la que, de más está decir, se ajustó a 
lo acordado por las partes”.

La mañana de la amenaza, Sofía 
partió desde la zona oeste del co- 
nurbano hacia Rosario. Un viaje de 
ida y vuelta en el día.

Lo hizo acompañado de Christian 
Ariel Quinteros, de 43 años, el Gordo 
Tita, que hacía las veces de su cho
fer. Entre las 9.01 y las 9.18 del 3 de 
abril, desde un teléfono comprado 
para la ocasión, se hicieron las lla
madas intimidatorias. Querían que 
Arroyo Salgado liberara a Sancho. 
Ahora quedó condenado a 5 años de 
prisión por esas llamadas. El cargo 
es “coacción doblemente agravada 
por resultar anónima y por haberse 
dirigido contra un miembro de los 
poderes públicos con el propósito 
de obtener respecto de este una me
dida o concesión”. •
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marchas. Los acusan de extorsionar a beneficiarios de planes sociales; hubo facturas falsas para justificar el desvío de dinero

Córdoba: detienen por lavado de dinero a un exvicegobemador domiciliaria. Debe cumplirla el peronista González; lo acusan de enriquecimiento ilícito
El fiscal federal Gerardo Pollici- 
ta pidió que se eleve ajuicio oral 
la causa contra el líder del Polo 
Obrero, Eduardo Belliboni, y otros 
17 acusados de haber extorsionado 
a beneficiarios del Plan Potenciar 
Trabajo y de haber defraudado al 
Estado. El caso investiga un pre
sunto desvío de fondos destinados 
a la asistencia social y se habrían 
usado con fines partidarios.

Según el Ministerio Público Fis
cal, los imputados habrían instau
rado “entre junio de 2020 y marzo 
de 2024 una matriz delictiva para 
extorsionar y coaccionar a perso
nas con alta vulnerabilidad socialy 
económica” y habrían defraudado 
al Estado “con la presentación de 
facturas apócrifas que les permi
tieron el desvío de fondos públicos 
por casi 50 millones de pesos”.

Además de pedir la elevación a 
juicio, el fiscal Pollicita solicitó que 
se profundice la investigación res
pecto de otras personas por asocia
ción ilícita y lavado de dinero.

Antes de la feria judicial, la Cá
mara Federal de Casación, el máxi
mo tribunal penal del país, había 
rechazado los recursos presenta
dos por las defensas de los dirigen
tes procesados del Polo Obrero; en
tre ellos, Belliboni. La causa avan
za además contra dos acusados de 
la agrupación Barrios de Pie.

Los procesamientos confirma
dos fueron dictados el año pasado 
por el juez federal Sebastián Casa- 
nello, en una resolución que fue 
parcialmente confirmada por la 
Cámara Federal de Apelaciones, 
que agravó la situación judicial de 
los miembros del Polo Obrero, al 
añadir el delito de amenazas coac
tivas y extorsión al de administra
ción fraudulenta. Fue en línea con 
lo que habían solicitado Pollicita, 
que fue el fiscal que instruyó la cau
sa, y el fiscal ante la Cámara José 
Agüero Iturbe.

El presunto desvío por el cual 
serán juzgados los piqueteros se 
realizaba a través de una manio
bra que incluía supuestas facturas 
falsas presentadas ante el Estado 
como justificaciones de gastos por

Eduardo Belliboni en los tribunales ARCHIVO

los recursos que recibían y presun
tas empresas fantasmas ligadas al 
Polo Obrero, como Rumbos y Cox- 
tex SA. Según el dictamen de Polli
cita, la investigación sacó a la luz 
tanto el esquema de sustracción 
de fondos a través de las “cápitas” 
(que les cobraban a los beneficia
rios de los planes) como el fraude 
al Estado Nacional mediante la fac
turación apócrifa, “las dos fuentes 
ilícitas de dinero de las que se nu
tría la organización Polo Obrero”, 
dijo el fiscal.

Además, Pollicita sostuvo que 
quedó probado “el mecanismo 
por el cual obligaron a miles de 
personas en todo el país a ‘movi
lizarse’ en las actividades a las que 
convocaban, lo que se erigió como 
la principal fuente de poder para 
los acusados”.

Pero el fiscal afirmó además que 
los imputados buscaron un “be
neficio particular” con sus manio
bras, “tanto en provecho propio de 
los integrantes de la organización 
-dijo- como en el financiamiento 
de su actividad político-partida
ria”. Alegó que dirigentes del Polo 
Obrero “utilizaban los fondos ilíci
tos obtenidos para solventar gastos 
personales, cobrarse un estipendio 
mensual (lo que era registrado co
mo ‘sueldo’ y/o ‘renta’), percibir 

ingresos extraordinarios (bajo el 
concepto de ‘bono’ y/o ‘aguinaldo’) 
e incluso, en algún caso, se apro
piaron de alimentos o fondos de la 
‘asamblea”.

“Surge con claridad que Bellibo
ni utilizaba el dinero ilícito para 
su propio beneficio”, afirmó Polli
cita. “A modo de ejemplo, a conti
nuación se exhiben algunas de las 
hojas de la contabilidad paralela, 
de las que se desprenden gastos 
como ‘nafta Chiquito’ [Chiquito 
es el apodo de Belliboni], ‘VISA 
Chiquito’, ‘estacionamiento y 
peaje Chiquito’, ‘viáticos Chiquito’, 
‘farmacia Chiquito’; entre otros”, 
escribió el fiscal, que adjuntó pla
nillas secuestradas en los allana
mientos.

Además de Belliboni, del Polo 
Obrero están procesados María 
Isolda Dotti, Gianna Puppo, Eliza
beth del Carmen Palma, Jeremías 
Cantero, Iván Ezequiel Candotti, 
Gustavo Guillermo Vásquez, Cyn
thia Delgado Vilches, Dina Patri
cia Iramain, Brisa Noelia Paucara 
Choque, Elizabeth Galindo Ma
ntani, Roberto Adrián Albornoz, 
Mariano Alejandro Centanni, Eri
ca Tamara Lubenfeld, Iván Ortiz, 
Ezequiel Adrián Coego. Gloria Pa
raguay Estrada y Rossmery Gran
de Arancibia.»

Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - El exvicegoberna
dor de Córdoba entre 2011 y 2013 
Oscar González, del peronismo, 
quedó en prisión domiciliaria con 
tobillera electrónica por orden del 
juez federal Hugo Vaca Narvaja.

El pedido lo realizó hace unos 
días el fiscal federal Maximilia
no Hairabedian al imputarlo por 
presunto enriquecimiento ilícito 
y lavado de dinero, en una investi
gación que se desprendió del acci
dente que protagonizó en octubre 
del 2022 en el que una mujer mu
rió y dos adolescentes quedaron 
con secuelas de gravedad.

La denuncia por enriqueci
miento y lavado la realizó la le
gisladora provincial Luciana 
Echevarría. Se fundamentó en 
que después del accidente, fami
liares de González se acercaron a 
buscar pertenencias del vehículo, 
aparentemente dinero.

El fiscal Hairabedian inició una 
investigación y detectó una canti
dad importante de inmuebles de 
los cuales González se negó a ex
plicar el origen y que más tarde los 
traspasó a sus hijos. González, de 
militancia peronista, se sumó a la 
Renovación de José Manuel de la 
Sota en los años ‘80.

En 1987 se convirtió en diputa
do provincial y, dos años más tar
de, fue electo diputado nacional 
por Córdoba.

En la presidencia de Carlos Me
nem ocupó los cargos de secreta
rio de la Tercera Edad y también 
de Acción Social. En esos años se 
distanció de De la Sota.

Al final del último período de 
Menem fue nombrado secreta
rio de Comunicaciones. En 1995 
fue candidato a vicegobernador 
de Córdoba acompañando a Gui
llermo Johnson.

En 1999, por segunda vez, fue 
elegido diputado nacional, pero 
terminó en Córdoba como mi
nistro de Gobierno de De la Sota, 
cargo que dejó en 2001, cuando 
nuevamente integró la lista de di
putados.

En la última gestión de De la 
Sota fue jefe de Gabinete. Schia- 

retti, en 2011, lo designó en Salud.
Dos años después volvió a la Le

gislatura provincial; hombre fuer
te en el departamento San Javier, 
hábil y conocedor de la política, se 
encargó de tejer vínculos desde la 
unicameral.

Además de ser presidente del 
cuerpo, integra el Jurado de En
juiciamiento de Magistrados.

Fue él quien consiguió el acuer
do con el Poder Judicial para que 
la Legislatura usara autos secues
trados en distintas causas, como 
el que él manejaba.

El 29 de octubre del 2022, al vo
lante de una camioneta BMW XI, 
González chocó de frente en el ca
mino de las Altas Cumbres contra 
un Renault Sandero conducido 
por la docente Alejandra Bengoa, 
de 56 años, quien murió a causa de 
las graves lesiones sufridas.

Quedaron con graves heridas 
la hija de la mujer, Marina, y una 
amiga, Alexa, que entonces tenían 
14 años.

Alexa quedó parapléjica. En la 
única entrevista que dio -la hizo el 
periodista Andy Ferreyra, elegido 
por la familia para no optar por 
ningún medio en particular- di
jo: “Solo vi el auto irse encima de 
nosotras y nada más”.

El BMW XI, que manejaba Gon
zález, había sido entregado por el 
Tribunal Superior de Justicia de 
Córdoba a la Legislatura; es decir 
integraba la lista de los vehículos 
judicializados-fue incautado por 
robo y tenía la patente clonada- y 
fue cedido en 2019 a la Legislatura.

Según explicó la Justicia, los 
funcionarios sabían que la pa
tente estaba clonada, pero la ley 
provincial 8550 (que rige el sis
tema) establece que el vehículo 
“debe seguir circulando en las 
mismas condiciones en las que 
fue incautado”.

La “responsabilidad de circula
ción y seguro corresponde al or
ganismo al que le fue entregado”, 
añadieron las fuentes judiciales 
consultadas.

El exlegislador está proce
sado por la Justicia federal co
mo supuesto depositario in
fiel continuado de un vehículo 
judicializado.»Canje de deudas y promesas de obras en el año electoralprovincias. La Casa Rosada y Economía atraen a los gobernadores con un menú de opciones a cambio de apoyo

CÓRDOBA - Desde el gobierno na
cional, a varias provincias les reno
varon las promesas de obra pública. 
“Este año se van a ejecutar trabajos 
financiados por la Rosada, las lici
taciones comenzarán en marzo”, 
dijo a la nación un mandatario pro
vincial que integra el ala “dialoguis- 
ta”. Eso mismo escucharon los que 
participaron la semana pasada del 
encuentro con los ministros Luis 
Caputo y Guillermo Francos, que se 
hizo en paralelo a las negociaciones 
por el dictamen para suspender las 
PASO en la Cámara de Diputados.

En paralelo, Entre Ríos y Chaco 
se sumaron a Chubut y firmaron el 
acuerdo por el régimen de extin
ción de obligaciones recíprocas, 
que el Ministerio de Economía lan
zó en noviembre. Las tres que has
ta ahora suscribieron eran las más 

endeudadas con Nación; la cuarta 
era Salta, que canceló a fines de 
septiembre $63.680 millones con el 
Fondo Fiduciario para el Desarrollo 
Provincial (FFDP). Ese fondo fidu
ciario vence el 28 de este mes y la 
Casa Rosada quiere extinguirlo; el 
90% de las acreencias las tenía con 
Chubut, Chaco y Entre Ríos.

El modelo de acuerdo -la nación 
accedió a los tres suscriptos- apun
ta a incluir reclamos cruzados entre 
las partes, que van desde una deu
da con el Club de París tomada en 
1997 para distribuir fondos entre 
las provincias hasta los pagos por 
el Consenso Fiscal 2017 que no se 
completaron.

A las tres que firmaron, se les su
man 15 (de los kirchneristas, solo 
está el pampeano Sergio Ziliotto) 
que llevan adelante un proceso de 

conciliación. Si acuerdan, los go
bernadores deben suspender los 
reclamos judiciales presentados 
y abstenerse de iniciar nuevos. La 
mayoría de los distritos grandes son 
acreedores de la Nación. Por ejem
plo, ninguno -Buenos Aires, Cór-Los gobernadores aliados llegan en grupos a Buenos Aires
doba, Santa Fe y Mendoza- tienen 
deuda con el FFDP.

Sin presupuesto para este año, 
los acuerdos son la alternativa pa
ra ordenar los vínculos económicos 
porque, en el caso de las deudas pro
vinciales, la Nación en la mayoría de 
los casos puede ejecutar las garan

tías de coparticipación. Es decir, o 
acuerdan o reciben menos giros au
tomáticos. Los gobernadores Roge
lio Frigerio, Ignacio Torres y Lean
dro Zdero están conformes con los 
acuerdos cerrados porque Nación 
admite obras públicas que vienen 
reclamando desde hace meses.

El chubutense, quien está entre 
los “dialoguistas”, pero que tuvo 
cruces fuertes con el presidente Ja
vier Milei, fue el primero en firmar, 
a mediados de enero. El documento 
incluye toda la deuda con el FFDP 
($140.287 millones) y la Nación ad
mitió que debía $8922 millones por 
la no cancelado del Consenso Fis
cal. En ese intercambio, Torres ob
tuvo una refinanciación de la deuda 
($131.364 millones) a 36 meses (la 
primera cuota a pagar en enero de 
2026) con un año de gracia y una 

quita de US$10 millones. El gober
nador desistió de seis demandas ju- 
diciales, dos de ellas iniciadas en su 
gestión (por quita de los subsidios al 
transporte y por el cobro de deuda 
al FFDP). La Nación se comprome
te a compensar el costo de financia
ción de la obra de la ruta nacional 
3 de ingreso a Puerto Madryn y la 
rotonda norte a Trelew.

En el caso de Entre Ríos, las 
acreencias de la Nación incluidas 
son $ 8717 millones por el FFDP; 
$3000 millones con el Instituto Na
cional de Cine y Artes Audiovisuales 
(Incaa), $633 millones por el Fondo 
Federal Solidario (el “fondo sojero”, 
esa deuda se generaba cuando las 
provincias no rendían) y $16.065 
millones por la reestructuración 
con el Club de París. En total, unos 
$24.786 millones. • Gabriela Origlia
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Máximo Kirchner, Sergio Massa, Cristina Kirchner, Mariel Fernández y Axel Kicillof archivo

María José Lucesole
CORRESPONSAL EN LA PLATA

LA PLATA.- Suspensión de las 
elecciones primarias o que haya 
PASO en la provincia de Buenos 
Aires. Elecciones desdobladas o 
concurrentes. Eliminación del lí
mite a la reelección indefinida de 
los intendentes o apego a la ley. 
Aprobación de nuevo endeuda
miento para la provincia o retaceo 
de apoyo al presupuesto. Reclamo 
de más presencia de gendarmes a 

la Nación o pedir la renuncia del 
ministro de Seguridad de la provin
cia, Javier Alonso.

Sin consensos mínimos sobre 
asuntos claves, el Partido Justicia- 
lista (PJ) de la provincia de Buenos 
Aires cruje ante la ausencia de un 
liderazgo homogéneo.

La presidencia de Máximo Kirch
ner en el PJ bonaerense está lejos de 
ser un elemento de unidad y es un 
punto de alta y constante fricción 
con el gobernador Axel Kicillof.

Inmersos en la pelea hay unos 70 

intendentes, sobre un total de 85 de 
Unión por la Patria.

Unos 35 están alineados con el 
gobernador y son militantes de sus 
actos políticos, como el de la sema
na pasada en Villa Gesell.

Otros 35 son aliados de Cristina 
Kirchner y de La Cámpora. El resto 
intenta hacer equilibrio, con cálcu
lo electoral.

Son, al menos, tres grupos enfren
tados bajo el mismo sello que convi
ven sin poder coincidir en un orden 
mínimo. Ni siquiera se mantienen 

alineados para oponerse a Milei.
Por ejemplo, Máximo Kirchner 

y Axel Kicillof marcharon por se
parado en la manifestación contra 
los cambios dispuestos por Javier 
Milei en las políticas de género.

“Ni siquiera se pueden poner de 
acuerdo para pararse en contra 
de Milei”, admitió un hombre que 
participa de los movimientos del PJ 
bonaerense desde hace más de tres 
décadas. “Están todos los actores 
muy desordenados”, se lamentó.

Guerra interna
La dispersión antes del orden es 

apenas una lectura: para algunos 
ya es una guerra que no concluirá 
hasta que se dirima el liderazgo por 
la lapicera que armará el calenda
rio electoral y las listas de 2025 
como preámbulo de la contienda 
presidencial de 2027.

El congreso del partido está muy 
lejos de poder aprobar alianzas. 
Por ahora no hay posibilidad de 
acuerdos mínimos: la semana que 
pasó se cayó una reunión presen
cial convocada por intendentes de 
la tercera y de la primera sección 
electoral.

Los alcaldes ya no responden de 
manera espontánea a los llamados 
de Fernando Espinoza (La Matan
za) en su calidad de presidente de 
la Federación Argentina de Muni
cipios (FAM).

Espinoza ya no representa al 
conjunto: juega en la interna para 
Axel Kicillof junto con Jorge Fe- 
rraresi (Avellaneda), Mario Secco 
(Ensenada), Julio Alak (La Plata), 
entre otros alcaldes que integran 
la plana mayor del andamiaje del 
gobernador.

Enfrente hay otros intendentes 
que responden directamente a 
Máximo o Cristina Kirchner, como 
Mayra Mendoza (Quilmes), Mariel 
Fernández (Moreno) o Gustavo Me- 
néndez (Merlo). Y quienes aún en 
esta cercanía responden a Martín 
Insaurralde, como Federico Oter- 
mín (Lomas de Zamora).

Hay otros intendentes que bus
can un punto medio o reconstruir 
un diálogo que ya está roto, como 
Ariel Sujarchuk (Escobar) o Maria
no Cascallares (Almirante Brown).
Se los puede ver junto a Máximo o a 
Kicillof, según la ocasión.

Y están los intendentes que pa
tearon el tablero del PJ bonaeren
se, como Fernando Gray (Esteban 
Echeverría), que tomaron hace rato 
distancia del kirchnerismo.

Los alcaldes son los jefes políti
cos de los legisladores. Unión por la 
Patria no se pudo poner de acuerdo 
a fin de año para aprobar el presu
puesto, el endeudamiento y la ley 
impositiva pedida por Kicillof.

La pelea volverá a tomar exposi

ción y volumen político en marzo, 
una vez que Legislatura intente vol
ver a sesionar para tratar la suspen
sión de las PASO, más retomar la 
discusión frustrada en diciembre 
por el presupuesto, el endeuda
miento y la ley impositiva de 2025.

Hay discusiones transversales, 
como la eliminación de la ley que 
limita la reelección indefinida de 
los intendentes.

No solo los alcaldes tienen mu
cho que perder: en la Legislatura, 
Unión por la Patria renueva este 
año 10 bancas de senadores y 19 
bancas de diputados.

Los intendentes aliados a Kicillof 
que se juntaron en Villa Gesell pi
dieron un desdoblamiento del ca
lendario electoral de la Nación.

En cambio, los alcaldes que res
ponden a Cristina Kirchner y a La 
Cámpora se expresaron en contra. 
“No es tan así, por lo bajo todos 
buscan primero salvar la goberna- 
bilidad en sus distritos”, aseguró 
un alcalde del Gran Buenos Aires, 
acostumbrado los vaivenes electo
rales de la tercera sección.

La tensión se hizo pública en el 
Congreso nacional la semana que 
pasó. Cristina Kirchner optó por elHay 35 intendentes alineados con Kicillof y otros tantos con Cristina KirchnerPara algunos existe una “guerra” que no concluirá hasta que se dirima el liderazgo
silencio respecto de la discusión de 
la suspensión de las PASO. Máximo 
Kirchner votó en contra y expresó 
su rechazo, pero más de la mitad 
del bloque acompañó la iniciativa 
del Gobierno o se abstuvo.

En la Legislatura
Este debate se instalará desde 

marzo en la Legislatura provincial, 
si el proyecto es ratificado por el Se
nado de la Nación. La ley 14.086 es
tableció primarias en la provincia. 
Y ató la fecha a la de la Nación, en su 
artículo segundo.

Kicillof no tiene número propio 
en la Legislatura para suspender 
las primarias. Espera una suspen
sión de las PASO en la Nación para 
avanzar en el mismo sentido en la 
provincia, con el aval de la oposi
ción. Está habilitado a convocar por 
decreto a la fecha de elecciones ge
nerales, distinta a la de la Nación, 
pero la jugada solo tendrá sentido si 
antes se eliminan las PASO. •Un intendente evitó cobrar una tasa a su hermanadolores. Se trata del exalcalde Camilo Etchevarren; eran $2 millones de hace 10 años; ahora la deuda prescribió

Javier Fuego Simondet
LA NACION

La intendencia de Dolores, que con
duce Juan Pablo García (Unión por 
la Patria), recibió un pedido formal 
de Mariana Etchevarren, hermana 
del exintendente Camilo Etcheva
rren (Pro) y exfuncionaria munici
pal, para que prescriba una deuda 
de más de $2 millones por una tasa 
municipal impaga durante el man
dato del exjefe comunal.

Desde eí municipio, afirmaron 
que lo adeudado quedó aplazado 
por la falta de reclamo del munici
pio durante cinco años, plazo máxi
mo para exigir el pago, y que esos 
años fueron con Etchevarren en el 
poder (gobernó entre 2007y 2023). 
El 10 de diciembre de 2024, ingresó 
a la Municipalidad de Dolores un El exintendente de Dolores Camilo Etchevarren ARCHIVO

pedido de Mariana Etchevarren 
para solicitarle al intendente Gar
cía la “prescripción” de una deuda 
de una propiedad rural por la tasa 
por construcción, reparación y me
jora de la red vial, correspondiente 
a dos períodos de 2014 y a cinco de 
2015. El monto total de la deuda es 
de $2.459.998,91, según documen
tación que aportó el municipio a la 
NACION.

Mariana Etchevarren fue asesora 
legal del municipio durante las ges
tiones de su hermano.

“Pasaron los cinco años, no pa
garon y se dejaron prescribir sus 
deudas. No sorprende, pero sí da 
bronca, ostentaron el poder de 
forma arbitraria durante 16 años”, 
dijo a la nación el secretario legal 
y técnico de Dolores, Juan Porrez. 
Desde el municipio aclararon que

no se realizó una denuncia porque 
la normativa establece que la deuda 
vence en cinco años (así lo establece 
la ley orgánica de las municipalida
des). Unafuente municipal especifi
có que el exintendente “tendría que 
haber intimado a su hermana y se
cretaria legal a pagar” y que, “en pa
ralelo, hay muchosjuicios iniciados 
en esas épocas, por lo que al común 
de la gente se le iniciaron juicios y a 
la hermana del intendente, no”.

la nación intentó conocer la ver
sión de los Etchevarren sobre la 
acusación. El exintendente derivó 
a este medio con su hermana, quien 
rechazó hacer comentarios sobre 
cuestiones “privadas”.

Camilo Etchevarren encadenó 
cinco mandatos consecutivos, entre 
2007y2023. Llegó al poder desde la 
Coalición Cívica.»
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DÓLAR

Minorista S1086,08 A (ANT: $1085,27)

CCL $1191,31 V (ANT: $1202,22)

Mayorista $1056,25 A (ANT: $1055,75)

Paralelo $1205,00 = (ANT: $1205,00)

Turista $1398,80 A (ANT: $1398,48)

Euro $1089,35 V (ANT: $1089,85)

Real $182,84 A (ANT: $182,74)

Reservas 29.937 A (ANT: 28.886)

en millones de US$

Por la caída de la inflación, 
la pobreza habría terminado 
2024 por debajo del 37%
descenso. Según un informe privado, la tasa se ubicaría en tomo del 36,8% en el segundo semestre, menor que el 52,9% de la primera parte del año y que el 41,8% con que finalizó 2023

sado, pero que se mantenga o siga 
bajando un poquito”, dijo González 
Rozada.

Las estimaciones coinciden con 
las realizadas por el economista 
Leopoldo Tomarolli, investigador 
senior del Centro de Estudios Dis
tributivos, Laborales y Sociales 
(Cedías), que depende de la Univer
sidad Nacional de La Plata (UNLP). 
“La inflación es el fenómeno que 
explica en los últimos años la evo
lución de la pobreza monetaria, 
que es como se llama la medición 
de la pobreza argentina, que es por 
ingresos. Este método es muy sen
sible a la variación de la inflación. Si 
el Gobierno lograba desacelerar la 
inflación, iba a haber una caída en la

Sofía Diamante
LA NACION

La tasa de pobreza en la Argentina 
habría estado por debajo de 37% en 
el segundo semestre del año pasa
do. De confirmarse el dato, sería una 
caída importante con relación al 
52,9% al que llegó la medición en la 
primera parte de 2024. El próximo 
31 de marzo el Indec dará a conocer 
el dato oficial, pero las proyecciones 
de la Universidad Torcuata Di Telia 
(UTDT) muestran que la tasa esta
ría en torno al 36,8%. De esta forma, 
sería el nivel más bajo desde el pri
mer semestre de 2022 (36,5%).

El presidente Javier Milei men
cionó esta estimación en una entre
vista cuando dijo que la economía 
está creciendo fuertemente y que la 
inflación está cayendo. “La pobreza 
en la frecuencia mensual, medida 
por Martín González Rozada, de la 
Universidad Di Telia, muestra que 
la bajamos de 57% a 36%; es decir, 
bajamos 21 puntos la pobreza y sa
camos a casi 10 millones de personas 
de la pobreza. En ese contexto, don
de sigue bajando la inflación, siguen 
subiendo los salarios reales y las ju
bilaciones, donde a la gente leva mu
chísimo mejor, estamos en niveles 
de popularidad récordy tenemos in
tención de votos del orden de entre 
el 45% y el 50%“, dijo el mandatario, 
en una entrevista con A24.

El econometrista González Ro
zada utiliza los microdatos de la 
encuesta permanente de hogares 
(EPH) que publica el Indec para an
ticipar el dato semestral de pobreza. 
Según sus estimaciones, la tasa de 
pobreza habría bajado de 41,8% del

El próximo dato oficial de pobreza 

segundo semestre de 2023 a 36,8% 
en el mismo período del año pasa
do, mientras que la indigencia ha
bría bajado de 12,2% a 9,2%.

De esta forma, en su primer año 
de gobierno, Milei habría reduci
do la tasa de pobreza pese al ajuste 
fiscal de casi cinco puntos del pro
ducto que realizó. El pico de la me
dición de pobreza fue en el primer 
trimestre de 2024, con una tasa de 
54,8%, que habría bajado a 34,8% en 
el último trimestre del año.

La baja tan pronunciada se expli
ca directamente por la fuerte caída 
de la tasa de inflación, que pasó de

se conocerá el 31 de marzo

211,4% a finales de 2023 a 117,8% el 
año pasado. Esto, a su vez, permitió 
que mejorara el poder adquisitivo 
vinculado a la compra de los pro
ductos que integran la canasta bási
ca total (CBT), que mide la pobreza 
y que en 2024 aumentó 106,6%, y la 
canasta básica alimentaria (CBA), 
que mide la indigencia y subió 
86,7% anual.

“La tasa de pobreza se reduce 
porque a partir del semestre febre
ro-julio los ingresos de los hogares 
empezaron a crecer más que los pre
cios de la canasta básica total, que 
mide la pobreza. Este crecimiento

ARCHIVO

de los ingresos se da en parte por 
la caída de la tasa de inflación”, dijo 
González Rozada a la nación.

El economista estima que mien
tras la inflación siga bajando, se
guirá cayendo la pobreza. “La evo
lución de la inflación esperada por 
el consenso del mercado es de 2,3% 
para enero,yestimoquela CBT esté 
por debajo de ese valor en aumentos 
porcentuales similares a los que hu
bo en noviembre [1,5%] y diciembre 
[2,3%]. Por lo tanto, esperaría que la 
pobreza siga bajando, tal vez no al 
ritmo en que ha bajado entre el pri
mer y segundo semestre de año pa-

pobreza. Quizá no se esperaba una 
caída de esa magnitud”, dijo en una 
entrevista con este medio.

Ingresos sociales
El Gobierno, además, en el últi

mo año aumentó las transferencias 
destinadas a la asignación univer
sal por hijo (AUH) y a la Tarjeta Ali
mentar, algo que ayudó a disminuir 
la tasa de indigencia. Fue el único 
gasto del Estado que creció en 2024 
por encima de la inflación.

Según los últimos datos dispo
nibles del Indec, una familia tipo 
(dos adultos y dos menores) nece
sitó ganar en diciembre más de un 
millón de pesos para no ser pobre 
($1.024.435), mientras que necesitó 
ingresos por $449.314 para no ser 
indigente.

“El Gobierno trató de preservar el 
poder adquisitivo de los ingresos so
ciales, inclusive de incrementarlos, 
tal vez porque era consciente del im
pacto tan fuerte que iban a tener las 
medidas iniciales de estabilizacióny
devaluación. Eso tuvo algún impac
to, aunque no creo que sea la expli
cación principal para los números 
de pobreza. Si vemos los ingresos 
de los hogares que viven cerca de la 
línea de la pobreza, los que son me
nos pobres entre los pobres y los que 
son más pobres entre los no pobres, 
siguen teniendo principalmente in
gresos laborales”, dijo Tomarolli.

En cuanto a los datos oficiales de 
pobreza, el Indec informó en sep
tiembre pasado que, en el primer 
semestre, la cantidad de personas 
pobres, si se proyectan los datos ofi
ciales a todos el país, fue de casi 25 
millones, mientras que la indigencia 
alcanzó a 8,5 millones personas. •En enero, fue récord el pago en dólares con taijetasmáximo. Alcanzó los US$862 millones, la mayor cifra mensual de la serie que publica el Banco Central desde 2003

María Julieta Rumi
LA NACION

El egreso de argentinos a vacacio- 
nar en el exterior se hizo sentir en 
enero, ya que el consumo en mone
da extranjera con tarjeta de crédi
to alcanzó los US$862 millones ese 
mes, el mayor número de la serie 
que publica el Banco Central desde 
2003. La cifra es un 72,7% superior 
a diciembre último y 165% mayor 
que la de igual período de 2024. El 
anterior récord se había dado en 
febrero de 2018, en épocas del go
bierno de Mauricio Macri (US$838 
millones).

Cabe recordar que en diciembre 
pasado se discontinuó el impuesto 

PAIS, lo que abarató el dólar tarjeta, 
si bien todavía tiene una percepción 
del 30% que lo encarece aproxima
damente unos $200 frente al MEP.

Consultado por la naqon, Feman
do Marull, socio de FMyA, dijo que 
era esperable que enero fuera récord 
por la salida de argentinos. Según el 
último informe de estadísticas de tu
rismo internacional, que elabora el 
Indec, en diciembre hubo 693.600 
turistas que salieron del país, contra 
581.600 que ingresaron.

En tanto, según el último balance 
cambiario del BCRA, en diciembre 
la cuenta “Servicios” registró un dé
ficit de US$526 millones, resultado 
significativamente más deficitario 
que el de diciembre de 2023 y simi

lar al del mes previo. Dicho déficit 
se explicó por los egresos netos en 
concepto de “Viajes, pasajes y otros 
pagos con tarjeta”, de “Otros servi
cios” y de “Fletes y seguros” por 
US$567millones, US$161 millones y 
US$127 millones, respectivamente, 
parcialmente compensados por los 
ingresos netos en concepto de “Ser
vicios empresariales profesionales 
y técnicos” por US$328 millones.

La entidad, sin embargo, seña
ló que un 60% de los egresos por 
“Viajes, pasajes y otros pagos con 
tarjeta” son directamente cance
lados por los clientes con fondos 
propios en moneda extranjera, lo 
que reduce el impacto deficitario 
de estos consumos en el mercado 

de cambios y en las reservas inter
nacionales.

Más allá de esto, el analista Chris
tian Buteler dijo que el dato de los 
US$862 millones no incluye ni la 
tarj eta de débito ni el gasto con bille
teras virtuales, que se pusieron de 
moda este año para pagar en Brasil. 
Es decir, que sería “una las señales 
que marca que el tipo de cambio es
tá realmente atrasado”.

“Alguien podría decir que es nada 
más que el turismo. Podríamos ha
blar de que hay un problema en ese 
sector puntual, pero cuando empe- 
zás a chequear distintos precios de 
la economía, la Argentina está siem
pre arriba de los precios promedio, 
o sea, tiene los precios más caros en 

dólares. Se puede mencionar el ín
dice Big Mac o cuánto están los ali
mentos con respecto a países como 
Brasil, Colombia, México. Entonces, 
creo que son señales y se venía ha
blando y advirtiendo que esto iba a 
pasar. Y, de la misma manera que a 
alguien le conviene, o le es más eco
nómico relativamente, irse a vaca- 
cionar al exterior que hacerlo en la 
Argentina, a la empresa también le 
va a empezar a convenir importar en 
vez de producir acá”, detalló.

Según Buteler, esto va a tener 
consecuencias sobre la actividad 
económica, el empleo y la balan
za comercial, si bien esta última se 
puede sostener por lo que aporta el 
sector del petróleo y el gas. •

http://www.lanacion.com/economia
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análisis. Proyecciones a partir de las últimas cifras aportadas por el REM indican un muy bajo saldo neto de divisas comerciales; se da en medio de una cuenta corriente externa ya en déficit
Javier Blanco
LA NACION

El presidente Javier Milei ratificó 
nuevamente ayer la política cam
biaría, pero en el mercado observan 
que al Banco Central (BCRA) le será 
muy complejo sumar este año re
servas, algo clave para sostenerla.

La mayor parte de los analistas, 
a partir de las proyecciones inclu
so recogidas por el propio BCRA, 
creen que sin la eliminación del de
nominado dólar blend (el 20% de la 
exportación que se les permite a los 
exportadores liquidar por fuera de 
la plaza oficial) o un ajuste del tipo 
de cambio oficial, esa posibilidad se 
vuelve muy difusa.

Los datos en lo que va del año son 
reveladores. Pese a que el BCRA 
sumó más de US$1500 millones en 
enero y vuelve a mostrar desde hace 
unos días un recuperado poder de 
compra (adquirió otros US$73 millo
nes ayer y lleva US$539 millones en 
las últimas tres ruedas), sus reservas 
totales y aun la netas no crecen y se 
mantienen debajode los US$30.000 
millones. En parte es por pagos de 
deuda, pero también porque buena 
parte de lo que captura lo cede luego 
en intervenciones sobre los dólares 
financieros para mantener contro
lada la brecha cambiaría.

Un informe de Aurum denomina
do “Exportaciones e importaciones: 
grandes desafíos para acumular re
servas en 2025” toma como base las 
últimas proyecciones del top 10 de 
pronosticadores del Relevamiento 
de Expectativas de Mercado (REM) 
que realiza el propio BCRAy destaca 
que -según estos analistas- el país 
lograría este año un resultado po
sitivo por US$14.611 millones de su 
balanza comercial -dato en base de
vengado-, no tan distante del supe
rávit de US$18.899 millones que re
portó el Indec para el año pasado.

Todo porque alcanzaría ingresos 
por exportaciones (valor FOB) por 
US$84.001 millones, mientras que 
pagaría por sus importaciones (va
lor CIF) US$69.390 millones.

Sin embargo, es entonces cuando 
recuerda que durante 2024, y por 
la vigencia del dólar blend, si bien 
el monto de exportaciones FOB

Pese a las compras, las reservas brutas del BCRA siguen por debajo de US$30.000 millones archivo1200Millones de dólares
Sería el aporte neto de divisas 
que arr oj aria la balanza comer
cial este año, según las últimas 
proyecciones del REM, de man
tenerse la política cambiaría 
actual y el dólar blend.

publicado por el Indec en 2024 fue 
de US$79.721 millones, al BCRA le 
ingresaron divisas en base caja por 
exportaciones FOB por US$66.897 
millones, es decir, un monto menor 
en US$12.824 millones (-16,1%).

A la vez, por la calendarización 
progresiva dispuesta para el pago 
de importaciones durante el año 
pasado, si bien el Indec captó im
portaciones devengadas en base 
CIF por US$60.822 millones, la de
manda de divisas por importacio
nes que debió abastecer el BCRA fue 
de US$48.220 millones. “Eso da una 

diferencia de unos US$9200 millo
nes, que refleja menores pagos de 
importaciones en el primer semes
tre de 2024”, indicaron, ya que en 
el segundo semestre finalmente 
se pagaron unos US$500 millones 
más que lo devengado, “lo que refle
ja normalización de flujos, pero sin 
que se regularizaran aún los stocks 
creados antes”, aclaran.

En este punto, el informe avanza 
sobre las expectativas reportadas 
por el top 10 de pronosticadores del 
REM para este año.

Recuerda entonces que la suma de 
exportaciones FOB por US$84.001 
millones proyectada, ajustada por 
lo que se deriva al dólar blend, de
prime el ingreso de divisas base caja 
hasta los US$67.200 millones. A su 
vez, del lado de las importaciones 
CIF, tras tomar la estimación de que 
treparían a US$69.390 millones y 
ajustar ese monto por el costo de 
fletes y seguros para llevarlas a va
lores FOB, concluyen que implica

ría una demanda potencial de divi
sas para pago de importaciones de 
US$65.574 millones.

“De estos datos surge que el esque
ma tal como está concebido arroj aria 
un resultado de la cuenta corriente 
cambiaría de escasos US$1200millo
nes, a todas luces insuficientes para 
acumular reservas”, alertan.

Números ajustados
Los llamados de atención al res

pecto se reproducen desde que las 
cifras oficiales confirmaron que la 
economía doméstica lleva siete me
ses con resultados deficitarios en su 
cuenta corriente cambiaría.

Pero, muy especialmente, desde 
que se supo que el último mes de 
2024hasta arrojó un “rojo” deUS$39 
millones en el balance de bienes por 
primera vez desde junio de 2023.

El economista Fabio Rodríguez ex
plicó ese día que lo que estos núme
ros marcan “es que nuestra econo
mía empieza a depender de la cuen

ta de capitales”, y aclara: “Es decir, a 
vivir de prestado gracias al ingreso de 
flujos financieros, algo que hay que 
tener bien presente en un mundo que 
será más complejo”.

Desde la consultora Invecq tam
bién esperan para este año un re
sultado de cuenta corriente externa 
deficitario ante exportaciones que 
casi no variarían versus2024y ante 
“importaciones que podrían crecer 
en torno a US$15.000 millones, da
dos la recuperación económica, el 
abaratamiento del dólar oficial, la 
eliminación del impuesto PAIS y la 
normalización en su pago”.

La novedad es que, aunque la 
cuenta financiera externa volvería 
a ser positiva (asumiendo que se ro
dean los vencimientos con el FMI, se 
consigue financiamiento neto con 
el resto de los organismos interna
cionales y la dinámica de endeuda
miento privado se mantiene), no 
alcanzaría para cubrir el rojo de la 
cuenta corriente externa total.

De allí que también proyectan 
un año complejo para las reservas 
del BCRA a menos que se elimine el 
dólar blend o haya un ajuste del tipo 
de cambio (algo descartado por el 
equipo económico).

En Aurum creen que, de man
tenerse el esquema cambiarlo sin 
modificaciones a lo largo de 2025, 
la cuenta externa de bienes arrojará 
un superávit de US$8200 millones 
(casi US$10.500 millones menor al 
saldo de 2024) que se convertirá en 
déficit cuando se les descuenten los 
egresos por casi US$10.000millones 
que registraría la cuenta servicios y 
los US$8500millones que se usarían 
para honrar pagos de deuda.

De este modo, esperan un dé
ficit de cuenta corriente de unos 
US$10.000millones o el 1,3% del PBI, 
cifra que requerirá “de un esfuerzo 
importante de endeudamiento del 
sector privado para ser equilibrada 
o implicará un impacto serio en las 
reservas del BCRA”. El llamado de 
atención lo realizan al observar que 
el esquema actual se volvió “alta
mente dependiente de mecanismos 
ad hoc”: “En el primer semestre de 
2024vía calendarización de impor- 
tacionesyenelsegundosemestrevía 
endeudamiento de privados produc
to del éxito del blanqueo. Y en 2025 
arrancó con una baja temporaria de 
retenciones al estilo del dólar soja de 
Massa”, repasan al respecto.

“Si no se busca una solución de 
fondo en el marco de un acuerdo 
con el FMI que incluya financia
miento para la transición hacia una 
normalización del mercado de cam
bios, esperaríamos más medidas 
temporarias, aun cuando es proba
ble que vayan aumentando el costo 
de salida del cepo”, advierten. •Cayó la Bolsa porteña y trepó el riesgo paísmercados. Los dólares financieros retrocedieron hasta $20 al final del día y se alejaron de la barrera de los $1200

Donald Trump dio otro paso para 
endurecer su política de comercio 
exterior. El presidente de Estados 
Unidos dijo durante el fin de se
mana que subirá los aranceles a 
las importaciones de acero y alu
minio al 25%, noticia que sumó in
certidumbre a los mercados inter
nacionales. A nivel local, la Bolsa 
porteña y los bonos soberanos se 
tiñeron de rojo, mientras que los 
dólares financieros se alejaron de 
la barrera de los $1200.

En forma de subibaja, el S&P 
Merval arrancó la semana con 
marcada volatilidad. Abrió el día 
al alza, pero pasado el mediodía 
revirtió la tendencia y finalmente 
cerró la rueda con una caída del 1%, 
hasta cotizaren 2.391.367unidades. 
Al ajustar por el dólar contado con 
liquidación, ese valor fue equivale 
a US$2020.

“A pesar del anuncio [de Trump], 
el mercado operó positivo, luego de 
que el viernes pasado se generó mu
cho ruido con lo de ‘aranceles recí
procos’ a cada país. Si se avanza con 
esto último, Trump debería subir los 
aranceles al 10% a la Argentina y esto 
puede impactar en Aluar y Temium. 
De todas maneras, en otras ocasio
nes (ambas durante el gobierno de 
Mauricio Macri, en marzo de 2018 
y diciembre de 2019) Trump eximió 
a la Argentina del grupo de países 
sobre los que impuso nuevos aran
celes. Dada la buena relación que 
existe con el gobierno de Milei, no 
descartamos que haya una exen
ción similar”, consideró Fernando 
Marull, economista de FMyA.

Sin embargo, al observar las ac
ciones argentinas que cotizan en la 
Bolsa de Nueva York (ADR), los pa
peles de Tenaris subieron un 4,7% 

y los de Ternium, un 2,3%. Tras el 
anuncio de Trump, el precio del ace
ro subió a nivel internacional. Otras 
acciones que se destacaron fueron 
las de Banco Macro (+2,2%), Merca
do Libre (+2,2%) y Edenor (+2%).

“La correlación entre los merca
dos globales y las acciones locales 
no siempre es perfecta, ya que cada 
país y sector tienen sus propios dri
vers. En este caso, un posible motivo 
detrás del repunte de estas empre
sas siderúrgicas y metalúrgicas es la 
expectativa de una mayor actividad 
en la construcción, impulsada por 
el reciente aumento del crédito al 
sector privado en la Argentina. La 
disponibilidad de financiamiento 
puede generar una reactivación en 
la demanda de acero y aluminio, 
beneficiando directamente a com
pañías como Tenaris, Ternium y 
Aluar”, dijo Martín D’Odorico, di-

677Puntos básicos
Fue el valor al que cerró el ries
go país ayer, la cotización más 
alta desde que arrancó el año. 
Los bonos soberanos de deuda 
terminaron el día con baj as de 
hasta 2,6%

rector de Guardian Capital.
No sucedió lo mismo con los bo

nos del Tesoro nacional, ya que ope
raron en terreno negativo en toda la 
curva de vencimientos: los Bonares 
cayeron 2,63% (AL35D) y los Globa
les hasta 2,66% (GD35D). En conse
cuencia, el riesgo país subió 17 uni- 
dadesycerróeldíaen677puntos bá
sicos (+2,58%). El riesgo país se ubica 
en registros máximos en lo que va 
del año: 42 puntos básicos por arri

ba de lo que había cerrado en 2024. 
Los fundamentals no cambiaron 
demasiado: el Gobierno sigue insis
tiendo con el ancla fiscal y cambia
ría, sumada a una estricta política 
monetaria que permita desacelerar 
la evolución de los precios. Los cata
lizadores para los bonos en este año 
son la salida del cepoy las elecciones 
de medio término, eventos a los que 
les asignamos una alta probabilidad 
de un desenlace favorable”, sumaron 
desde Invertir en Bolsa.

Los dólares financieros opera
ron a la baja. El MEP terminó a 
$1184,07, una caída diaria de $10,4 
(-0,9%). El contado con liquidación 
cerró en pantallas a $1183,37, una 
baja de $20,17 frente al cierre ante
rior (-1,6%). Mientras que el blue se 
vendió a $1205 en la City porteña, 
mismo valor que el viernes. • Me
lisa Reinhold
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acuerdo. El empresario Pablo Peralta, dueño del holding financiero ST, lidera la operación, que incluye el traspaso de la fábrica de La Matanza, donde se produce la Sprinter

Desregulan el empaque de frutas y hortalizas
senasa. Eliminaron trabas burocráticas tras el reclamo de un productor

Alfredo Sainz
LA NACION

Un grupo empresario liderado por 
el argentino Pablo Peralta llegó a 
un acuerdo para quedarse con la 
planta de Mercedes-Benz en la Ar
gentina. La operación incluye el 
traspaso de la fábrica ubicada en 
Virrey del Pino, La Matanza, donde 
hoy se produce el utilitario Sprin
ter, y la licencia para importar y co
mercializar los autos de alta gama 
de la marca alemana.

El grupo comprador está encabe
zado por Peralta, que es uno de los 
socios del holding ST, con inversio
nes en el mundo de las finanzasy los 
seguros. Peralta esdueño de más de 
20 concesionarios a nivel nacional y 
para el proyecto de Mercedes-Benz 
acaba de sumar como accionista a 
Daniel Herrero, el ex-CEO de Toyo
ta Argentina. Sus planes incluyen 
mantener la producción de Sprin
ter y hacer crecer a la marca en el 
segmento de autos de lujo.

La planta de Virrey del Pino es la 
primera que la automotriz abrió 
fuera de Alemania, en 1951, hace 74 
años. Sin los camiones y chasis de 
buses que serán fabricados desde 
2026 en la planta que la nueva divi
sión está levantando en Zárate, el es
tablecimiento situado en La Matan
za quedó con una pata menos para 
seguir caminando. Mercedes-Benz 
lleva producidas más de 400.000 
unidades del Sprinter en Virrey del 
Pino desde 1996. El modelo se ex
porta a varios países del continente, 
incluido Estados Unidos.

El grupo que se quedará con la 
planta de Mercedes-Benz está en
cabezado por Pablo Peralta, uno 
de los socios fundadores del grupo 
ST. El holding nació en 2003 cuan
do Peralta se asoció con Roberto 
Domínguez, otro operador de la 
city, para comprar el banco BST.

A partir de la primera operación,Una fábrica clave para la marca fuera de AlemaniaInstalada en Virrey del Pino, La Matanza, en 1951, impulsó gran parte del crecimiento de la región
Iván Mazorco
LA NACION

El 6 de septiembre de 1951 se ins
taló en la Argentina la primera fá
brica de Mercedes-Benz fuera de 
Alemania y dio inicio a una histo
ria que vinculó estrechamente a 
nuestro país con el fabricante de 
vehículos.

El predio elegido está ubicado 
en Virrey del Pino, La Matanza, 
provincia de Buenos Aires, y gran 
parte del crecimiento de esa región 
estuvo impulsado por la presencia 
de la marca. “Alrededor de la plan
ta se armó el barrio, se dio empleo 
en la zona y se hicieron obras de in
fraestructura”, contó una persona 
allegada a la firma.

El desarrollo vino por sí solo, co
mo ocurre en las zonas donde se 
instalan fábricas de este calibre, y 
con el tiempo la insignia Mercedes- 
Benz hizo lo propio para instalarse 
en el mercado local. Por sus galpo
nes pasaron icónicos modelos co
mo el 170 D (apodado “hormiga ne
gra”, un auto muy común en la dé
cada del 50) y la 220 D, una pickup 
que forma parte de los libros de 
historia de la marca.

Los tiempos de auge estuvieron

Mercedes-Benz Argentina lleva fabricadas más de 400.000 Sprinter desde 1996 SANTIAGO ZERBI

el grupo fue sumando negocios y 
marcas dentro del mundo financie
ra como Orígenes Seguros, Life Se
guros GSTCapital (leasing), Directo 
(medios de pago digitales), Mega- 
QM (fondos comunes), y el último 
gran golpe lo dio hace unos meses, 
cuando se alzó con el negocio local 
de la aseguradora estadounidense 
Prudential. Los negocios del grupo 
está liderados por Isela Costantini, 
ex número uno de General Motors 
y Aerolíneas Argentinas.

Por fuera de las inversiones fi
nancieras, Peralta además es due
ño de concesionarias de autos de las 
marcas Chevrolet, Peugeoty Geely. 
Para el proyecto de Mercedes-Benz 
sumó a Daniel Herrero, que trabajó 
durante 25 años en Toyota Argen
tina y que entre 2010 y 2022 fue el 
CEO de la automotriz japonesa en 
la Argentina. Durante su gestión 
como presidente, Toyota Argentina 

también acompañados por la pro
ducción de camiones y colectivos, 
antes centralizados en Virrey del 
Pino y en la órbita de Mercedes- 
Benz Argentina. “La marca estuvo 
siempre y atravesó distintas épo
cas de la historia de la Argentina, 
pero uno de los momentos más 
fuertes fue cuando desde Alema
nia decidieron que se fabricara la 
Sprinter acá“, narraron.

El vehículo comercial ligero co
menzó fabricándose en Düsseldorf 
y ensamblándose en Buenos Aires 
desde 1996, para luego producirse 
en paralelo en la Argentina y desti
narse también a mercados de ex
portación. “Creó una categoría en 
la industria automotrizy se convir
tió en un producto líder”, señalaron 
desde la terminal. Se producía no 
solo para abastecer al mercado lo
cal sino a la región y al mundo.

Al día de hoy, Mercedes-Benz lle
va producidas más de400.000uni
dades y prevé seguir la producción 
por algunos años más. Los planes 
de electrificación y la eventual lle
gada de una nueva generación de la 
Sprinter en formato 100% eléctrico 
fueron algunos de los factores que 
llevaron ahora a la decisión de ven
der la fábrica de Virrey del Pino. 

concretó un ambicioso proyecto de 
expansión en su planta de Zárate y 
se consolidó como una de las líderes 
del mercado automotriz local.

La venta de la planta de Merce
des-Benz al grupo que lidera Peral
ta se inscribe dentro de la avanzada 
de capitales nacionales en el mer
cado de las fusiones y adquisicio
nes. Los empresarios locales son 
los que se muestran más activos a 
la hora de quedarse con los nego
cios que las compañías multinacio
nales ponen en venta.

La lista de operaciones que se 
concretaron en el último tiempo 
bajo este esquema de un empresa
rio local comprando la filial local 
de una multi incluye al Banco Ma
cro, de las familias Brito y Carballo, 
que se quedó con la filial del brasi
leño Itaú, y al Galicia -controlado 
por las familias Escasany, Ayerza y 
Braun-, que pagó US$550 millones

Otro producto que estuvo cerca 
de producirse en tierras argentinas 
fue la Clase X, pickup que iba a fa
bricarse en la provincia de Córdoba 
junto alas Nissan Frontier y Renault 
Alaskan. Finalmente, el proyecto no 
se concretóy en nuestro país se limi
tó la producción al comercial citado 
y a camiones y buses.

La historia de Mercedes-Benz 
con el país, además, no se limita a la 
fábrica y la producción de icónicos 
modelos, sino que incluye en uno 
de sus capítulos un estrecho víncu
lo con Juan Manuel Fangio. El pilo
to formó parte de la escudería ale
mana con la que se consagró cam
peón del mundo e incluso presidió 
el directorio de Mercedes-Benz 
Argentina durante una época.

“En la década del 70 le otorga
ron el cargo de presidente honora- 
rioy vitalicio. Tuvo su oficina en el 
edificio de Avenida del Libertador 
2424y después se trasladó intacta 
al Museo Fangio”, explican fuentes 
vinculadas a la marca. “Mantuvo 
un vi neulo muy estrecho con la fir
ma, de muy buena relación duran
te toda su vida”, amplían.

Hace 74 años, la automotriz ale
mana llegó a la Argentina y ahora, 
en pleno2025, tiene un acuerdo pa

para comprar el negocio de HSBC 
en el país. Por su parte, Molinos 
Río de la Plata, de la familia Perez 
Companc, concretó la compra de 
la marca Sibarita y su planta de pi
zzas congeladas en Pilar, mientras 
que la petrolera argentina Pluspe- 
trol desembolsó nada menos que 
US$1700 millones para quedarse 
con los activos que la estadouni
dense ExxonMobil tenía en la Ar
gentina junto con QatarEnergy.

Los empresarios argentinos co
rren con ventaja. La mayor capa
cidad de adaptación a los cambios 
y la velocidad para anticiparse a lo 
que puede venir en materia ma- 
croeconómica los posicionan por 
delante de los ejecutivos de las mul
tinacionales, que antes de definir 
cualquier paso enfrentan la difícil 
tarea de explicar a sus casas ma
trices los vaivenes de la economía 
argentina.* 

ra cerrar las puertas del predio de 
200 hectáreas en La Matanza.

En 2021 se produjo una separa
ción del grupo a nivel global y se 
conformaron dos conglomerados: 
Daimler Truck (fabrica y comer
cializa camiones y buses) y Mer
cedes-Benz Group (encargado de 
vans y autos). Así, en nuestro país 
quedaron conformadas Mercedes- 
Benz Argentina y Mercedes-Benz 
Camiones y Buses Argentina.

La primera se encarga de la co
mercialización y exportación del 
Sprinter, la administración de la fá
brica de Virrey del Pinoy la importa
ción de vehículos de lujo. En cuanto 
ala segunda, se trasladaa Zárate pa
ra centralizar su producción allí.

Así, la operación quedaría en 
manos de un grupo empresario del 
argentino Pablo Peralta. El acuer
do incluye el traspaso de la fábrica 
junto a sus poco más de 1700 em
pleados y la licencia para impor
tar y comercializar los modelos 
de alta gama. Hasta 2029 debería 
seguir con la producción de Sprin
ter, cuando se daría por terminada 
la fabricación de la generación ac
tual y llegaría la nueva con moto
rización 100% eléctrica que no se 
fabricará en el país. •

Mediante la resolución 21/25, pu
blicada ayer en el Boletín Oficial, 
el Gobierno simplificó el marco 
normativo general para el acon
dicionamiento y empaque de 
frutas, hortalizas, aromáticas, 
hongos, algas y semillas comes
tibles y así “facilitar su integra
ción y permitir una planificación 
permanente de capacitación, que 
oriente y fije lincamientos sobre 
infraestructura, manejo y acon
dicionamiento, respetando los 
principios de inocuidad”. Entre 
otras cosas, por ejemplo, solo se 
podía exportar sandías en bolsas, 
cuando en el resto del mundo se 
hace a granel.

Con la firma del secretario de 
Agricultura, Sergio Iraeta, la in
tención del Gobierno es “unificar 
la normativa sanitaria de estos 
productos, contemplando todos 
los lugares de acondicionamiento 
donde se realice el procesamiento 
de estos productos, que prevea la 
asistencia técnica a través de es
pecialistas en inocuidad agroa- 
limentaria, para la implementa
tion, adopción, establecimiento 
de prácticas y procesos en todas 
las etapas, para promoverlas con
diciones de inocuidady la salud de 
los consumidores”. Será el Senasa 
la autoridad de aplicación.

En redes sociales, el ministro de 
DesregulaciónyTransformación 
del Estado, Federico Sturzeneg
ger, comentó como arrancó esta 
iniciativa. “Todo arrancó cuando 
me escribió Walter Javier Detzel 
contándome que le pedían enva
ses para sus sandías que su cliente 
externo no aceptaba. La solución: 
cargaba el barco y cuando salía 
desarmaba los paquetes exigidos 
y los reemplazaba por los que sí 
servían. ¡Gracias Walter por escri
birnos! Lo cierto es que lo de Wal
ter resultó la punta del témpano, 
abaj o pululaba una maraña de re
soluciones y obligaciones típicas 
de un Estado militar-kafkiano”, 
describió.

“Así que nos pusimos a traba
jar con el presidente del Senasa, 
Pablo Córtese, el indiscutible hé
roe de lajomada. Con Cortese nos 
preguntamos: ¿cuál esel verdade
ro sentido de la intervención del 
Senasa en los mercados del empa
quetado y fruta? La repuesta fue 
muy clara: la vigilancia sanitaria 
(controlar que no haya pestes que 
puedan propagarse afectando la 
actividad) y la emisión de certifi
cados fitosanitarios para la expor
tación (que permiten el comercio 
internacional de estos productos). 
Escribimos entonces una norma 
desde cero focalizada en solo es
tas dos cosas. El resultado: una 
normativa liviana donde los pro
ductores solo tienen que avisarle 
al Senasa loque haceny dónde es
tán (así, en un evento sanitario, el 
organismo puede trabajar con los 
productores para contener el fo
co), y donde también ponemos al 
Senasa a disposición para la emi
sión de certificados fitosanitarios. 
Fin”, agregó.

Además, destacó las desregu
laciones implementadas en este 
cambio: “Se deja de pedir habilita
ción de instalaciones, mucho me
nos la necesidad de revalidarlas 
anualmente”, anunció y añadió: 
“El productor puede cosechar 
cuando quiera, ya que se eliminan 
los permisos de autorización de 
cosecha”, escribió. •



LA NACION | MARTES 11 DE FEBRERO DE 2025 ECONOMÍA I 21Controversia por la suba del Inmobiliario Rural en Córdoba
puja. Reunidos en una asamblea, los productores dijeron que aumentó más del 172,5%; para el gobierno provincial es menos
CÓRDOBA - Una asamblea de pro
ductores se realizó en la sede de la 
Sociedad Rural de Río Cuarto para 
transmitir al gobierno de Martín 
Llaryora la disconformidad ante la 
suba del inmobiliario rural, al que 
la mayoría considera un “impues- 
tazo”. Asistieron, además de repre
sentantes de las entidades rurales, 
intendentes de la zona y legislado

res de la oposición, pero nadie de la 
administración provincial, aunque 
fueron invitados, incluso Llaryora. 
Los productores fueron desgranan
do sus reclamos, dando cuenta de 
que los cedulones recibidos supe
ran largamente el promedio de au
mento del que habla el gobierno y 
que, aun si fuera ese 172,5% es “una 
barbaridad”. Añadieron también 

los pedidos por mejoras de la in
fraestructura, el pago de Ingresos 
Brutos de manera indirecta y de Se
llos para algunas operaciones. Hu
bo quienes apuntaron también a la 
“falta de oreja” de los municipios, 
por sus tasas altas.

Heraldo Moyetta, presidente de 
la Rural riocuartense, repasó que la 
decisión de la asamblea surgió an

te los planteos de los productores y 
que se ofreció a funcionarios para re
unirse con la comisión directiva de 
la entidad. “Hoy insistí, pero se nega
ron al indicar que era una asamblea 
política; si hay algo que no hacemos 
es política”, agregó y aseguró que el 
video del encuentro se le enviará al 
gobernador y al ministro del área.

Ratificó que, en líneas generales, 
las alzas superan el 200%. Precisó 
que “lo que hay que pagar está por 
encima de lo que dice el Gobierno”, 
que se sacaron beneficios como es 
el 10% menos por cuota única que 
se descontaba en los años anterio
res y subrayó que lo que pretenden 
es un impuesto “justo, previsible”. 
A su vez, el titular de Cartez, Patri
cio Kilmurray, también destacó la 
“importancia” de que “hablen los 
productores”.

Ante los reclamos del sector, en 
los últimos días, desde el gobierno 
provincial dejaron trascender que 
evalúan eliminar el inmobiliario 
rural en 2026 y que sean los pro
ductores los que se hagan cargo de 
la infraestructura para el campo, en 
el que se reinvierte “98% de lo recau
dado”, según dijeron.

“Queremos lo nuestro, nada 
más”, dijo en una parte de su alo
cución Néstor Roulet, exfunciona
rio nacional durante el macrismo, 
consultor y productor, quien criti
có también a la oposición porque 
si quería rechazar la ley impositiva 
podría no haber dado quorum, un 
argumento que le rebatieron algu
nos opositores de la unicameral 
presentes al afirmar que “hay que 
fijarse quién dio” el número. • Ga
briela Origlia»
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InmueblesVentaAlquiler Ofrecido
Alquiler Temporario

Departamentos
Venta
Deptos ■ VentaCaballito

| 1 dormitorio

AvRivadavia 5200
2 ambs. 42 m2 - Piso Alto Lumin 
Apto Prof, Impecable, MBueno! 
Escuch of, u$s68mil 1153207903

Deptos ■ VentaCentro
| 1 dormitorio ~

Perón 1100
2 ambs Dto Vta Zona 9 de Julio 
Obelisco - M Lumm - MBueno.
Oport! U$s46.00011-5320-7903

25 de Mayo 700
2 ambs, 42 m2 - M.Lumin 
Hecho Nuevo - Impecable!
Escuch of u$s69mil 1153207903Zonas de Turismo

Alquiler Ofrecido
Exterior
Zonas de turismo • Alq.Punta del Este

Edificio Vanguardia 89 piso, 1 
dorm Cfte. Dño 154564-5050

MercaderíasVentaCompraAlhajas, Arte y Antigüedades
Compra

Libros Antig Grabados Fotos 
Cuadros Libros Arte 4823-0247

Muebles
AKROPOLIS ANTIGÜEDADES 
Compra todo / estilo y moderno 
11-6889-0224 ** 4958-4582

EmpleosOfrecidoPedidoPersonalDoméstico
Ofrecido

Mucama Premium 11-36605316
GS! Lie Graciela Sanguinetti

Legales
ConvocatoriasConvocatorias

Convocatoria
A.M.E.T A. CONVOCATORIA A 
ASAMBLEA GENERAL EX
TRAORDINARIA DE AHIJA
DOS. El Consejo Directivo de la 
Asociación Mutual de Emplea
dos y Trabajadores de la Avia
ción, conforme a lo establecido 
en el Artículo 29 de la Resolu
ción 1862/2019 del INAES, re
suelve CONVOCAR a Asam
blea General Extraordinaria 
para el día 12 de Marzo de 2025, 
a las 16 hs. en la calle Venezuela 
821 de esta ciudad de Buenos 
Aires, fijándose el siguiente OR
DEN DEL DIA1) Designación de 
2 (dos) socios para refrendar el 
Acta de Asamblea, conjunta
mente con Presidente y Secre
tario. 2) Lectura y Aprobación 
del REGLAMENTO DE AYUDA 
ECONOMICA MUTUAL.3) Tra
tamiento y consideración de 
eventuales impugnaciones. La 
Asamblea General Extraordi
naria se constituirá a la hora de 
citación con la mitad más uno 
de los asociados con derecho a 
voto, y de no alcanzar este nú
mero a la hora fijada, la Asam-

negocios SÁBADOSCON TU DIARIO

Convocatorias
blea podrá sesionar válidamen
te 30 minutos después con los 
asociados presente, cuyo nú
mero no podrá ser menor al de 
los miembros de los Órganos 
Directivos y de Fiscalización.- 
JORGE DANIEL SANSAT.SE- 
CRETARIOANALIA SILVIA 
BERDINI,PRESIDENTE

Licitaciones

Licitaciones
Licitaciones
TANDANOR S AC.I. y N. - CON
CURSO PÚBLICO CPP2025-003 
Objeto: RECUPERACIÓN DE 
LA CAPACIDAD OPERATIVA 
DE LA PLATAFORMA DE ELE
VACIÓN DE BUQUES 
(SYNCROLIFT) Días de visita: 
12 y 13 de febrero a las 16:30 h. 
Presentación de ofertas: hasta 
el 5 de marzo a las 12 h. Apertu
ra de ofertas: 5 de marzo a las 
1230 h. Solicitar pliego en: invi 
taciones@tandanor.com.ar

Edictos JudicialesEdictosJudiciales
Edicto
ElColegio de Jueces Nro. 2, Juz
gado Civil 4 Nominación a car- 
godel Dr. Sergio J.Santos, Se
cretaria Procesos y Audiencias 
Nro. lOdel Poder Judicial de 
Santiago del Estero a cargo de 
la Dra.Marta D. Ausar de Riera, 
sito en calle Hipólito Irigoycn y 
Alvear, 4topiso ,de los T ribu- 
nales Ordinarios de la Ciudad 
de Santiagodel Estero, Provin
cia de Santiago del Estero, en 
Expediente Nro. 541256 .caratu
lados: " LENARDON FABIAN 
ALBERTO Y LEONELO DOFFO 
c / ARGENFERTIL S A DELE
ON ALFREDO LEANDRO Y 
OTROS si PRESCRIPCION AD
QUISITIVA “, porresolucion 
del dia 11 de Julio de 2023 cita y 
emplaza a ENGRAMAR S.R.L. 
y/o interesados en el inmueble 
inscripto en el RG.P.I. en la- 
M.F.R.20-2795,Lote3-ll;a 
DIFREN S.R.L y/ ointeresados 
en el inmueble inscripto en el 
R.G.P.I. en laM.F.R. 20 - 2798. 
Lote 3 -12; a PUMPERS.RL.y / 
o interesados en el inmueble 
inscripto en elRG.P.1. en la 
M.F.R20-2797,Lote3-14: 
aNICOLAS FRATE e HIJOS S A 
INDUSTRIAL COMERCIAL H- 
NANCIERA y/ o interesadosen 
el inmueble inscripto en el 
RG.P.I en la M.F.R20 - 3122, 
Lote 3 - 8: a ESTABLECIMIEN
TO LEONEHERMANOS
SAC.F.I. S A y COMERCIAL 
HNAQERA INMOBILIARIA y/ 
o interesadosen el inmueble 
inscripto en el RG.P.I. en la 
M.F.R 20 -2794, Lote 3 - 9. los

EdictosJudiciales
mencionados inmuebles están 
ubicados en elDepartamento 
Rio Hondo, de la Provincia de 
Santiago del Estero, paraque 
en el plazo de Veinte y Nueve 
dias, ampliados en razon de la- 
distancia .contados a partir 
desde la ultima notificación 
comparezcan aestar a dere- 
cho.bajo apercibimiento de de
signar Defensor Oficial en ca- 
sode incomparecencia. Publi- 
quense edictos en el Boletín O- 
ficial de laNacion por Un dia y 
en un diario de Capital Federal 
y Provincia deBuenos Aires por 
Dos dias Fdo. Dr.SANTOS SER
GIO J.Juez. Dra.AUSAR DE RIE
RA,MARTA DANIELA.SECRE- 
TARIA. Sello lo testado - 9 y 10 
-no vale -colegio2proceso@ 
jussantiago.gov.ar .Santiago 
delEstero, de Diciembre de 
2024.DRSERGIOSAN- 
TOS..JUEZ. y DRA MARTA 
DANIELA AUSAR DE RIERA 
.SECRETARIA 10 DEPROCE
SOS DEL COLEGIO DE JUECES 
NRO 2.

Univer. y ConcursosUniversidades y Concursos
Concurso
TANDANOR S AC.I. y N. - CON
CURSO PÚBLICO CPP2025- 
003 Objeto: RECUPERACIÓN 
DE LA CAPACIDAD OPERATI
VA DE LA PLATAFORMA DE 
ELEVACIÓN DE BUQUES 
(SYNCROLIFT). Días de visita: 
12 y 13 de febrero a las 16:30 h. 
Presentación de ofertas: hasta 
el 5 de marzo a las 12 h. Apertu
ra de ofertas: 5 de marzo a las 
12.30 h. Pedido de pliegos: invi 
taciones@tandanor.com.ar

OtrosOtros
Otros
EN CUMPLIMIENTO POR LO 
DISPUESTO POR EL BANCO 
CENTRAL DE LA REPÚBLICA 
ARGENTINA CIRCULAR OPA- 
SI 2 SECCIÓN 1 CAJAS DE AHO
RRO PUNTO L13.2.2, COMUNI
CAMOS A NUESTROS CLIEN
TES QUE ESTA ENTIDAD PRO
CEDERÁ A PARTIR DEL 
15/02/2025 AL CIERRE DE LAS 
CAJAS DE AHORRO EN LAS 
QUE NO SE HAYA EFECTUA
DO NINGUNA OPERACIÓN 
DURANTE LOS ÚLTIMOS SE
TECIENTOS TREINTA (730) 
DÍAS. EN CASO DE EXISTIR EN 
LA REFERIDA CUENTA A LA 
FECHA DE CIERRE SALDOS 
ACREEDORES. ÉSTOS SERÁN 
TRANSFERIDOS A UNA 
CUENTA GENERAL DE SAL
DOS INMOVILIZADOS EN ES
TA INSTITUCIÓN SIN DEVEN-

Otros
GAR INTERÉS ALGUNO Y 
PUESTOS A DISPOSICIÓN EN 
LA SUCURSAL DE RADICA
CIÓN DE SU CUENTA. ASIMIS
MO, PONEMOS EN VUESTRO 
CONOCIMIENTO QUE ESTA 
ENTIDAD COBRARÁ UNA CO
MISIÓN DE $ 42,15 + IVA MEN
SUALES SOBRE DICHOS SAL
DOS DURANTE EL PERÍODO 
EN QUE SE ENCUENTREN DE
POSITADOS LOSFONDOSEN 
LA CUENTA DE SALDOS IN
MOVILIZADOS REFERIDA. SI 
LA CUENTA FUERA EN DÓLA
RES Y AL MOMENTO DE CIE
RRE REGISTRARA SALDO, LA 
COMISIÓN MENSUAL POREL 
DEPÓSITOS DE DICHOS FON
DOS EN LA CUENTA DE SAL
DOS INMOVILIZADOS SERÁ 
DE U$S 6 + IVA. BANCO SAN
TANDER ARGENTINA S A ES 
UNA SOCIEDAD ANÓNIMA 
SEGÚN LA LEY ARGENTINA 
REGISTRADA EN LA INSPEC
CIÓN GENERAL DE JUSTICIA 
BAJO EL NÚMERO CORRELA
TIVO 800678. NINGÚN ACCIO
NISTA MAYORITARIO DE CA
PITAL EXTRANJERO RESPON
DE POR LAS OPERACIONES 
DEL BANCO, EN EXCESO DE 
SU INTEGRACIÓN ACCIONA
RIA (LEY25.738) CUIT: 30- 
50000845-4. DOMICILIO DE 
BANCO SANTANDER ARGEN
TINA S.A. AV. JUAN DE GA
RAY 151, CIUDAD AUTÓNOMA 
DE BUENOS AIRES.

PARA PUBLICAR0116090 5555Organizaciones sin fines de lucroCatástrofes
Pedido

Afectados por incendios 
Para brindar apoyo a los briga- 
distas y a los vecinos afectados 
por los incendios en la Patago
nia, la Asociación de Amigos de 
la Patagonia recibe donaciones 
en su cuenta bancaria. Esta aso
ciación de San Martín de los 
Andes, Neuquén, promueve ini
ciativas relacionadas a la edu
cación ambiental y a la protec
ción de los recursos naturales. 
Para colaborar podés escribir a 
info@aapatagonia.org.ar, sitio: 
aapatagonia.org.ar, por IG o 
FB: (ffiamigosdelapatagonia

Trabajo Voluntario
Pedido

Familias de acogimiento 
Familias del Corazon brinda 
contención familiar a niños/as 
en situación de vulnerabilidad 
social, trabajando el tránsito 
hacia la reinserción familiar o 
la adopción. Convoca a familias 
de la zona norte de GBA con hi
jos mayores de 4 años y que no 
estén inscriptas en los registros 
de adopción, para albergar 
transitoriamente en sus hoga
res a niños/as de 0 a 24 meses, 
hasta que se resuelva la instan
cia judicial. Para más informa
ción llamá al 15-5940-8019, vía 
mail: familiasdelcorazon@ 
yahoo.com.ar. Conócelos en IG: 
@familiasdelcorazon

Recreación, educación 
Necesitan voluntarios_para 
acompañar a los 15 ñiños y ado
lescentes del Hogar Conviven
cia! MAMA en diferentes ac
tividades como: salidas recrea
tivas, festejos de cumpleaños, 
meriendas en el hogar, actos es
colares, muestras o brindar 
apoyo escolar. Este Hogar de 
San Martín, Buenos Aires, pro
tege y contiene integralmente a 
ñiños y adolescentes buscando 
su crecimiento personal y emo
cional. Para más información 
comunícate al mail: 
mama@hogaresmama.org.ar ó 
al cel.: 11-4437-3609 (Mam). Co
nócelos en IG: (ffihogarmama; 
FB: @hogaresmama

Niñez y adolescencia
Pedido

Alim.no perecederos 
Necesitan arroz, fideos, leche 
en polvo, azúcar, yerba, gelati
na, polenta, galletitas, polvo pa
ra preparar flan y demás ali
mentos no perecederos para 
los comedores comunitarios 
con los que colabora la Asocia
ción Civil a Todo Corazón de 
Morón, Buenos Aires, Esta or
ganización ayuda a comunida
des de bajos recursos, especial
mente a niños y sus familias. Si 
podés colaborar comunícate 
con la Sra. Amanda al 11-6017- 
9013, Ls.aVs.de 10:30 a 
19:30 hs., mail: a_todocorazon 
@yahoo.com.ar

Útiles por los chicos
Para los chicos y chicas que 
acompañan con sus proyectos 
en distintas provincias del país, 
la asociación Por los chicos te 
invita a sumarte al lOma. edi
ción de Útiles por los chicos 
preparando una mochila perso
nalizada para que comiencen el 
ciclo lectivo con todo lo necesa
rio para aprender. Al anotarte 
te enviaran el listado de útiles 
sugeridos, el nivel escolar, los 
datos, gustos y sueños de quien 
recibirá la mochila. La campa
ña cierra el 23/2. Para más in
formación o sumarte ingresá 
en IG/ FB: @porloschicos; ó en: 
www.porloschicos.comDiscapacidad
Pedido

Padrinos y madrinas
El centro de día de ADID, ciu
dad de Buenos Aires promueve 
la inclusión social y la estimula
ción de personas adultas con 
discapacidad, respetando su 
subjetividad, a través de activi
dades pre-laborales y talleres. 
Necesitan padrinos y madrinas 
que con su aporte ayuden a cu
brir los distintos gastos de fun
cionamiento del Centro. Si po
dés colaborar comunícate al 
(011) 4800-6441, por mail: 
administracion@adid.org.ar 
Conócelos en IG: @adid.centro

Microemprendimientos

Pedido

Telas, papel molde
Para los talleres de capacita
ción a mujeres rurales de co
munidades indígenas que ofre
ce Mujeres Microempresarias 
en Formosa y Chaco, necesitan: 
telas para sábanas, sábanas, to
allas, toallones, papel de molde, 
centímetros y tijeras de corte 
ya que están naciendo los ajua
res de bebe y ropa de cama pa
ra las madres que van a dar a 
luz a los hospitales. Esta asocia
ción capacita a mujeres de ám
bitos rurales para el desarrollo 
de proyectos que apunten a su 
independencia económica. Pa
ra ayudar: WhatsApp 11-4412- 
6096 (María Cristina), mail: 
mujeresmicroempresarias 
@gmail.com. Conócelas en IG: 
@mujeresmicroempresarias

Ayuda Asistencial
Pedido

Celular, notebook
Para la Red de Contención Psi- 
cosocial donde atienden a per
sonas que pasan por estados de 
depresión o son víctimas de vio
lencia de género y abuso. Redes 
Institucionales Solidarias nece
sita un celular y/o una notebo
ok en buen estado. Esta asocia
ción de I. Casanova, Buenos Ai
res, ayuda a comedores comu
nitarios, brinda programas de 
capacitación, desarrollo y con
tención psicológica a través de 
asistencia directa o talleres en 
instituciones de La Matanza. 
Para ayudar comunícate con 
Gloria, cel.: 11-3890- 2136, mail 
gloduartepsiq@ gmail.com

Remedios, suplemento 
Para las familias de bajos re
cursos de Embalse, en Córdoba, 
que acompaña Sol Naciente 
Asociación Civil, necesitan me
dicamentos y suplemento die
tario para niños de bajo peso y 
personas de la tercera edad. 
Esta asociación brinda asisten
cia a personas en situación de 
riesgo social. Si podés ayudar 
comunícate con Lidia al cel. 
3585-16-1226

Vivienda
Pedido

Bazar, muebles, electro 
Retiran sin cargo muebles, so
brantes de obra, electrodomés
ticos y artículos de bazar en de
suso para venderlos a precios 
sociales a familias de bajos in
gresos, en los corralones Sume 
Materiales de Vivienda Digna. 
Esta ONG de San Isidro, Buenos 
Aires, contribuye a la promo
ción de las personas y a la con
solidación de las familias por 
medio de programas que facili
tan el acceso a una vivienda dig
na. Para colaborar: 
0810-555-7863 o ingresá en 
www.viviendadigna.org.ar

Para publicar llamar a

4318-8888
5199-4780
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PROYECTO DE LEYMayor pena por fuego intencional
La ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, anunció ayer en su cuenta 
de la red X que el Gobierno enviará un proyecto de ley para reformar el 
Código Penal con el objetivo de endurecer las penas por incendios inten
cionales y eliminar la excarcelación por este delito. Promoverán, además, 
el tratamiento “de forma urgente en extraordinarias. El que prende fuego 
se va a pudrir en la cárcel. Se terminó el jueguito", sostuvo.Prevén que hoy llegue el alivio luego de otra jomada de calor récord y agobio en la ciudad

clima. Con 38,5°C, fue el día más caluroso del verano en la Capital; hubo reparto de agua, mientras muchos en el AMBA buscaron amparo en el río; lloverá y bajará la temperatura

El calor no dio tregua tampoco ayer. 
Mientras en una decena de provin
cias las temperaturas superaron los 
40 grados, en la ciudad de Buenos 
Aires se vivió el día más caluroso en 
lo que va del verano. Luego de varias 
jornadas agobiantes, hoy llegarían 
las lluviasy el esperado alivio al área 
metropolitana de Buenos Aires.

Anteayer, los meteorólogos ha
bían anticipado que el lunes podría 
convertirse en una nueva jornada 
récord en la Capital. Y así fue: a las 
16, el termómetro registró 38,5°C, 
según publicó la cuenta de X del 
Observatorio Central del Servicio 
Meteorológico Nacional en Buenos 
Aires. Fue la temperatura más alta 
en lo que va del verano 2024-2025, 
superando al anterior pico de 37,2°C 
confirmado el lunes de la semana 
pasada. Tres horas antes, a las 13, la 
sensación térmica había alcanzado 
los39,5°C.

Algunos modelos de predicción 
pronosticaban incluso que ayer en 
la Capital existía la posibilidad de 
quebrar la marca histórica para 
febrero desde que empezaron los 
registros, hace poco más de un si
glo. De acuerdo con el sitio online 
Meteored, las altas temperaturas 
en la ciudad hacían que el distrito 
estuviera “en serio riesgo de supe-

Cindy Fernández
SERVICIO METEOROLÓGICO
NACIONAL

"Al menos en los 
próximos siete o diez 
días, no se observa 
ninguna situación de 
calor extremo como la 
de ahora"

rar el récord actual de temperatura 
para el mes de febrero, de 38,7°C”. 
También desde el SMN menciona
ban ayer la posibilidad. No se batió, 
pero quedó apenas dos décimas por 
debajo.

En tanto, Mar del Plata registró 
ayer a la tarde la temperatura real 
más alta para febrero de los últi
mos 65 años: 39°C, según detalló el 
meteorólogo e investigador Alpio 
Costa. Entre las 13 y las 15, la ciudad 
balnearia -que celebró en la víspe
ra sus 151er aniversario- padeció 
fuertes vientos, con aire caliente, 
que provocaron caídas de algunos 
árboles y cables de tendido aéreo. 
Varios sectores se quedaron sin su
ministro eléctrico. Luego de una 
breve lluvia, para las 18 la tempera
tura había bajado diez grados.

El día ya había comenzado con 

alerta roja por calor extremo en loca
lidades de ocho provincias: Formosa 
(capital, Laishí, Pirané, Pilagásy Pil
comayo), Chaco (Bermejo, Libertad, 
General Donovan, San Fernando y 
Primero de Mayo), gran parte del te
rritorio de Corrientes, La Rioja, San 
Juan; región oestey sur de Mendoza; 
zona serrana y centro de San Luis; 
además del noroeste de Neuquén, 
con alerta amarilla y naranja en 
otras áreas de esas provincias y el 
resto del centro y norte del país.

Para las 15, habían superado los 
40 grados de temperatura distintos 
lugares de La Rioja, Entre Ríos, San
tiago del Estero, Salta, Catamarca, 
Santa Fe, Tucumán, Formosa, Cha
co, Córdoba y San Luis.

Pico de consumo
La asfixiante jornada tuvo su co

rrelato en un nuevo récord de con
sumo de electricidad a nivel nacio
nal. Según los datos publicados por 
la Compañía Administradora del 
Mercado Mayorista Eléctrico (Ca
mmesa), el país demandó 30.240 
MW a las 14.45.

De esta manera, se rompió el ré
cord de demanda eléctrica anterior, 
ocurrida el Is de febrero del año pa
sado, cuando hubo una demanda 
de 29.601 MW.

Por las altas temperaturas, desde 
temprano la ribera del Río de la Pla
ta recibió más visitas de lo habitual. 
En la costa de Quilmes, las familias 
con chicos se refugiaban bajo la 
sombra de los árboles en la orilla, 
algunos tomando mate y otros, te
reré. Los únicos que se mantenían 
firmes bajo el sol eran los vendedo
res y quienes se bañaban en el agua. 
Había chicos que jugaban al fútbol 
en el río, en canchas improvisadas 
con dos palos clavados sobre el ba
rro y con el agua por los tobillos.

“Entramos al agua a cada rato 
porque no se aguanta el calor. Es
tamos aprovechando que a los chi
cos les queda poco de vacaciones”, 
dijo la vecina Graciela Luque, de 
50 años. Junto a sus hijos y su pa
reja, dejaron las mochilas arriba de 
una manta sobre la arena húmeda 
y entraron corriendo al agua para 
refrescarse. Era la tercera vez en el 
verano que concurrían, preparados 
con hamburguesas, galletitas y be
bidas para combatir el calor.

“Venimos casi todos los fines de 
semana. Nos quedamos a dormir 
porque se puede acampar, pero te- 
nés que tener cuidado”, dijo Franco 
López, que había viajado temprano 
desde su casa en Lomas de Zamora, 
junto a su esposa y su hija, para dis

frutar de un baño en el río, algo que 
está prohibido desde hace medio si
glo, cuando se decretó la veda en los 
100 kilómetros de costa que bañan 
el área metropolitana de Buenos Ai
res, desde Tigre hasta Berisso, por 
la contaminación.

Fuera del agua, en el paseo, to
dos los que se acercaban al río se 
refugiaban bajo los árboles. Flora 
Chambilla, de 38 años, fue con sus 
hijos y su cuñada. Estaba acostada 
en una toalla bajo la sombra de un 
árbol. Llegaron temprano, carga
dos con comida y mucha agua, y 
planeaban quedarse hasta las 18. 
Sus hijos ya habían entrado a ba
ñarse. “Es la segunda vez que ve
nimos, desde Flores. Viajamos en 
el 85 y tardamos hora y media en 
llegar”, dijo.

Un ambiente similar se vivía en la 
costa de Vicente López, donde varios 
grupos de familias buscaban alivio 
del calor bajo la sombra de los árbo
les o dentro del agua, que, al igual 
que en Quilmes, no tiene mucha pro
fundidad. “Vengo desde los 16 años. 
Dicen que el agua del Río de la Plata 
está contaminada, pero nunca me 
pasó nada”, expresó Julio Guzmán, 
vecino de 60 años que se acercó a la 
ribera junto a su esposa y su hija.

Por su parte, Naomi Campos, de 
31 años, que llegó desde Parque Cha- 
cabuco con una amiga, era la pri
mera vez que iba al río en Vicente 
López. “El agua está tibia. Lo que no 
me gusta es el piso porque sentís las 
piedras yes medio peligroso”, dij o a 
la nación antes de entrar al agua. Pe
se a ser lunes, el lugar estaba repleto 
degente, sobretodos chicosy chicas 
aprovechando los últimos días de 
sus vacaciones escolares.

Descenso
En la ciudad de Buenos Aires, en

tre las 13 y las 17, el gobierno porte
ño volvió a instalar 25 puestos de hi- 
dratación con el objetivo de brindar 
asistencia a los vecinos mediante el 
reparto de agua en puntos neurál
gicos sobre avenidas y centros de 
transbordo, entre otros.

Hoy, el calor extremo quedará 
atrás, según las previsiones. Un 
intenso frente frío barrerá la zona 
central del país, trayendo lluvias y 
tormentas. “Se esperan tormentas 
desde media mañana en adelante, y 
hay chances de tormentas hasta el 
final del día”, anticipó la meteorólo- 
ga Cindy Fernández, del SMN.

Así, para hoy en la Capital se 
anunciaron 2TC de temperatura 
mínima y 26°C de máxima, valores 
que se mantendrían estables duran
te el resto de la semana. El sábado 
por la tarde o por la noche se regis
trarían más tormentas aisladas.

Para la semana que viene, desta
caron desde el SMN, se pronostican 
para la ciudad temperaturas máxi
mas dentro de lo normal para el ve
rano, es decir, cerca de los 30°C. “Al 
menos en los próximos siete o diez 
días, no se observa ninguna situa
ción de calor extremo como la de 
ahora. Los pronósticos a más largo 
plazo no son confiables, así que no 
es posible saber en detalle qué va a 
pasar en las semanas siguientes”, 
afirmó Fernández.

Hasta ayer, como se dijo, el día más 
caluroso del verano -es decir, desde 
el 21 de diciembre- había sido el lu
nes de la semana pasada, cuando el 
SMN declaró además para el AMBA 
la segunda ola de calor del año. •

http://www.lanacion.com/sociedad
Facebook.com/lanacion
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La lucha contra el fuego no tiene respiro en los alrededores de El Bolsón márcelo MartínezEl Bolsón: esperan que cambie el tiempo para atacar mejor el incendio 
imbatible. El frente de llamas, que se desató intencionalmente el jueves 30 de enero, continuaba ayer activo en todos sus flancos

Productores de Corrientes denuncian que los focos tienen un origen intencional
alerta. Ya hay 250.000 hectáreas devoradas por el fuego en la provincia y crecen las sospechas

Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SANCARLOSDEBARILOCHE.-A 
11 días del inicio del fuego en la zona 
de Confluencia y Mallín Ahogado, 
el incendio continúa activoy ya que
mó unas3400hectáreas. Si bien an
teanoche la lluvia dio cierto alivio, 
ayer fue una jornada sumamente 
complicada para los brigadistas 
por el recrudecimiento del viento 
en la zona. En un sector de chacras, 
las llamas consumieron tres casas 
y avanzaron incluso hacia la base 
del Servicio de Prevención y Lucha 
Contra Incendios Forestales (Splif), 
sobre la ruta 40.

Las llamas tuvieron anteayer 
“una corrida” hacia la zona de la 
Cascada Escondida, formada por el 
arroyo del Medio, a diez kilómetros 
de El Bolsón, dentro de la Reserva 
Forestal Loma del Medio-Río Azul. 
En ese lugar, el fuego devoró tres vi
viendas. “Fueron momentos muy 
críticos, porque las rotaciones del 
viento eran constantes. Eso obligó 
a replegar el personal a zona segura 
por momentos, porque el incendio 
saltó todas las líneas de trabajo”, 
dijo ayer a la nación Orlando Báez, 
coordinador general del Splif.

Mientras hablaba, la Central del 
Splif El Bolsón era un hormiguero 
de brigadistas y funcionarios. A ca
da rato, la charla se interrumpía por 
el paso de algún avión hidrante.

Tras la lluvia de anteanoche, ayer 
se reanudaron las tareas de comba
te en los sectores más cercanos al 
fuego. Eso significa que los briga
distas no están trabajando en un 
ataque indirecto, como lo venían 
haciendo hasta este fin de sema
na, sino que se enfocan en ensan
char las líneas de trabajo y enfriar 
puntos calientes. A la vez, tienen el 
apoyo de los medios aéreos, que se 
concentran en combatir el fuego 
en sectores de muy difícil acceso. 
Actualmente operan tres aviones 
hidrantes y dos helicópteros.

Ayer la zona también era azota
da por vientos, con ráfagas de 60 
km/h. Si bien en El Bolsón y alre

dedores no había tanto humo en 
suspensión como se vio el fin de se
mana, el olor a quemado era muy 
fuerte. “Esta mojada no es garantía 
de nada. Llovió durante muy poco 
tiempo. Sí nos dio el espacio para 
acercarnos, trabajar en un comba
te directo del fuego y poder lograr 
el avance en algunos sectores”, 
aclaró Báez.

El incendio, que comenzó de 
manera intencional el jueves 30 de 
enero, continúa activo en todos sus 
flancos. Aunque el domingo los bri
gadistas se concentraron en la zona 
de la Cascada Escondida, lo cierto es 
que hay temperatura y puntos ca
lientes en todo el perímetro.

Por la presencia de unas 700 vi
viendas en la zona conocida como 
Loma del Medio, donde los vecinos 
se autoevacuaron, el Splif replegó 
anteayer personal hacia ese lugar 
y luego hacia Cascada Escondida. 
Ayer, los 176 combatientes que tra
bajan en la línea de fuego fueron 
nuevamente redistribuidos (tam
bién se combate el fuego en zonas 
altas de la montaña). Mientras tan
to, los pobladores de Loma del Me
dio volvieron a sus casas, aunque se 
mantienen alertas.

“La cantidad de personas traba
jando va variando. Los sectores en 
los que se trabaja demandan mu
cho desgaste físico. La brigada de 
Splif viene de combatir otro incen
dio activo, el de Los Manzanos, en el 
Parque Nacional Nahuel Huapi. Son 
jomadas largasy el cansancio físico 
se hace sentir, con el riesgo que eso 
conlleva”, advierte el jefe del Splif. 
En El Bolsón, los brigadistas fueron 
divididos en dos grupos y realizan 
rotaciones: algunos trabajan du
rante el día hasta cerca de las 22 y 
luego ingresan los del turno noche, 
que mantienen las guardias.

En relación con las previsiones 
climáticas, Báez señala que esta 
semana tendrán un “buen margen 
de trabajo”. A partir de hoy, se pre
vé que el viento será más leve y las 
temperaturas, bajas. “Tenemos un 
incendio que puede ingresar por 
cualquiera de los sectores. Hoy el 

riesgo es mucho mayor porque lo 
tenemos muy cerca deElBolsón. La 
localidad siempre está en riesgo”, 
subraya Báez.

Desde el Splif tratan de estar en 
varios frentes con los recursos dis
ponibles. Los brigadistas se repar
ten por estos días entre el incendio 
en Los Manzanos (que está fuera de 
control y avanza hacia el Manso in
ferior) y el de El Bolsón. Asimismo, 
anteayer intervinieron, junto a los 
bomberos voluntarios, en otro foco 
en el barrio Lera en Bariloche.

“Tratamos de administrar los 
recursos haciendo un juego de 
ajedrez. Estamos charlando con 
el gobierno rionegrino para refor
zar con ingresos, pensando ya en 
la próxima temporada de verano. 
Ojalá se cumplan las previsiones 
de lluvias fuertes para fines de fe
brero. Pero hay que pensar en las 
próximas temporadas, porque los 
fuegos cambiaron mucho por el 
cambio climático. Estos incendios 
se inician y, en pocas horas, corren 
kilómetros. Eso da poco margen de 
actuación”, sostuvo Báez.

En ese sentido, pone el foco en la 
necesidad de reforzar con personal 
capacitado y con equipamiento. 
“Hoy hay fuego en todas las provin
cias patagónicas. Toda la Argenti
na debiera tener aeronaves pesadas 
con mayor capacidad de descarga 
de agua, así como maquinarias via
les, para poder dar otro tipo de res
puesta. Los helicópteros pesados, 
por ejemplo, son mucho más ma
niobrables en la zona de montafiay 
con capacidad de descarga de unos 
4000 litros de agua”, opinó. Los he
licópteros Bell que por estas sema
nas operan en El Bolsóny el Manso 
transportan unos 900 litros.

-Teniendo en cuenta tu expe
riencia, ¿qué se puede esperar 
del incendio en El Bolsón?
-Atento a los recursos que tenemos, 
hoynecesitamosdegrandes lluvias. 
Vamos a tener alguna racha favo
rable de trabajo, pero creo que el 
fuego se va a volver a levantar y va a 
tratar de seguir avanzando. •

Mariana Reinke
LA NACION

Nuevamente arde Corrientes. En lo 
que va de 2025, en la provincia ya 
son 250.000 las hectáreas devora
das por el fuego. En esa vorágine, 
decenas de productores, bomberos 
y voluntarios tratan, desesperada
mente, con los medios que tienen 
a su alcance, de sofocar ías llamas 
que aparecen de manera imprevis
ta. Tanques agrícolas convertidos e 
improvisados para proveer agua, 
tractores y sobre todo la cuadrilla 
de “menchos”y dueños de los cam
pos que a la par, con cueros de ove
ja o ramas en mano, sacuden con 
fuerza contra el suelo sin parar. To
do suma para tratar de neutralizar 
los focos ígneos en los campos.

Si bien se dio, al igual que en ene
ro de2022, un combo explosivo con 
variables como la falta de lluvias, 
una enorme cantidad de pasto seco 
que genera mucha combustión y 
un calor asfixiante, en la zona de
nuncian que los focos tienen una 
arista de “intencionales”. Para los 
productores sorprende que se ini
cien donde hay caminos vecinales 
o rutas y a la hora de la siesta. Hace 
unos días, la nación había informa
do que en siete días más de 116.000 
hectáreas fueron consumidas por 
el fuego.

Mientras continúa la lucha, los 
productores solo esperan que la 
lluvia sea su gran salvación. En es
te sentido, para este miércoles seBrigadas provinciales, bomberos y productores trabajan codo a codo
aguardan algunos pocos milíme
tros. En tanto, para la semana que 
viene habría un alivio mayor con 
más precipitaciones y descenso de 
temperatura.

Ahora los focos activos están en 
la zona de Solari y en la ruta 123, 
camino a Paso de los Libres (de
partamento de Mercedes); en Pe- 
rugorría, departamento de Curuzú 
Cuatiá, y una forestación en Loma 
Alta, en el departamento de San 
Martín. Allí, la voracidad del fuego, 
acompañado de un “viento norte” 
muy fuerte e incesante hace que en 
cuestión de horas, de manera ver
tiginosa, el área afectada por los 
incendios se duplique.

“Anoche [por anteanoche], en 
un campo en Itapuá habían pasa
do unas2000hectáreas quemadas 
y hoy [por ayer] ya se estabahablan- 
do de más de 3000. Es impresio
nante lo que está pasando. Estamos 
hablandoy gestionando de manera 
constante con el Comando Opera
tivo de Emergencia (COE), que ma
neja todas las brigadas forestales 
y depende de los recursos fores
tales de la provincia para hacerle 
llegar las coordenadas del GPS 
que recibimos de los productores 
para tener información rápida de 
dónde está el incendio y su magni
tud”, dijo Carlos Roldán, productor 
mercedeño y vicepresidente de la 
Asociación de Sociedades Rurales 
de Corrientes (ASRC).

“Pedimos un informe oficial al 

INTA y esta semana lo van a estar 
sacando. Hace no tanto veníamos 
hablando de 2000 hectáreas, pero 
ahora estimamos que ya estamos 
en 250.000”, agregó. Hace 20 días, 
fue Roldán quien también sufrió en 
su campo la pérdida por el fuego 
de 600 hectáreas, un 20% del total 
de la superficie en la zona del Pay 
Ubre, en el departamento de Mer
cedes.

En este escenario, al margen de 
las condiciones climáticas que se 
atraviesan en la región, Roldán 
alertó que el inicio de los fuegos 
tiene una arista de “intencionali
dad total”.

“Esta misma situación de sequía 
y falta de lluvias la viven también las 
provincias de Santa Fe y Entre Ríos, 
yen Uruguay, pero no están atrave
sando incendios de esta magnitud. 
No vemos esta cantidad de incen
dios y acá nos hemos encontrado 
con focos que se inician cada dos 
kilómetros sobre la misma ruta. 
No tenemos pruebas ni certezas 
de que sea intencional, pero llama 
la atención que nuevamente solo 
esta región de Corrientes esté con 
incendios porque la seca no solo es
tá en los departamentos del centro- 
sur provincial. Es muy raro todo”, 
insistió.

En la misma línea está Martín 
Rapetti, coordinador de la Comi
sión de Carnes de Confederacio
nes Rurales Argentinas (CRA) y 
productor curuzucuateño. “Nos 
tienen a maltraer los fuegos en la 
zona. Dos veces pudimos parar 
el fuego dentro de mi campo. Lo 
que sorprende es que siempre los 
incendios son a la siesta y que co
mienzan en los lugares donde hay 
caminos vecinales o rutas. Por eso 
decimos que los incendios son in
tencionales”, dijo.

En ese sentido, señaló que es 
“muy raro” porque algunos focos 
comienzan incluso contra el senti
do del viento que sopla. “Fue extra- 
ñoy como ejemplo de muchos, con 
el viento norte un foco apareció en 
dirección contraria. A propósito, ti
ran un par de fósforos o lo que sea 
y, con el pasto que hay, se prende 
rápidamente”, detalló.

“El gobierno provincial no ha 
hecho mucho, ya tenemos ante
cedentes de 2022. Ni se ocupan 
del cuidado de las banquinas que 
tienen un pasto infernal. No sé si 
tienen medios necesarios, pero 
por lo menos tienen que poner la 
policía a patrullar en los diferentes 
caminos vecinales y rutas, y hacer 
inteligencia para dar con los res
ponsables. Hay un auto blanco y 
motos que no son de la zona y que 
andan merodeando por los cam
pos en horarios en los que, por 
el calor, no anda nadie. Hay mu
cho resentimiento con el campo”, 
agregó Rapetti.

Por último, Roldán rescató el es
fuerzo de las brigadas provinciales, 
cuadrillas de los cuarteles de bom
beros de la zona y sobre todo de 
los productores de a pie que codo 
a codo trabajan en conjunto: “La 
solidaridad en el campo se nota en 
estos momentos difíciles. Aunque 
no tenga prendido fuego el campo, 
el productor va y ayuda con lo que 
tiene a los otros. Cada zona tiene su 
grupo de ayuda, con sus tanques y 
su gente. Pero sino llueve esto no se 
para con nada”.*
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El alud bloqueó la ruta 7 vialidad nacionalCierran en Mendoza un paso a Chile por un alud de lodo y piedras
trastornos. Cientos de autos quedaron varados a la espera de la reapertura del cruce internacional

LA NACION | MARTES 11 DE FEBRERO DE 2025Carrera contra reloj para determinar si impactará en la Tierra un asteroide
sería en 2032. Las agencias espaciales buscan aclarar la trayectoria de 2024 YR4 antes de perderlo de vista en mayo

Pablo Mannino
PARA LA NACION

MENDOZA - Si algo le faltaba a 
la caótica temporada estival en 
la montaña mendocina en su co
nexión con Chile eran grandes 
aludes. Así, el desprendimiento 
de lodo y piedras en plena ruta 7 
por las intensas lluvias registradas 
en la zona provocó un verdadero 
dolor de cabeza: cientos de vara
dos durante largas horas a la in
temperie y la interrupción del Pa
so Internacional Cristo Redentor, 
el cual permaneció cerrado ayer 
durante toda la jornada. Recién 
hoy podría volver a estar operati
vo, indicaron las fuentes consulta
das por LA NACION.

De esta manera, a pesar de que 
los viajeros que volvían de Chile 
durante el domingo tuvieron que 
pasar toda la noche en las inme
diaciones de la frontera argentina, 
sin servicios básicos, finalmente 
lograron regresar a la provincia 
durante el mediodía de ayer. Una 
vez más, las críticas no se hicieron 
esperar por la falta de infraestruc
tura en la región frente a una con
tingencia.

En sentido contrario, quienes 
aguardaban en la localidad men
docina de Uspallata para seguir 
rumbo al vecino país, principal
mente de vacaciones, al igual que 
las largas filas de vehículos y ca
miones que se formaron cerca de 
la capital provincial, en el Acceso 
Sur, en la intersección de la ruta 40 
con la ruta 7, debieron esperar a 
que finalizaran los trabajos de lim- 
piezadeVialidad Nacional en la al
ta montaña, los cuales se fueron 
complicando con el correr de las 
horas, ya que seguían escurriendo 
agua y material de arrastre.

Ayer por la mañana se pudie
ron iniciar las tareas en el tramo 
del corredor bioceánico, entre 
Picheuta y Polvaredas, en los kiló

metros 1160 y 1178, donde se pro
dujeron los desmoronamientos, 
habilitando un pequeño tramo de 
la ruta para que pudieran volver 
a Mendoza más de 300 vehículos 
que habían quedado atrapados en 
la localidad fronteriza de Punta de 
Vacas.

Habilitación
De acuerdo con la información 

de Coordinación Operativa de 
Frontera suministrada a la nación, 
el paso a Chile se habilitaría recién 
hoy, una vez que se concluyan to
das las acciones sobre la calzada y 
se pueda garantizar la seguridad 
vial en la zona. La apertura se ha
bía previsto para el mediodía de 
ayer, pero la complejidad de los 
trabajos fue atrasando los hora
rios. Las autoridades estimaron 
que pasadas las 18 se iba a tener 
la situación bajo control, aunque 
tampoco se logró el cometido. Por 
tal motivo, decidieron postergar la 
habilitación del túnel internacio
nal y el complejo aduanero chile
no Los Libertadores para hoy.

“Coordinación Argentina Infor
ma que se continuará con los tra
bajos de despeje de material sobre 
la RN 7, dada la complejidad que 
presenta dicho incidente”, indica
ron las fuentes oficiales.

“La habilitación segura del Pa
so Internacional Cristo Redentor 
se producirá el día 11 de febrero en 
horas de la mañana. Informando 
en tiempo y forma”, completaron 
en las últimas horas, aclarando 
además que todos los paradores 
estaban repletos de vehículos, a la 
espera de que se autorice la con
tinuidad del viaje. La alternativa 
para quienes necesitan cruzar a 
Chile es el Paso Pehuenche, en el 
sur provincial, en la comuna de 
Malargüe, habilitado para todo 
tipo de vehículos de 9 a 19, aunque 
se encuentra a más de 300kilóme
tros de la capital mendocina. •

Ñuño Domínguez 
EL PAÍS

MADRID - La comunidad científi
ca internacional trabaja contra re
loj para acumular observaciones 
del asteroide2024YR4, que actual
mente tiene una probabilidad de 
más del 2% de impactar con la Tie
rra el 22 de diciembre de 2032.

En estos momentos, el cuerpo se 
aleja de nuestro planeta siguiendo 
su órbita alrededor del Sol, que 
completa cada cuatro años. Aho
ra mismo, para ver este objeto hace 
falta un telescopio de dos metros 
de diámetro, un tamaño ya consi
derable. A principios de marzo so
lo lo verán instrumentos de cuatro 
metros. Y a principios de abril ya 
solo podrán alcanzarlo los mayo
res observatorios del planeta, co
mo el Telescopio Muy Grande de 
Chile, de ocho metros, y el Gran 
Telescopio de Canarias, de diez.

La última oportunidad de ob
servación este año será con el Te
lescopio Espacial James Webb, 
que órbita la Tierra en el segundo 
punto de Lagrange, a 1,5 millones 
de kilómetros del planeta. Si hay 
suerte, sus detectores podrán ver 
al 2024 YR4 hasta principios de 
mayo. Si no se consigue descartar 
un posible impacto con todas estas 
observaciones, habrá que esperar 
a que el cuerpo dé la vuelta al Sol y 
vuelva a acercarse a la Tierra, en 
abril de 2028.

La órbita de este cuerpo cambia 
en cada vuelta al Sol por la fuerza 
de gravedad de los planetas y otros 
cuerpos que encuentra a su paso. Si 
finalmente se descarta un impacto 
en 2032, las posibilidades de cho
que se reducirán drásticamente en 
los sucesivos encuentros.

Hasta ahora, el Centro de Plane
tas Menores de la Unión Astronó
mica Internacional recibió más de 
340 observaciones de este cuerpo 
realizadas por telescopios de todo 
el mundo, cada una con su posición 
exacta en el cielo. Con todas esas 
medidas, que tienen un margen 
de error, las agencias espaciales de 
Europa y Estados Unidos estiman 
dónde estará el cuerpo en su máxi
mo acercamiento a la Tierra en di
ciembre de 2032, siempre con un 
margen de incertidumbre. Desde 
que comenzaron a hacer cálculos 
diarios, las probabilidades fueron 
subiendo y ya sobrepasan el 2%.

“Es muy posible que la proba
bilidad de impacto todavía crezca 
en los próximos días o semanas, 
hasta que llegue un momento en 
que caiga a cero, porque la Tierra 
habrá quedado fuera de la zona de 
incertidumbre”, explica Juan Luis 
Cano, coordinador del Servicio 
de Información de la Oficina de 
Defensa Planetaria de la Agencia 
Espacial Europea (ESA).

Sería algo similar a lo que ya pa
só con Apofis, una roca que llegó al 
3% de posibilidades de choque, pe
ro quedó descartado poco después. 
“La opción contraria, mucho más 
improbable, es que la posibilidad de 
impacto crezca a medida que des
ciende la incertidumbre. Tenemos 
que seguir recolectando observa
ciones, pero a hoy seguimos tenien
do casi un 98% de probabilidad de 
que no impacte”, recuerda Cano.

El ingeniero aporta otro dato im
portante: la probabilidad de que se 
consiga descartar un impacto con-

En mayo, solo podrán verlo telescopios especiales martín bernetti/afp

tra la Tierra antes de perder de vista 
el asteroide en mayo es del 90%.

Descubrimiento reciente
El 2024 YR4 fue descubierto el 

TI de diciembre de 2024 por un 
telescopio en Chile. En plenas Na
vidades, y con la disponibilidad li
mitada de tiempo de observación 
en los telescopios a corto plazo, la 
comunidad internacional no se 
concentró de lleno en este cuerpo 
hasta mediados de enero. A finales 
de ese mes ya había estimaciones 
de riesgo de impacto del 1,3%. A 
medida que se sumaron observa
ciones, el porcentaje creció.

El tamaño de este cuerpo es 
incierto, y averiguarlo es funda
mental. Por ahora el rango está 
entre 40 y 90 metros de diámetro. 
“Tenemos la sospecha de que está 
justamente en la franja de tama
ños más pequeños del intervalo”, 
explica Cano.

Si finalmente se determina que 
tiene menos de 50 metros y que va 
a estrellarse en la Tierra, la opción 
sería dejarlo impactar y evacuar a 
la población, si procede. Para ello 
se estimaría un radio de unas dece
nas de kilómetros a la redonda del 
punto de impacto, detalla Cano.

“Estamos muy entretenidos, pe
ro nada asustados”, reconoce Julia 
de León, astrónoma del Instituto 
de Astrofísica de Canarias, que es
tá siguiendo de cerca el nuevo as
teroide con varios telescopios en 
Tenerife y La Palma.

La especialista cree que la po
sibilidad de choque se acabará 
descartando, y si no es así, que se 
podría preparar una misión de 
desvío a tiempo. De León es una 
de las científicas europeas y esta
dounidenses que acaban de conse
guir tiempo de observación con el 
James Webb a finales de abril para 
observar este cuerpo y definir me
jor sus características, aún muy 
inciertas. “Si la órbita completa de 
este asteroide fuera como una pis
ta de atletismo, que mide 400 me
tros, por ahora solo conocemos los 
primeros seis”, expone.

Si finalmente hay un impacto, el 
cuerpo probablemente sobreviva a 
la entrada en la atmósfera terrestre 
e impacte contra el suelo o el océa
no. Un cuerpo de 50 metros de com
posición similar se estrelló en lo que 
hoy es Arizona hace 50.000 años. 
Abrió un cráter de más de un kiló
metro de diámetro y la explosión 
aniquiló toda forma de vida animal 
en cuatro kilómetros a la redonda.

La otra posibilidad es que el as
teroide se descomponga en el aire. 
En 1908, un cuerpo de un tamaño 
similar al 2024 YR4 estalló en el 
aire y arrasó 2000 kilómetros cua
drados de bosque en Tunguska, en 
el centro de Rusia. Otro factor cla
ve, aún desconocido, sería el ángu
lo de impacto del asteroide.

Si finalmente se confirma un 
impacto, este sucedería en algún 
punto aún indeterminado de un 
largo corredor que discurre desde 
el este del océano Pacífico, el norte 
de América del Sur (Colombia y Ve
nezuela) , el océano Atlántico, Áfri
ca a la altura del Golfo de Guinea, el 
mar Arábigo y el sur de Asia hasta 
la India. Aunque este trazado toca 
zonas pobladas de América, África 
y Asia, la mayor parte es mar.

Así, la amenaza del 2024 YR4 
provocó la activación por primera 
vez de los cuerpos de defensa pla
netaria de las Naciones Unidas. La 
actividad se centra en dos órganos: 
la Red Internacional de Alerta de 
Asteroides, que se encarga de ob
servar y estudiar el objeto en cues
tión, y el Grupo Asesor de Misiones 
Espaciales, que debe proponer op
ciones de reacción si se sobrepasa 
el umbral del 1% de probabilidad de 
impacto. Este segundo organismo 
reconoció que comenzó “a discutir 
posibles acciones, pero es prematu
ro aún recomendar misiones con
cretas”, dijo en un comunicado.

Las opciones para desviar un 
asteroide van desde el lanzamien
to de una sonda de impacto hasta 
provocar una explosión nuclear 
que logre desviar su trayectoria. 
Paolo Martino, líder de misiones 
de defensa planetaria de la ESA, 
reconoce el reto tecnológico que 
plantea el 2024 YR4: “Predecir la 
órbita de asteroides de este tama
ño es muy difícil. En estos momen
tos, miles de astrofísicos en todo el 
mundo están volcados en esto”.

Respecto de posibles misiones 
de desvío, Martino explica que, 
debido a su trayectoria, lanzar 
una sonda de estudio que se aco
ple al asteroide y lo siga es “muy, 
muy complicado”. Es más factible 
lanzar una sonda de impacto. Esta 
misión se basaría en lo aprendido 
por DART, la primera misión es
pacial que consiguió cambiar el 
rumbo de un asteroide en 2022. Si 
en 2028 se determinase con seguri
dad que el2024YR4 va a impactar, 
quedarían cuatro años para dise
ñar y lanzar este tipo de nave, algo 
que Martino ve factible. •
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Edición de hoy a cargo de Constanza Bertolini

1932-2025Adiós al sociólogo Mario Margulis
A los 92 años, murió el viernes el profesor Mario Margulis, primer decano de la Facultad de 
Ciencias Sociales de la UBA en cuyas aulas fueron despedidos sus restos. En su investigación 
profundizó temas poco considerados hasta entonces por la academia, como la juventud, la 
discriminación social, la sexualidad y el papel identitario de los consumos culturales. Por "su 
solidaridad, la profundidad de sus enseñanzas y la predisposición a investigar sobre temas que 
pudieran llevamos a un mundo mejor” lo recuerdan sus discípulos como la filósofa Esther Díaz.Caso Pelicot: “Ser hija de la víctima y del agresor es una carga terrible”

diario íntimo. Se publica en español el libro de Caroline Darian, donde reconstruye cómo fue el momento en el que se enteró de los delitos cometidos por su padre contra su madre

Derecho y literatura: un lazo a partir de los clásicos para "hacer brillar la justicia”ensayos. La UCA publica una serie de textos sobre la pena en La Divina Comedia, el perdón en 
Ana Karenina y el castigo en Dostoievski

“¿Cómo es mi vida en esos mo
mentos? Tengo cuarenta y dos 
años, un trabajo que me apasiona, 
un marido, un hijo y una casa. En 
otras palabras: una vida sencilla, 
que no se ve afectada por ningún 
seísmo. Una vida privilegiada. 
Aún conservo la inocencia de los 
días que transcurren sin sobresal
tos. El mañana es una promesa, 
nunca una amenaza. Mi vida gira 
en torno a mi marido, mi hijo, mi 
trabajo, mis actividades, mis pa
dres, mis hermanos y mis amigos. 
Todo es absolutamente banal. 
Pero nadie mide el precio de lo ba
nal hasta que lo pierde”. Así retrata 
Caroline Darian su vida justo antes 
de que todo se derrumbe.

La hijade Giséley Dominique Pe
licot escribió un diario durante más 
de un año, desde el 2 de noviembre 
de 2020, cuando su madre le reve
ló los delitos que cometió su padre. 
Ese testimonio se convirtió en Y dejé 
de llamarte papá (Seix Barral), pu
blicado en Francia en 2022y dispo
nible este mes en español. “Ser hija 
de la víctima y del agresor es una 
carga terrible”, se lee en el libro.

En diciembre pasado, la Corte 
Criminal de Avifión, en Francia, 
condenó a Dominique Pelicot a 
veinte años de prisión por haber 
drogado durante casi una década a 
su esposa para que más de 70 hom
bres abusaran de ella mientras es
taba inconsciente. Actualmente, es
tá siendo investigado por su posible 
implicación en doscrímenes sexua
les anteriores, ocurridos en París.

A través de su relato íntimo y des
garrador, Caroline Darian (el ape
llido es un seudónimo que surge 
de la contracción de los nombres 
de sus hermanos, David y Florian) 
expone el momento en el que su vi
da y la de toda su familia cambian 
para siempre. Y dejé de llamarte 
papá no es solo la historia de una 
hija que enfrenta la verdad sobre 
su progenitor, sino también una 
reflexión sobre la identidad, el pe
so de la herencia familiar y la difi
cultad de disociar el amor del dolor.

La autora desnuda el duelo 
que atravesó: no solo por el pa
dre que pierde, sino también 
por la versión de sí misma que 
deja atrás de manera forzosa. 
La historia que Caroline Darian 
creía conocer-sobre su padre, so
bre su familia- se desmoronó en 
2020. El impacto fue inmediato y 
devastador. ¿Cómo conciliar la fi
gura del padre amoroso y presen
te de sus recuerdos con el hombre 
condenado? ¿Cómo seguir llamán
dolo “papá”? Incapaz de procesar el 
torbellino de emociones que la in-

Caroline Darian, durante el juicio en Francia afp

x—
Caroline Darían
¥ dejé de llamarte papá

Y dejé de llamarte papá
Editorial: Seix Barral 
Autora: Caroline Darian
Precio: $24.900 

vadía, decidió escribir: “En mi caso, 
la escritura, valga lo que valga, es un 
camino. Tiene su función: separar
me de mi padre, liberar mis hom
bros de la carga de su legado”.

Y dejé de llamarte papá nació co
mo un diario íntimo, una forma de 
documentar el derrumbe de sus 
certezas y, al mismo tiempo, tratar 
de entender lo inentendible: “He in
tentado en vano descubrir y com
prender la verdadera identidad del 
hombre que me crió. Incluso hoy 
sigo preguntándome por qué no vi 
ni sospeché nada. Nunca perdonaré 
lo que hizo durante tantos años. Sin 
embargo, aún conservo la imagen 
del padre al que creí conocer”.

El caso Pelicot tomó relevancia 
rápidamente en todo el mundo. 
Durante el juicio público, Giséle se 
mostró frente a las cámaras como 
una víctima estoica, casi inmuta
ble. Su figura fue tomada como 
ejemplo de lucha para las mujeres, 
que le agradecierony demostraron 
su apoyo durante todo el proceso. 
Sin embargo, en su diario, Caroline 

cuenta cuánto le costó a su madre 
asimilar los crímenes. La hija no 
pudo evitar sentir enojoy distancia: 
veía en la actitud de la madre un me
canismo de defensa que la llevaba a 
negar lo sucedido.

En el libro, Darían expone el des
entendimiento entre ambas con 
honestidad. Giséle, por momentos, 
llegó a sentir pena por su marido 
mientras estaba en prisión, inclu
so se replanteó si había hecho algo 
mal como esposa. Pero lo que más 
hirió a Caroline fue que su madre 
no creyera que Dominique hubie
ra sido capaz de cometer un delito 
contra su propia hija. En la causa 
judicial aparecieron dos fotos de 
Caroline dormida -ella está con
vencida de que su padre la drogó-y 
con ropa interior que no era suya. 
“Duda de lo que he visto. Estoy ató
nita. Quizá sea una defensa incons
ciente, pero esa reacción me due- 
le(...) Mamá escoge la negación”. La 
conmoción de Caroline al enterarse 
de las fotos que le había sacado su 
padre fue tan grande que se desma
yó en la comisaría mientras la poli
cía le mostraba el expediente. Días 
después, sufrió un ataque de ner
vios y tuvo que ser internada de ur
gencia en un hospital psiquiátrico.

Tras la publicación del libro, Ca
roline se convirtió en una activista 
y lanzó un movimiento llamado 
#NoMeDuermas: Stop a la sumi
sión química, para poder “hablar en 
nombre de las víctimas invisibles y 
no solo de mi madre”.

Y dejé de llamarte papá se suma a 
una serie de relatos que pone en pri- 
merplanoelpesodelsilendoylanece- 
sidaddevisibilizar estas experiencias, 
para“quela vergüenza cambiedeban- 
do”. • María Belén Carballeira

Daniel Gigena
LA NACION

Clásicos como Antígona, La Divina 
Comedia, El mercader de Venecia, 
Frankenstein y Ana Karenina pue
den cumplir una función redentora 
y “hacer brillar la justicia”, propo
nen los autores de Derecho y litera
tura. La realidad de la justicia (Edi
torial de la Universidad Católica 
Argentina), con ensayos reunidos 
por los doctores Siró M. A De Mar
tini y Félix Lamas (h.), fundadores 
de la cátedra de Derechoy Literatu
ra en la UCA. En este acercamiento 
“la vía de entrada es la obra litera
ria”, como afirma Lamas en su in
troducción “Las letras clásicas y la 
realidad de lo justo. Aportes para 
una nueva forma de relación entre 
el derecho y la literatura”.

Los títulosy autores elegidos tie
nen una dimensión universal. “No 
solo son leíbles en Oriente u Occi
dente o comprensibles en diferen
tes esquinas del planeta, sino que 
en todos lados tienen un impacto 
que podríamos llamar existential, 
aunque se trate de un cuento pro
tagonizado por animales o de la 
historia de un amor no correspon
dido”, dice Lamas a la naqon.

“En 2006 fundamos en la Facul
tad de Derecho de la UCA la cátedra 
de Derechoy Literaturay hace ocho 
años tuvimos a un grupo de alum
nos extraordinarios -recuerda el 
profesor yjuez de cámara- El libro 
recoge algunas de las investigacio
nes de los últimos proyectos”. Los 
ensayos no tienen un destinatario 
específico. “Sabemos que no es ne
cesario que el lector sea jurista, pe
ro sí es condición que tenga amor 
o cierto gusto por la literatura”.

La “escuela de juristas lectores” 
rechaza la idea instrumental de la 
literatura (¿para qué sirve leer tal 
libro?). “A diferencia de lo que pasa 
en las corrientes de Law and Litera
ture que existen en otras universi
dades del mundo, nosotros somos, 
simplemente, juristas lectores -si
gue Lamas-, Seleccionamos obras 
clásicas que tocan temas centrales 
del derecho, como la venganza, el 
perdón, la injusticia y luego reali
zamos una especie de inmersión 
en el libro, para experimentar el 
límite traspasado, la injusticia, la 
violación al orden natural”.

Los lectores acompañan esa in
mersión. “La literatura que es vero
símil, universal y recoge vivencias 
humanas nos da la posibilidad de 
tener lo que llamamos una ‘expe
riencia vicaria’, un percibir por 
otro. Cuando lo vivido, por ejemplo, 
es un crimen impune, la furia del 
lector y su impotencia son, para él, 
al mismo tiempo, una revelación.

Derecho y literatura
Autores: Varios 
Editorial: UCA 
Precio: $38.000

Las otras escuelas suelen utilizar la 
obra literaria como tópico de argu
mentación o como forma artística. 
Nosotros intentamos, simplemen
te, sumergimos en ella”, explica La
mas.

El primer grupo del volumen está 
formado por trabajos de Lucía Ma
ría Traverso, Guillermina Federik, 
Tomás Migliore y Juana Ocantos 
Bernárdez sobre lajusticiay la pena 
en La Divina Comedia-, el perdón en 
Ana Karenina, de Tolstoi; la necesi
dad o no del castigo, según el propio 
criminal, en Dostoievski; el anhelo 
por la justicia, en Los justos, de Ca
mus y los excesos delpacta sunt ser
vanda, en El mercader de Venecia, de 
Shakespeare. Hay artículos de Fa
cundo M. Abboud, María Cecilia 
Barnech Cuervo, Matías Messore, 
Leandro Morfú y Valentina Trígo
na sobre la verdad y el proceso en 
dos cuentos de Las mily una noches-, 
la honra y la justicia en Peribáñezy 
el comendador de Ocaña, de Lope de 
Vega; “Avelino Arredondo”, de Jor
ge Luis Borges, que cuenta la histo
ria de un magnicida; la felicidad y la 
justicia,en Un mundofeliz, de Aldo
us Huxley; lo justo en la ciudad, en 
Hugo Wast, y la justicia prometeica, 
en Frankenstein de Mary Shelley.

“Excepto en las universidades 
que tienen la materia de Derecho 
y Literatura, la promoción de la 
literatura suele depender de la 
tradición de la universidad y de la 
formación de los profesores -admi
te Lamas- En la Facultad de Dere
cho de la UCA, desde sus inicios, se 
estimula la lectura. Nuestra idea 
es dar un paso más. Bajo la forma 
de aula socrática, en semicírculos, 
con lectura conjunta y experien
cias guiadas, intentamos vivir con 
los alumnos las letras clásicas. No 
las interpretamos. Ellas son las que 
nos hablan de leyes no escritas que 
se publican con sangre. Ellas son 
las que dibujan los contornos de 
una justicia celosa, lista para enfú- 
recerseal ser traspasada”, concluye 
Lamas.»
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EN LA EMBAJADA DE EE.UU.Preso por amenazar con inmolarse
"Lamentablemente voy a tener que inmolarme con un chaleco lleno de 
explosivos plásticos en la puerta de la embajada [de los EEUU.]" escribió 
el 27 de diciembre en su cuenta de X un hombre de 25 años que, en las 
últimas horas, fue detenido por la Policía Federal Argentina en Merlo, tras 
una alerta emitida por el Buró Federal de Investigaciones (FBI) y una inves
tigación exprés de la Unidad Fiscal Especializada en Ciberdelincuencia. •

La fuga de seis presos de una 
alcaidía tensa la relación 
entre la Ciudad y el Gobierno

Un policía porteño fue baleado en un intento de robo de su motoOcurrió en Nueva Pompeya; el oficial está en muy grave estadocruces. El ministro porteño Waldo Wolff y su par federal, Patricia Bullrich, polemizaron en las redes sociales por el destino de los detenidos en la Capital a disposición de la Justicia nacional
Por ahora se dobla, pero no se rom
pe. Los tironeos entre la administra
ción porteña, encabezada por Jorge 
Macri, y la nacional, a cargo de Javier 
Milei, sumaron este fin de semana 
un nuevo capítulo. La seguridad 
fue el detonante de un fuerte cruce 
protagonizado por los ministros Pa
tricia Bullrich y Waldo Wolff, con el 
foco puesto en la fuga de seis presos 
de la Alcaidía 6A, de Caballito.

Horas después de que los reclusos 
se evadieron de la dependencia poli
cial situada en la avenida Díaz Vélez 
5152, el ministro de Seguridad porte
ño brindó una conferencia de pren
sa en la que deslizó críticas hacia la 
cartera análoga nacional, coman
dada por Bullrich. Argumentó que 
la sobrepoblación en las alcaidías y 
las comisarías porteñas se da por la 
demora del Servicio Penitenciario 
Federal (SPF) en recibir a los deteni
dos por causas penales de la Justicia 
nacional que ya cuentan con prisión 
preventiva.

Mientras daba detalles sobre la 
evasión -la primera del año-, Wolff 
aprovechó el espacio de la confe
rencia de prensa para plantear que 
el “tema de los presos” no es culpa 
de la gestión de Jorge Macri. “Es algo 
que heredamos de la gestión ante
rior y ahora estamos en proceso de 
resolverlo”, afirmó. Entonces, agre
gó: “Estos son presos que no tienen 
que estar en la ciudad, porque no son 
de la ciudad. A las fuerzas políticas 
que chicancan, los presos verdade
ramente son de la Nación y estamos 
trabajando con ellos para avanzar. 
La ciudad de Buenos Aires pasó de 
tener 60 presos a tener 2300. Noso
tros ponemos la cara. Lo tenemos 
que resolver. Y acá estamos, traba
jando para buscar una solución a 
este hecho”.

Como si hubiese estado atenta a 
cada palabra que Wolff decía pasa
das las 21.30 del domingo, poco antes 
de la medianoche de ese día Bullrich 
le respondió con dureza a través de 
sus redes sociales.

“Ministro Waldo Wolff, si la Poli
cía de la Ciudad detiene a estos de
lincuentes por delitos comunes, no 
federales, y además ya firmaron un 
convenio para la transferencia de 
los detenidos a la Ciudad, ¿por qué, 
en lugar de evitar que se les fuguen 
una y otra vez, tiene el caradurismo 
de no hacerse cargo de los presos 
que le corresponden, como sí lo ha
cen las 23 provincias restantes? Un 
ministro serio resuelve problemas. 
Si no está dispuesto a hacerlo, me
jor dediqúese a ser comentarista o 
columnista de televisión, como lo 
hizo hoy”.

Le tomó menos de 15 minutos a

Patricia Bullrich
MINISTRA DE SEGURIDAD DE LA NACION

"Un ministro serio resuelve 
problemas"

"Si no está dispuesto a hacerlo, 
mejor dediqúese a ser 
comentarista o columnista de 
televisión, como lo hizo hoy"

Waldo Wolff
MINISTRO DE SEGURIDAD DE LA CIUDAD

“Es perverso que aquellos que 
tienen la responsabilidad de 
llevarse los presos, porque lo dice 
la Constitución, me chicaneen 
diciendo que se me escaparon"

"Ella sabe que miente"

Wolff contraatacar y responderle a 
la excandidata presidencial de Jun
tos por el Cambio. Y lo hizo a través 
de un “posteo” que tituló: “Patricia, 
sin mentiras ni chicanas”.

“Los detenidos tienen que estar en 
cárceles federales. Lo saben todos. 
Tenían que estarlo en la época en 
que [María Laura] Garrigós de Ré- 
bori manejaba el SPF y tienen que 
estarlo hoy’’, insistió Wolff, que aña
dió: “El 95% de los 2300 detenidos 
que están en alcaidías y comisarías 
de la Ciudad cometieron delitos juz
gados por la Justicia nacional y les 
corresponde cumplir la condena en 
cárceles federales. Lo sabés”.

El ministro porteño sumó un de
talle: “Nos cuestan 100 millones de 
dólares por año a los porteños y nos 
implica usar más de 3000 policías 
que no pueden estar en la calle. Tam
bién lo sabés”.

“Pregúntale a cualquier jurista”, 
chicaneó Wolff, antes de concluir su 
embate: “Hace falta que sigamos tra
bajando para resolver el problema, 
no chicanear corriendo el arco”.

La respuesta de Wolff continuó 
ayer a la mañana en una entrevista 
con Radio Mitre, en la que dijo: “El 
95% de los presos que están entre las 
casas de los porteños no le corres
ponden a la Ciudad, están por delitos 
que los juzga la Justicia nacional, no 
fueron transferidos a la Ciudad”.

“Se escapan presos desde que hay 
presos porque no tengo dónde po
nerlos”, afirmó el funcionario por
teño. “En las comisarías, que tienen 
lugar para menos de 1000 presos, 
hoy hay 2300; donde entran cinco 
hoy hay 12, y donde tiene que haber 
10 baños hay uno solo”.

“Es perverso que aquellos que 
tienen la responsabilidad de llevar
se los presos, porque lo dice la Cons
titución nacional, me chicaneen di
ciendo que se me escaparon los dete
nidos. Ella sabe que miente”, cerró.

La legislativas porteñas
La pelea entre La Libertad Avan

za y el Pro que administra la ciudad, 
que la fuga de presos no hizo más 
que recrudecer, tiene un correlato 
político que suma tensión de forma 
permanente. El distanciamiento ha
ce mella en el juego de poder de la 
Legislatura porteña y agita posibles 
consecuencias electorales este año.

La última movida libertaria que 
molestó al gobierno de Jorge Macri 
la encabezó la propia Bullrich. La 
ministra de Seguridad llevó a los 
tres legisladores que le responden 
en la ciudad al bloque de La Libertad 
Avanza. Si bien Juan Pablo Atenaza, 
María Luisa González Estevarena y 
Silvia Imas ya se movían en sinto
nía con la bancada libertaria antes 
del pase, la ruptura formal con el 

bloque de Pro agudizó el enfrenta
miento con la administración ma- 
crista. Los libertarios rechazaron el 
presupuesto porteño 2025 y lanza
ron duras críticas por los gastos que 
fueron aprobados.

La administración portefia tam
bién perdió funcionarios a manos 
de LLA, como Diego Kravetz, quien 
dejó la Secretaría de Seguridad por
teña para pasar a la Secretaría de 
Inteligencia de Estado (SIDE), como 
número dos de la agencia. Fue luego 
de que su relación con Wolff se des
gastara durante el año pasado.

En el horizonte electoral, LLA agi
ta posibles candidaturas propias en 
la Capital con las que podría afectar 
el dominio de Pro en su principal 
bastión, lo que provocó el pedido de 
varios referentes “amarillos” para 
que el expresidente Mauricio Macri 
sea candidato a senador.

Uno de los nombres que se ma
nejan para una posible candidatura 
libertaria a la Cámara alta es el del 
vocero presidencial, Manuel Ador- 
ni. En paralelo, la reciente salida de 
Ramiro Marra de las filas de LLA ha
bilita especulaciones de que el diri
gente, que fue muy cercano a Milei, 
se candidatee desde Pro tras haber 
mostrado cercanía con Jorge Macri 
luego de brindarle su voto para apro
bar diversos proyectos, entre ellos, el 
presupuesto 2025. •.

Un oficial de la Policía de la Ciu
dad se encuentra internado en 
muy grave estado tras haber sido 
atacado a balazos por delincuen
tes que intentaron robarle la mo
to en el barrio porteño de Nueva 
Pompeya. La víctima está aloja
da en la sala de terapia intensi
va del Hospital Médico Policial 
Churruca-Visca con asistencia 
mecánica respiratoria, según in
formaron a la nación calificadas 
fuentes policiales.

El hecho ocurrió ayer a la ma
drugada en el cruce de Del Barco 
Centenera y Somellera, y la vícti
ma fue identificada como Víctor 
Hugo Chachagua, que presta ser
vicio en la División Robos y Hur
tos. Fue encontrado tirado en el 
piso y a simple vista se advertía 
que tenía una herida de bala en la 
espalda. A pocos metros de él es
taban su moto, una Honda Toma
do, y su pistola reglamentaria.

“Se intenta determinar si el 
proyectil se encuentra alojado y 
si se trata de una única herida de 
arma en zona lumbar con orificio 
de entrada y salida o si son dos 
heridas de arma de fuego, lo que 
se determinará una vez realizada 
la tomografía. Se programó una 
nueva intervención quirúrgica 
para mañana”, explicaron las 
fuentes consultadas.

El ataque habría ocurrido 
cuando la víctima volvía desde el 
trabajo a su casa. El oficial Cha
chagua habría sido interceptado 
por al menos cuatro delincuentes 
que intentaron robarle la moto.

En la investigación interviene 
el fiscal nacional en lo criminal y 
correccional Marcelo Ruilópez, 
con la colaboración de personal 
de la División Homicidios de la 
Policía de la Ciudad.

“Se analizan filmaciones para 
intentar reconstruir el ataque. Se 
busca determinar, también, si los 
autores del intento de robo esca
paron hacia el partido bonaeren
se de Avellaneda”, agregaron las 
fuentes consultadas.

La hipótesis de que los delin
cuentes escaparon hacia Avella
neda se sustenta en que, casi a la 
misma hora del intento de robo al 
oficial de la Policía de la Ciudad, 
hubo una persecución de moto- 
chorros que se dirigían a la zona 
sur del conurbano. Producto de 
esa persecución, dos patrulleros 
chocaron.

“Se solicitaron las filmaciones 
del Centro de Monitoreo Urbano 
(CMU) de la Municipalidad de 
Avellaneda para analizar si los 
delincuentes que protagoniza
ron la fuga y persecución son los 
mismos que previamente ataca
ron al oficial que pelea por su vi
da”, dijeron fuentes policiales. •
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san isidro. El auto que manejaba cuando una banda entró a robar en una casa de Villa Adelina se lo facilitó un acusado en Corrientes
El Peugeot 207 blanco utilizado 
por la banda delictiva que, según 
la Justicia, integra Morena Rial y 
protagonizó un robo en una casa 
de San Isidro fue “prestado” por 
Alan Cañete, un falso abogado que 
el año pasado terminó procesado 
en una causa por el presunto en
torpecimiento de la investigación 
de la desaparición de Loan Danilo 
Peña, el niño visto por última vez 
el 13 de junio pasado en una zona 
rural de Corrientes.

Cañete fue aprehendido ayer, im
putado como partícipe secundario 
del robo. “Las pruebas indican que 
entregó el vehículo utilizado para 
consumar el hecho”, dijo a la nación 
una calificada füente judicial.

El vehículo, que fue secuestrado, 
está a nombre de un joven identifi
cado como Ezequiel Segovia Gil, de 
26 años. El propietario del Peugeot 
207 blanco declaró como testigo y 
sostuvo que el día que se produjo el 
robo estaba de viaje en Brasily que el 
auto lo utilizaba Cañete, explicaron 
las fuentes consultadas.

“El viaje de Segovia Gil fue con
firmado a partir de la información 
aportada por la Dirección Nacio
nal de Migraciones (DNM). El due
ño del auto y Cañete tendrían una 
relación sentimental. Cañete sería 
quien le entregó el auto a Morena 
Rial”, sostuvo a la nación una cali
ficada fuente judicial.

Cañete, de 34 años, fue arresta
do cerca de la Unidad Funcional 
de Instrucción (UFI) de Martínez 
cuando conducía una camioneta 
Nissan Frontier. La investigación 
del atraco por el que la hija del pe
riodista Jorge Rial está detenida e 
imputada por robo agravado por 
efracción y escalamiento -hecho

Morena Rial

ocurrido el 18 de enero pasado en 
una casa situada en José María Mo
reno al2700, en Villa Adelina- está 
a cargo del fiscal general adjunto 
de San Isidro Patricio Ferrari.

“El 18 de enero pasado, cerca de 
las 22, Rial -vistiendo un vestido 
corto de rojo y zapatos blancos-, 
Luna González, Alan Martín Fer
nández y Lautaro Tomás Ledesma 
y un quinto delincuente cuya iden
tidad a la fecha se ignora, mediante 
un plan previamente acordado con 
clara división de roles, se constitu
yeron con fines de robo y a bordo 
del rodado marca Peugeot modelo 
207 blanco conducido por Rial en 
la vivienda de la calle José María 
Moreno 2775, en Villa Adelina, San 
Isidro. Ello, aprovechándose de la 
ausencia de sus moradores con el 
fin de apoderarse ilegítimamente 
de bienes muebles y efectos de va
lor que pudieran hallarse en la pro
piedad”, sostuvo el fiscal Ferrari al 

pedir la detención de Rial.
Los delincuentes que irrumpie

ron en la casa fueron Ledesma y el 
sospechoso que aún no fue identi
ficado. Rial, González y Fernández 
se quedaron en el auto.

“Ledesma y su cómplice, ya en 
la puerta de la propiedad, tras ha
ber interrumpido el suministro de 
energía de la casa, bajando manual
mente para ello la llave térmica em
potrada en una pared lateral, desde 
la vía pública sortearon el períme
tro de reja de dos metros de altura, 
accediendo de ese modo al patio 
delantero interno de la finca que 
los condujo al frente de la propie
dad. Allí, utilizando las herramien
tas que llevaban en sus mochilas, 
forzaron los barrotes de las rejas 
de una de las ventanas, levantaron 
la persiana de madera, accedien
do de este modo al interior de la vi
vienda. Una vez allí revolvieron los 
diferentes ambientes en búsqueda 
de pertenencias, apoderándose ile
gítimamente al menos de una note
book’’, afirmó el fiscal.

Tras el robo, el auto conducido 
por Rial fue filmado en una esta
ción de servicio situada en Fondo 
de la Legua y El Indio, en Villa Ade
lina. En los baños, la joven se cru
zó con una policía del Comando de 
Patrullas de San Isidro. La unifor
mada la reconoció y le dijo: “Vos 
sos More”. Y ella le respondió: “Ah, 
sí, amor”. Cuando volvió al móvil, 
la testigo le dijo a su compañero 
que había visto a “una famosa”.

Morena Rial sigue presa y cam
bió de abogado: ayer asumió su 
defensa Fernando Burlando, que 
ya pidió la ampliación indagatoria 
de su asistida. La audiencia se rea
lizará mañana. •

Domingo sangriento con cuatro homicidios y varios heridosrosario. El ataque más grave se produjo en Villa Banana; hay cuatro detenidos
Germán de los Santos 
corresponsal en rosario

ROSARIO - Tras los 19 homici
dios de enero, que encendieron las 
alarmas sobre una eventual reac
tivación de la letal guerra narco, 
la ciudad vivió un domingo san
griento, con cuatro asesinatos en 
pocas horas y ataques a balazos 
que dejaron heridos de gravedad.

Villa Banana, un barrio pobre 
de la zona oeste, donde se hicieron 
obras de urbanización durante los 
últimos años, fue escenario de dos 
ataques a balazos que provocaron 
las muertes de tres personas. Ho
ras después, la policía confirmó los 
arrestos de cuatro sospechosos.

El ataque ocurrió poco después 
de las 17, cuando dos sicarios en 
moto dispararon contra un grupo 
de personas y huyeron. Mientras 
la policía los perseguía por la zona 
oeste, hubo un nuevo tiroteo.

La primera víctima del ataque 
en Lima y Rueda fue Damián So- 
plán, de 42 años. En la guardia del 
Hospital de Emergencias Clemen
te Álvarez (HECA) también aten
dieron a un adolescente y a dos 
jóvenes de 26 y 27 años heridos en 
el mismo lugar. Uno de ellos se en
cuentra en grave estado de salud.

Otra de las víctimas mortales es 
una mujer de 36 años que estaba 
internada en el HECA con un tiro 
en el cráneo.

Según fuentes policiales, en el 
lugar donde se produjo el triple 
asesinato hubo una balacera horas 
antes. Dos sujetos armados ataca
ron a un grupo de hombres que es
taban sentados en un pasillo, cerca 

de las cinco de la mañana. Uno de 
los heridos fue asistido en el HECA 
y los demás fueron trasladados al 
hospital Centenario.

Horas después se concretaría 
el segundo ataque a balazos en la 
zona, que terminó con personas 
muertas. La policía persiguió a los 
sicarios y se produjo un enfrenta
miento con los agentes del Cuerpo 
Guardia de Infantería.

En medio de la persecución, un 
patrullero recibió un tiro en el ca
pot. Los policías salieron ilesos.

A los supuestos sicarios dete
nidos posteriormente les secues
traron una pistola calibre 7.65 
con dos cartuchos en el cargador 
y otro en la recámara. Además, 
fueron arrestados cuatro jóvenes 
que quedaron disposición del fis
cal Alejandro Ferlazzo.

Luego se produjo un cuarto ho
micidio en la zona noroeste. Allí, 
un joven de 18 años fue baleado en 
la cabeza y falleció en el hospital 
Alberdi. Lautaro Joel Álvarez, la 
víctima, murió como consecuen
cia de dos impactos de bala en el 
cráneo. Los peritos forenses que 
trabajaron en la escena del ataque 
incautaron vainas servidas que se
rán enviadas a analizar.

Según testimonios recogidos 
por la policía, este crimen se pro
dujo cerca de las 22, cuando sica
rios dispararon contra una vivien
da. Los familiares de la víctima 
decidieron cargar al joven en un 
auto particular para trasladarlo al 
hospital Alberdi, y los agentes del 
Comando Radioeléctrico realiza
ron un acompañamiento hasta el 
centro asistencial. •
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Sepelios y 
Participaciones

t
ASCHIERO, Osvaldo Carlos. 
- Los hermanos Verónica, 
Bautista y Justo Aschiero des
piden al mejor padre del mun
do. Lo recordarán con mucho 
cariño para siempre. Lo despi
den con un responso hoy, 11.30 
hs., en el Memorial.

t
ASCHIERO, Osvaldo. - Su 
hermana Susana, sus sobrinos 
Gonzalo y Ramiro Pereyra 
Moine, despiden a Lolo con el 
mejor de los recuerdos y agra
decen todo lo compartido. Te 
vamos a extrañar.

+
ASCHIERO, Osvaldo (Lolo). - 
Su hermana Graciela Aschie
ro de Teisaire y sus hijos Nata
lia, Constanza, Lorena y Gon
zalo, Edu y Angie y sus sobri
nos nietos lo quieren y lo re
cordarán siempre con inmen
so cariño. Se realizará un res
ponso hoy, 11.30, en el Memo
rial.

t
BONADEO de DIEZ PEÑA, 
Norma, q.e.p.d. - Julia Llóren
te de Peña participa con dolor 
la muerte de Numy, mujer 
ejemplar. Con ella y su familia 
he compartido gran parte de 
mi vida. Hoy son recuerdos 
inolvidables y felices. Abrazo 
con cariño a todos los de la fa
milia, con quienes comparto 
esta gran pena.

t
BOURDIEU, Santiago, 
q.e.p.d„ falleció el 8-2-2025. - 
La Cámara Argentina de Espe
cialidades Medicinales, CAE- 
Me, participa su fallecimiento 
y acompaña con profundo pe
sar a su padre Fernando Bour
dieu y familia en estos mo
mentos de dolor.

t
BOURDIEU, Santiago, 
q.e.p.d„ falleció el 8-2-2025. - 
El personal de la Cámara Ar
gentina de Especialidades Me
dicinales, CAEMe, acompaña 
con especial cariño a su padre 
Fernando Bourdieu y familia y 
participa su fallecimiento.

CAPOCCETTI, Antonio 
Francisco, q.e.p.d., falleció en 
la ciudad de Campana, el 10-2- 
2025. - Eduardo Adolfo Heise y 
Elsa María Sánchez de Heise, 
junto a sus hijas Ivana, Marie
la y familia, participan con 
profundo dolor su falleci
miento y acompañan a sus hi
jos Javier, Esteban y Nicolás, a 
sus nietos y demás deudos en 
este triste momento.

CHOZAS, José Luis. - Sus 
compañeros de la promoción 
74 del colegio San Juan el Pre
cursor despiden a su querido 
amigo Pepe con profundo do
lor y cariño, y piden una ora
ción en su memoria.

CLUSELLAS, María Sol, 
q.e.p.d„ falleció el 8-2-2025. - 
El rector Sebastián Justo Có
sela, el consejo directivo y la 
comunidad educativa de la 
Universidad Notarial Argenti
na participamos el falleci
miento de la hija de nuestro vi
cerrector Gabriel Clusellas. 
Acompañamos y abrazamos 
con todo afecto a Gabriel y a 
su familia en este difícil mo
mento, rogando una oración 
en su memoria.

t
DI COSTANZO, Fernando, 
q.e.p.d„ falleció el 9-2-2025. - 
El Mercado Electrónico de 
Gas, MEG, S.A. participa con 
profunda tristeza el falleci
miento del padre de su direc
tor titular; Eduardo Di Costan
zo y ruega una oración por su 
eterno descanso.

MANUSOVICH, Alicia. - Tus 
hijos Marcelo, Patricia y Lau
ra, tus hijos políticos Héctor y 
Gustavo; tus nietos y bisnietos 
te despiden con inmenso do
lor y tristeza. Tu amor incon
dicional seguirá siempre en 
nuestros corazones.

MANUSOVICH, Alicia. - 
Acompañamos a la familia en 
estos tristes momentos. Susy 
Chaskielberg y familia.

+
MAYOL, Delia Nelson de, 
q.e.p.d. - Querida Delia: te des
pedimos con mucha tristeza y 
abrazamos con todo cariño a 
Martina y Pancho. Stefania, 
Rodolfo, Fito, Ale y Paquita.

MUKDISE, Miguel, q.e.p.d., 
falleció el 9-2-2025. - La Aso
ciación de Hoteles, Restauran
tes, Confiterías y Cafés de la 
Ciudad de Buenos Aires, su co
mité ejecutivo, ex presidentes 
y su presidente Daniel Prieto 
participan el fallecimiento del 
señor Miguel Mukdise, padre 
del Sr. Jorge Mukdise, inten
dente de la Ciudad de Termas 
de Rio Hondo y suegro de la 
Sra. María Florencia Landivar, 
vicepresidente de FEHGRA. 
Acompañan a su familia en 
tan doloroso trance, y ruegan 
elevar una oración en su me
moria.

t
RAFFO, Roberto Luis, 
q.e.p.d. - Trezza Cono y José 
acompañan en este difícil mo
mento a su familia y lamentan 
profundamente su pérdida.

t
SABATER, Sebastián, 
q.e.p.d., falleció el 9-2-2025. - 
Silvana, Mauro, Santiago, To
más y familias abrazamos a 
Bettina, Millie, Martín, Sebas
tián, Eliana y los nietitos con 
cariño y mucha pena por la 
partida de Sebastián.

+
TRIPAGLIA de GIULIANI, 
Luisa C. - Hijos, nietos, bisnie
tos y tataranieto te despiden y 
celebran tus 100 años de vida.

+
VÁZQUEZ PIANZOLA de 
CHIDID, María Inés. - La fa
milia Agüero despide con mu
cha tristeza a su querida ami
ga María Inés y acompaña a su 
familia con todo cariño.

+
VAZQUEZ PIANZOLA, Ma
ría Inés, q.e.p.d. - Carlos y 
Adriana Mendy de Rodriguez 
despiden a Mariné con mucho 
cariño y acompañan a la Flia. 
Chidi en este triste momento.

Recordatorios

+
CARABALLO, Alberto Luis. -
A un año de su partida a la 
presencia del Señor, su hijo 
Patricio Germán eleva una 
oración en su memoria.
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28 I SEGURIDAD LA NACION | MARTES 11 DE FEBRERO DE 2025Separan a la policía bonaerense de la investigación de un doble crimenFlorencio varela. Se debe a la sospecha de que efectivos de la comisaría de Bosques liberaron la zona en la que mataron a Paloma y Josué; la Federal quedó a cargo de la pesquisa

Mutilaron en un asalto a un señalero del Belgrano Sur 
lamatanza Le cortaron un dedo dentro de la garita en Rafael Castillo

Gustavo Carabajal
LA NACION

La policía bonaerense fue apar
tada de la investigación del doble 
crimen de Paloma Gallardo y Jo
sué Salvatierra, los chicos de 16 y 
14 años asesinados el 30 de enero 
pasado en la localidad de Bosques, 
partido de Florencio Varela. La de
cisión de separar a la fuerza de se
guridad provincial del caso fue de
cretada por el fiscal Hernán Bustos 
Rivas, a cargo de la pesquisa. Exis
ten sospechas de que los homici
dios se produjeron en una suerte 
de “zona liberada” por los efectivos 
que revistan en la zona.

A partir de ahora, la investiga
ción de los asesinatos de los ado
lescentes quedó a cargo de detecti
ves de la División Homicidios de la 
Policía Federal Argentina (PFA).

Los investigadores de la Federal 
ya se habían sumado a la pesquisa 
hace cinco días, pero como colabo
radores, en tanto que la fuerza pro
vincial aún comandaba las tareas 
solicitadas por el fiscal.

Las sospechas sobre la existencia 
de una “zona liberada” por parte de 
los policías provinciales que se des
empeñan en la comisaría de Bos
ques se fundaron en la demora en 
comenzar los rastrillajes para bus
car a Paloma y Josué, que habían 
desaparecido eljueves pasado cuan
do dijeron que iban al gimnasio.

Además, una vecina alertó a un 
familiar de Josué de que había vis
to a dos policías bonaerenses pren
der fuego en las adyacencias de la 
escena del doble crimen, presun
tamente para borrar pruebas que 
pudieran permitir dar con los res
ponsables del brutal ataque.

En una recorrida realizada por 
este cronista por la zona se advirtió 
la cercanía entre la comisaría y el 
lugar en el que mataron a Paloma 
y Josué: no más de200 metros en lí
nea recta. El terraplén de la ruta pro-Les robaron el auto en la puerta de donde iban a festejar un cumpleañosmorón. Las víctimas fueron una familia que estaba descargando del vehículo el cotillón, la comida y la torta cuando fueron atacadas por dos motochorros
Un chico de 9 años se quedó sin po
der celebrar su cumpleaños el fin 
de semana después de que su fami
lia sufriera un violento robo en la 
calle Grito de Alcorta 1800, en Mo
rón, justo antes de la fiesta.

El hecho ocurrió el sábado cuan
do Lorenzo, sus padresy una de sus 
abuelas llegaron al salón donde 
iban a festejar el cumpleaños del 
niño. Una cámara de seguridad pri
vada registró el momento en que, 
mientras bajaban del auto con el 
cotillón y el catering, fueron sor
prendidos por dos motochorros 
que, a punta de pistola, los amena
zaron y se llevaron el coche.

En diálogo con LN+, Natalia y 
Mariano, los padres de Lorenzo, 
contaron que en el vehículo tam
bién estaba toda la documentación 
personal que la familia necesita pa
ra salir de vacaciones, viaje previs
to para la próxima semana.

Las filmaciones muestran a la fa
milia cuando baja del vehículo. Lo
renzo pasa por detrás del auto con

Desde la comisaría hasta el lugar del crimen solo hay 200 metros en línea recta

vincial 36 separa la escena del san
griento episodio de la seccional. De 
esto se deduce que los policías nun
ca salieron a buscar a los menores, 
cuyas desapariciones habían sido 
denunciadas el mismo día que se 
los vio con vida por última vez.

En concreto, hubo tres órdenes 
de servicio para realizar los rastri
llajes que nunca se cumplieron. 
Los cuerpos de Paloma y Josué fue
ron hallados por un menor el me
diodía del Io de este mes. La policía 
no los buscó, a pesar de la difusión 
pública del caso y del pedido de los 
familiares de las víctimas.

A las graves irregularidades en 
la búsqueda y la demora en tomar 
la denuncia por averiguación de 
paradero se sumó la falta de vigi
lancia en la zona, donde los vecinos 
denuncian que son víctimas cons
tantes de robos en el laberinto del 
cruce de vías del tren Roca y sugie

varios globos que llevó al salón 
junto a su abuela. Cuando sus pa
dres empezaban a sacar el resto de 
los elementos y la comida, fueron 
abordados por los delincuentes.

“Mi hijo no pudo festejar su 
cumpleaños”, dijo Natalia. “Se lle
varon todas las cosas que estaban 
en el auto. Nosotros habíamos 
traído la bebida el día anterior. 
Por suerte el dueño del salón, los 
padres de los compañeritos del 
colegio y los mismos chicos con
tuvieron a Lorenzo”.

En la misma charla televisiva, 
Mariano contó: “Era de día, las 
19.30, aproximadamente. Está
bamos yendo al salón del cumple 
de mi hijo, estacioné el auto para 
bajar las cosas, toqué el timbre pa
ra que nos abrierany en ese Ínterin 
pasaron dos chicos en moto. Uno 
bajó armado, me encañonó, me 
sacó las llaves del auto, la billete
ra, plata, el auto todo cargado y se 
llevaron todo”.

Según el padre de la familia, los 

ren la supuesta protección policial 
a “transas” que usan el predio -que 
tiene pastizales de dos metros de 
alto- para vender droga a cualquier 
hora del día y ante la mirada de los 
vecinos, que informaron de la si
tuación en más de una ocasión.

El representante del Ministerio 
Público hizo lugar a un pedido del 
abogado Carlos Guillermo Diéguez, 
que en representación de la familia 
de Josué había solicitado el aparta
miento de la policía bonaerense.

La sombra de otro homicidio
Existen antecedentes sobre la 

vinculación de efectivos de la co
misaría de Bosques con los encu
brimientos de otros homicidios.

En el caso del asesinato de Lau
taro Morello y la desaparición de 
Lucas Escalante, los policías de esa 
seccional sureña fueron acusados 
de proteger a los responsables de 

ladrones, que actuaban con la ca
ra descubierta, eran jóvenes: “Yo 
calculo que no tendrían más de 17 
años, eran muyjóvenes”.

En el video también se advier
te que Natalia gritó y corrió hacia 
el auto cuando los ladrones se lo 
estaban por llevar. Incluso, abrió 
la puerta trasera para intentar re
cuperar, al menos, su cartera. Sin 
embargo, el delincuente que tomó 
el volante salió a toda velocidad, 
incluso con la puerta abierta.

La mujer agregó: “Estamos can
sados, vivimos tres situaciones de 
robo. Yo particularmente sufrí dos 
robos en los que estaba sola. Pero 
esta vez estaban mi hijo, mi ma
dre, mi familia, y sentís bronca e 
impotencia”.

También manifestó: “Yo no le 
hago mal a nadie. Abrí la puerta 
de atrás porque tenía mi cartera y 
los documentos, más las tarjetas 
de crédito, dinero... todo se lleva
ron. Lo único que agradecemos 
es que estamos bien y que no pasó 

ese hecho ocurrido en diciembre 
de 2022, en plena efervescencia por 
el Mundial de Fútbol de Qatar.

Cuando los detectives de la Fede
ral se hicieron cargo de la investi
gación del homicidio de Lautaro y 
la desaparición de Lucas, el caso se 
esclareció rápidamente con las de
tenciones de un comisario mayor 
bonaerense y de otros efectivos de 
la fuerza que depende del ministro 
de Seguridad Javier Alonso.

También hubo sospechas de 
complicidad de los efectivos de la 
comisaría de Bosques en la deno
minada Masacre del Puente Ama
rillo, en el barrio San Rudecindo.

Se trata de un hecho ocurrido en 
agosto de 2021 en el cual fue ase
sinada Milagros Paola Saavedra, 
una víctima inocente que quedó en 
medio de un enfrentamiento entre 
bandas que se disputaban la zona 
para la venta de estupefacientes. • 

nada más”.
Mariano sumó: “Reclamos so

bran, porque pagamos impues
tos para que nos cuiden y eso no 
sucede. Vivimos pagando seguros 
altísimos, sobrevaluados porque 
vivimos en zona de riesgo, segu
ros de la casa; tenemos cámaras 
de seguridad, alarmas, pinches, 
ya no sabemos qué más hacer. Lo 
que nos queda es salir armados y 
en una situación así será él o yo. Es 
una locura todo esto”.

Su esposa detalló: “Es difícil vi
vir así. Desde 2021 sufrí tres robos 
de auto. Uno en Morón, otro en 
San Justo y este. La policía no da 
abasto. Ayer, en las diferentes co
misarías en las cuales tuvimos que 
hacer las denuncias, había mucha 
gente por lo mismo, robos y más 
robos. Siento bronca, impotenciay 
alos hechos me remito, los delitos 
no están bajando”.

Sobre cómo le explicaron a su 
hijo que no podría festejar su cum
pleaños, Natalia dijo: “A Lorenzo 
le explicamos que no siempre es 
así, que tuvimos la mala suerte 
de que nos tocó a nosotros. Está 
con miedo, duerme conmigo. En 
cuanto a las vacaciones, no sé si 
nos podremos ir debido a que no 
sé si finalizarán los trámites de los 
documentos de todos y la reposi
ción de las tarjetas de crédito y de 
débito”.*

La tranquilidad de la mañana de 
ayer en La Matanza se quebró 
cuando R. E. E, un señalero de 
43 años que cumplía su labor en 
las inmediaciones de la estación 
de trenes de Rafael Castillo, de la 
línea Belgrano Sur, fue brutal
mente atacado por cuatro delin
cuentes que, para robarle, le am
putaron el dedo pulgar derecho 
antes de darse a la fuga.

El ataque ocurrió a las 6.10 en la 
intersección de la víay la calle Dá- 
vila, dentro de la garita donde R. 
E. F. trabaja diariamente. Según 
informaron fuentes policiales a 
la nación, los cuatro agresores 
irrumpieron en el lugar, lo ame
nazaron y sustrajeron un equipo 
de aire acondicionado y otros ob
jetos de valor. Antes de escapar, 
uno de los delincuentes le cortó 
el dedo pulgar derecho.

Tras el ataque, la víctima fue 
trasladada de urgencia en una am
bulancia al Hospital Paroissien, 
donde el equipo médico logró es
tabilizarlo y atender las heridas 
sufridas durante el asalto.

“Lesión en dedo pulgar en la se
gunda falange (cercana a la uña) 
con necesidad de amputación; pa
ciente derivado al Hospital Sirio 
Libanés por ART”, dice el escueto 
parte informativo de la Dirección 
de Prensa del Ministerio de Salud 
de la provincia de Buenos Aires, al 
que accedió la nación.

El hecho fue caratulado como 
lesiones graves y robo agravado 
en poblado y en banda. Hasta el 
momento, las autoridades no 
pudieron identificar ni detener a 
los autores del ilícito, pero con
tinúan llevando adelante las in
vestigaciones pertinentes para 
individualizar y aprehender a 
los responsables.

Vecinos de la zona manifes
taron su profunda indignación 
y temor ante la creciente ola de 
violencia que golpea a La Matan
za. Según denunciaron, los robos 
son una constante y, en ocasio
nes, se registran “hasta dos o tres 
incidentes en un solo día”.

Consultados por la nación, 
expresaron su hartazgo frente 
a una realidad en la que el ciu
dadano común se ve obligado a 
vivir encerrado “tras las rejas de 
su propia casa”, mientras los de
lincuentes se mueven con total 
impunidad “adueñándose de las 
calles” y sembrando el miedo en 
la comunidad.

“La Matanza es tierra de nadie, 
siempre hay inseguridad. Uno sa
le y no sabe si vuelve. Nadie hace 
nada. Para mí es falta de volun
tad, ya que hay veces que roban y 
matan delante déla fuerza y estos 
hacen como que noven nada”, la
mentó, en diálogo con la nación, 
un residente que pidió mantener 
su identidad en reserva.

“Nosotros estamos en plena 
lucha con los narcos y hay con
nivencia con las fuerzas de segu
ridad. Algunos funcionarios de 
la fuerza bonaerense reciben coi
mas, puntualmente de la banda 
de Mameluco [Miguel Ángel Vi
llalba]”, advirtió otro vecino de la 
zona en diálogo con la nación.

“No se puede salir a la calle. A 
mi hijo le apuntaron en la cabe
za para robarle el auto y zafó de 
milagro. Hace dos días quisieron 
entrarles a las casas a otros dos 
vecinos”, explicó otra mujer. • 
María Clara Aron De Simone
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mirada. El filósofo surcoreano mantiene su postura ante el capitalismo y lo que considera un presente nocivo para los individuos, pero sus cuestionamientos resultan tan inconducentes como otros similares ya formuladosByung-Chul Han o la críticaestéril a la sociedad actual
Alejandro Poli Gonzaluo

—PARA LA NACION—

---------- yung-Chul Han (1959) 
es un filósofo surco
reano que desarrolló 
su obra en Alemania. 
Con la publicación de 
su libro La sociedad 

del cansancio (2010) alcanzó fama 
internacional. A partir de ese éxito, 
ha publicado alrededor de treinta 
libros, de los que vendió millones de 
ejemplares, todos muy breves y es
critos sobre la base de frases cortas 
y brillantes, sentencias inapelables 
de gran elegancia que encandilan a 
sus lectores, pero que no suelen ser 
apoyadas por una argumentación 
sólida.

La fama de Han se debe a la im
placable crítica que hace a la socie
dad actual, que concentra en sus 
ataques al neoliberalismo, aunque 
bien leído critica al capitalismo y a 
la sociedad globaly tecnodigital que 
se ha consolidado en el siglo XXI. El 
neoliberalismo es un desvío econo- 
micista del liberalismo y del capita
lismo, cuyas marcadas diferencias 
no puedo mostrar aquí.

Escribe en La sociedad del can
sancio: “La sociedad del siglo XXI 
ya no es disciplinaria, sino una so
ciedad de rendimiento. Tampoco 
sus habitantes se llaman ya ‘suje
tos de obediencia’, sino ‘sujetos de 
rendimiento’. Estos sujetos son 
emprendedores de sí mismos”. En 
este breve frase se condensa la crí
tica que desarrollará a lo largo de su 
obra. Para Han, la sociedad de ren
dimiento es una sociedad donde los 
sujetos no son controlados y explo
tados por una clase dominante, sino 
que se explotan a sí mismos, pese a 
que piensan que riven en libertad. 
El actual sujeto del rendimiento es 
actor y víctima a la vez. “El sujeto 
del rendimiento, que se pretende 
libre, es en realidad un esclavo. Es 
un esclavo absoluto, en la medida 
en que sin amo alguno se explota a 
sí mismo de forma voluntaria”. Es 
decir, el capitalismo ha engañado a 
los individuos para que se autoex- 
ploten en aras de conseguir logros 
materiales y de consumo. En la so
ciedad del cansancio que describe 
Han, el sujeto como empresario de 
sí mismo se desvive en un régimen 
de libre competencia y de produc
tividad; la consecuencia es un nivel 
de hiperactividad que genera de
presiones y agotamiento crónico.

Decidido a demoler la sociedad 
actual, Han extiende su crítica a 
otros planos de la vida. Escribe en 
La expulsión de lo distinto (2016) 
que la autenticidad “es el imperati
vo de ser igual solo a sí mismo, de 
definirse únicamente por sí mismo, 
es más, de ser autor y creador de sí 
mismo”. De igual modo, que el ca
pitalismo produjo que el individuo 
se explote libremente a sí mismo,

en su vida personal, “el imperativo 
de autenticidad fuerza al yo a pro
ducirse a sí mismo”. Y sin un fun
damento adecuado infiere que esa 
producción se expresa mediante el 
consumo: “Los individuos expresan 
su autenticidad sobre todo median
te el consumo”. Por tanto, concluye: 
“El yo como empresario de sí mis
mo se produce, se representa y se 
ofrece como mercancía”. Según este 
silogismo con premisas no justifi
cadas, la libertad de los individuos 
para elegir sus formas de vida, un 
logro mayúsculo del capitalismo li
beral, es atacada bajo la suposición 
de que la autenticidad solo se expre
sa a través del consumo.

La crítica a la sociedad de rendi
miento y a la autenticidad perso
nal determina el plano general de 
su obra. Sin embargo, existen otros 
aspectos que completan su visión 
negativa. Entre ellos, uno íntima
mente relacionado con las críticas 
anteriores: el enjambre digital. En 
su libro En el enjambre, Han de en
trada hace su declaración crítica: 
“Nos embriagamos hoy con el me
dio digital, sin que podamos valorar 
por completo las consecuencias de 
esta embriaguez. Esta ceguera y la 
simultánea obnubilación consti
tuyen la crisis actual”. No contento 
con este exabrupto, escribe: “Hoy 
estamos libres de las máquinas de la 
era industrial, que nos esclavizaban 
y explotaban, pero los aparatos digi
tales traen una nueva coacción, una 
nueva esclavitud”. Aunque al me

ta crítica a la sociedad de rendimiento y a la autenticidad personal determina el plano general de su obra. Sin embargo, existen otros aspectos que completan su visión negativa
nos reconoce los logros del capita
lismo liberal en la era posindustrial, 
se empeña en demoler a la sociedad 
digital. “De los teléfonos inteligen
tes, que prometen más libertad, sale 
una coacción fatal, a saber, la coac
ción de la comunicación. Entre tan
to, se tiene una relación casi obsesi
va, coactiva, con el aparato digital. 
También aquí la libertad se trueca 
en coacción”. Nuevamente, la liber
tad de que disponen los individuos 
se trastoca en autocoacción.

La visión negativa sobre los efec
tos de intemety la digitalización, en
tre los que menciona el aislamiento 
del individuo y la pérdida de espíri
tu de comunidad, no es original de 
Han, pero él se esfuerza por incluirla 
en su crítica principal a la sociedad 
actual, en la que son los individuos 

los que mansamente se someten al 
imperio de un nuevo paradigma. 
La sociedad de la vigilancia digital 
no es una sociedad disciplinaria 
impuesta al individuo, como hu
biera postulado Foucault, sino una 
sociedad bajo un nuevo poder sutil, 
la psicopolítica: “La sociedad de la 
vigilancia digital, que tiene acceso 
al inconsciente colectivo, al futuro 
del comportamiento social de las 
masas, desarrolla rasgos totalita
rios. Nos entrega a la programación 
y al control psicopolíticos”. Para re
matar esta concepción y anudarla 
con su crítica general, escribe: “En 
el ágora digital, donde coinciden el 
local electoral y el mercado, la polis 
y la economía, los electores se com
portan como consumidores. Puede 
preverse que internet pronto susti
tuirá al local electoral”. Han se su
ma de este modo a una extensa lista 
de agoreros que solo ven calamida
des y descartan que la humanidad 
pueda acceder a inéditas formas de 
desarrollo personal.

Los malabarismos dialécticos de 
Han sobre un presente nocivo pa
ra los individuos le valieron fama 
internacional. Pero resultan tan 
inconducentes como críticas simi
lares hechas en el pasado a cambios 
que finalmente trajeron progreso 
moral y material.

Quizá porque entrerió que su crí
tica era estéril, en su último libro, El 
espíritu de la esperanza (2024), Han 
continúa partiendo de su diagnósti
co sobre la sociedad actual, “la vida 

se ha reducido aúna supervivencia”, 
pero proclama: “Solo la esperanza 
nos permitiría recuperar una vida 
en la que vivir sea más que sobrevi
vir”. En el libro critica la angustia 
de Heidegger, “que tiene cerradas 
las puertas al futuro como ámbito 
de posibilidades”. En la vereda de 
enfrente de su maestro, Han define 
la esperanza como “el fermento de 
la revolución, el catalizador de lo 
nuevo: incipitvita nova, “comienza 
una nueva vida”. Su mirada pesi
mista, la que ha construido duran
te veinte años, permanece, pero 
ahora invoca un significado de la 
esperanza como alumbradora de 
nuevas opciones, sobre las que, no 
obstante, no puede aportar preci
siones porque la esperanza “nos 
da una capacidad de actuar y una 
visión de las que la razón y el inte
lecto serían incapaces”, Es decir, la 
esperanza de Han se basa en la fe. 
Todo lo contrario, solo partiendo de 
una visión más positiva de la civili
zación actual, es posible imaginar el 
progreso moral y material que nos 
traerá el futuro. No se trata de una 
esperanza fundada en la fe, sino de 
entrever las líneas de fuerza de un 
futuro posible para la humanidad, 
un nuevo humanismo para el siglo 
XXI, en el que los avances de la so
ciedad liberal y digital inauguren 
una nueva era de prosperidad y de 
riqueza personal. •

Escritor, historiador, miembro del 
Club Político Argentino

http://www.lanacion.com
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Litigiosídad laboral, 
en peligroso aumentoLa “industria del juicio” afecta no solo los planes de inversión de las empresas, sino también las futuras contrataciones; es un problema que nos atañe a todos

E
l dato es una señal de alerta que 
se enciende, una vez más, en 
las empresas empleadoras del 
paísy en las compañías de seguros. En 

2024, el número de nuevos juicios por 
accidentes y enfermedades laborales 
tuvo un incremento y se ubicó en un 
valor cercano al récord registrado en 
2017.

Fueron, concretamente,125.842los 
litigios iniciados, según la estadística 
difundida por la Unión de Asegurado- 
rasdeRiesgosdelTrabajo (UART).La 
cifra es un 7% superior a ia de 2023, 
año en el cual la cantidad de deman
das ya había crecido un 25% respecto 
de 2022.

El último año fue, de hecho, el cuar
to consecutivo con un incremento de 
la litigiosidad, que había mostrado 
una caída sensible en 2020. Es cierto 
que en aquel año fue determinante la 
reducción brusca del nivel de activi- 
dadydelostrasladosdesdeyhacialos 
lugares de trabaj o a causa de la pande
mia de Covid-19 y de las restricciones 
impuestas a la población.

Sin embargo, los datos también 
muestran que 2020 había sido el ter
cer año consecutivo con caída de la 
judicialidad: luego de aquel récord 
de 2017, cuando hubo130.679nuevos 
reclamos, había llegado un alivio. Fue 
después de la aprobación, en 2017, de 
la ley 27.348. Entre otras cuestiones, 
esa norma introdujo cambios en los 
procedimientos a seguir cuando no 
hay conformidad, por parte del tra
bajador, con la determinación del 
grado de incapacidad que eventual
mente quedó por un accidente o una 
enfermedad,y además mejoró sustan
cialmente los montos de las indemni
zaciones que se perciben.

Este último aspecto -el aumento de 
las compensaciones dinerarias- fue 
puesto en marcha de inmediato, y allí 
se encontraría una razón fundamen
tal para la caída del número de juicios

en los años inmediatamente posterio
res a la reforma.

Pero otra parte de la ley, la referida 
al mecanismo y a los pasos a dar en 
los reclamos judiciales, no tuvo toda
vía aplicación práctica, al menos de 
forma generalizada y según la adver
tencia que, a modo de reclamo, hacen 
las ART desde hace tiempo. En este 
punto está la explicación a la preocu
pante suba de la litigiosidad, un hecho 
contradictorio con el que revela otra 
estadística del sector. En las últimas 
décadas fue continua la baja de los 
índices de siniestralidad general y de 
muertes ocurridas en lugares de tra
bajo o en los trayectos desde y hacia 
las empresas o espacios donde se de
sarrollan las tareas. Mientras que en 
1996 -año en que se inició el sistema 
de riesgos déla ley24.557-hubo233,2 
fallecimientos por millón de trabaja
dores, en 2023 ese índice, que incluye 
los casos in itinire (en trayecto), fue de 
61,8. Y de un índice de ocurrencia de 
enfermedades y accidentes de 84,3 
por mil a mediados de los 90 se pasó 
a uno de 54 por mil en 2023, según el 
dato más reciente disponible.

Lo que falta implementar de la re- 
formay que llevaría a modificar la ten
dencia de una litigiosidad creciente es 
la conformación de cuerpos médicos 
forenses en el ámbito judicial de cada 
una de las jurisdicciones que adhirie
ron a la ley de 2017 -son 17 provincias, 
más la Ciudad Autónoma de Buenos 
Aires-, con profesionales selecciona
dos por concurso que, para la valora
ción de los daños provocados por un 
accidente o enfermedad, se limiten al 
uso del baremo (una tabla de incapa
cidad o invalidez laboral, según la cual 
se definen las indemnizaciones) y del 
listado de enfermedades profesiona
les que establece la normativa.

Además, la ley dispone que los peri
tos médicos cobren honorarios cuya 
cuantía esté desvinculada del resulta

do deljuicioy que, en cambio, tengan 
una regulación que responda “exclu
sivamente” al trabajo profesional rea
lizado en el pleito.

Según muestran los datos de la 
Unión de Aseguradoras de Riesgos, 
cuando se siguen los lincamientos de 
la ley 27.348 en cuanto a la actuación 
de los peritos médicos en instancia 
judicial, se reduce el número de re
clamos, porque bajan los incentivos 
a demandar.

Otras cuestiones se suman a las 
causas de la mayor judicialidad. Una 
es la de los montos exorbitantes que 
provocan las altas tasas de interés 
ordenadas muchas veces en las sen
tencias para su aplicación sobre las in
demnizaciones que, por normativa, 
están sujetas a determinados pisos y 
son actualizabas.

Las ART le pusieron un número al 
alza de las tarifas del seguro en el que 
derivará la litigiosidad creciente, de no 
ceder: la alícuota promedio pasará de 
2,48% a 4,41% de la nómina salarial, lo 
que implica una suba de 78%.

Según la Unión Industrial Argenti
na (UIA), la llamada “industria deljui- 
cio” le cuesta al sector más de200.000 
millones de pesos al año. Y el número 
de juicios, pese a la reducción de acci
dentes, aumenta las alícuotas de las 
ART.

Una encuesta de SEL Consultores 
de fines de 2024, de la que participa
ron 5048 compañías de diferentes 
sectores, arrojó que el 70% considera 
que la judicialidad afecta los planes de 
inversión, en tanto que el 74% advierte 
que el problema influye en las decisio
nes de contratar personal.

De manera silenciosa, la proble
mática tiene fuerte impacto negativo 
en la sociedad toda, por lo cual resul
ta imperioso no solo encontrar una 
solución, sino también, y principal
mente, ponerla en práctica sin más 
demoras.
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Motochorros
¿Tan difícil le resulta al go
bernador Kicillof disponer 
de suficientes policías en 
motocicletas, de a dos, el 
acompañante con arma 
larga, para neutralizar 
preventivamente a los mo
tochorros que asedian el 
conurbano buscando la 
presa? Estos criminales se 
divisan fácilmente a distan
cia, al circular sin patente y 
sin casco el que viaja atrás, 
con motos robadas o flojas 
de papeles y portando ar
mas.
¿Les tienen miedo o hay 
complicidades?
Eduardo Favelukes
DNI 4.384.451

Consumo de alcohol y cáncer

E
l cirujano general del servicio 
de salud pública de Estados 
Unidos, Vivek Murthy, sostu
vo que el alcohol es una de las princi

pales causas del cáncer, un consumo 
ligado directamente con al menos 
siete tipos de esa enfermedad: boca, 
garganta, laringe, esófago, mama, 
hígado y colon y recto. Globalmen
te, 741.300 casos de cáncer fueron 
atribuiblesaello.

Murthy expresó que el alcohol es el 
responsable de unas 20.000muertes 
por cáncer al año en aquel país. Hay 
que destacar que la cifra supera a las 
13.500muertes por accidentes de trá
fico asociados al alcohol que se pro
ducen cada año en Estados Unidos.

No existe un nivel seguro de inges
tión de alcohol en cuanto al riesgo de 
desarrollar esa enfermedad. Varias in
vestigaciones demostraron que cuan
to más alcohol se bebe-sobre todo re
gularmente-, mayor es el riesgo.

Murthy recomienda que las bebi
das alcohólicas contengan etique
tas de advertencia, al igual que los 
paquetes de cigarrillos, debiendo 
actualizar su texto para incluir el 
riesgo de distintos tipos de cáncer.

Algunos estados norteamerica
nos ya están agregando estas ad
vertencias impresas. También lo 
instrumentaron varios países. En 
enero de 2024, Alaska, al igual que 
California, promulgó políticas de 
etiquetas de advertencia sobre el 
cáncer con su ley de control de bebi
das alcohólicas. En 2018, Irlanda se 
convirtió en el primer país en crear 
leyes que exigen que los productos 
alcohólicos estén acompañados de 
esas advertencias.

Según datos de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), Europa 
tiene el nivel más alto de consumo de 
alcohol del mundo. Siete de los diez 
primeros países con mayor consu

mo de alcohol integran la Unión Eu
ropea (UE).

En 2023, la Región Europea de 
la OMS y la Agencia Internacional 
para la Investigación del Cáncer 
(IARC) publicaron un importante 
informe titulado “Alcohol y cáncer 
en la Unión Europea. Una llamada a 
la acción”. El documento revela que, 
en 2020, el 4,2% de los nuevos casos 
de cáncer en la UE (equivalente a 
111.300 personas) fueron causados 
por el consumo de alcohol.

La altamente nociva relación en
tre ambos es poco conocida y, para
lelamente, una de las más preocu
pantes para la salud pública. Preve
nir es generar conciencia. Urge im
plementar políticas que capaciten a 
los profesionales de la salud frente al 
consumo de alcohol, preparándolos 
para orientar sobre sus riesgos y la 
necesidad de modificar comporta
mientos.

Carteles
El miércoles pasado se llevó 
la sesión legislativa para 
tratar la suspensión de las 
PASO. Realmente algo muy 
lógico y práctico. Nueva
mente me llamó la aten
ción algo que ya es habitual 
entre nuestros legisladores, 
quienes creen que el re
cinto es un lugar apto para 
exhibir cartelería política o 
personal sobre sus necesi
dades y aspiraciones olvi
dando que pueden utilizar 
la palabra para ello y dejar 
los coloridos y enormes 
carteles para manifestacio
nes o eventos partidarios. 
Es una falta de respeto al 
presidente de la Cámara, a 
los demás participantes de 
los debates y también al pú
blico que debe soportar el 
blandir de banderitas, avi
sos parroquiales y rechazos 
a posturas cualesquiera 
estas fueren que nada tie
nen que ver en el lugar y en 
el tiempo. Poco faltará para 
que algún picaro diputa
do plante carteles en sus 
bancas ofreciendo autos a 
la venta, departamentos o 
lavarropas. En 2024, el di
putado Pichetto manifestó, 
y con razón, su enojo hacia 
aquellos que beben mate o 
se presentan en ojotas en 
medio de la sesión en un 
lugar que merece respeto 
y consideración. Hace un 
par de años, en las Cortes 
españolas algunos dipu
tados exhibieron durante 
una sesión ese tipo de ma
nifestaciones escritas en 
las bancas del Congreso y 
la presidenta les espetó con 
elegancia, como también 
con un dejo de resignación: 
“Señorías, tratemos de no 
seguir dando este triste 
espectáculo, caso contra
rio deberé hacer uso del 
reglamento con las conse
cuencias que ello conlleve, 
por lo que les ruego bajen 
los carteles, primer aviso”. 
Inmediatamente todos los 
portadores de pancartas los 
bajaron. Nada más correcto 
y oportuno que conminar 
a los rebeldes a algo tan 
simple como cumplir los 
reglamentos bajo pena de 
sanción.
Carlos González Fernán
dez
LE 8.586.133

Incendios
En los últimos días, la 
provincia de Corrientes 
enfrenta nuevamente la 
amenaza de incendios 
devastadores, que no solo 
ponen en riesgo su medio 
ambiente, sino también la 
vida de sus habitantes. Tras 
los catastróficos efectos de 
la sequía de 2023, que ya 
causó pérdidas incalcula
bles en la ganadería, la fo
restación y la agricultura, 
los focos ígneos vuelven a 
azotar la región. Este año, 
la tragedia toma un giro 
aún más doloroso, con la 
muerte de una maestra que 
intentó ayudar a sofocar 
el incendio en la localidad 
donde trabajaba su pa
dre. Este hecho subraya la 
gravedad de la situación y 
pone en evidencia la falta 
de una respuesta eficaz por 
parte de las autoridades 
provinciales. La sequía de 
2023 dejó a la provincia al 
borde del colapso económi
co, y a pesar de que las au
toridades habían declarado 
emergencias y prometido 
medidas de apoyo, los efec
tos de la crisis climática 
siguen siendo palpables. La 
forestación y la ganadería, 
sectores claves para la eco
nomía de Corrientes, aún 
no se han recuperado del 
todo, y la sequía exacerbó 
la vulnerabilidad de la pro
vincia ante los incendios. 
Ahora, una nueva ola de 
incendios amenaza con 
borrar los avances -que, 
aunque escasos, se habían 
logrado en el último año-y 
no solo afectan los bosques 
implantados, sino también 
los pastizales naturales, 
fundamentales para la bio- 
diversidad y la actividad 
ganadera. Esto representa 
una doble tragedia: por un 
lado, se pierden recursos 
valiosos para la economía

En la Red

FACEBOOK
Por los cambios en el or
ganismo antilavado, pe
ligra una causa sobre el 
patrimonio de Cristina 

Kirchner

“¿Siempre peligran 
las causas en contra 

de la corrupción 
sistémica de 

Estado? ¿Para 
cuándo una a favor 
de los ciudadanos 
productivos que 
tributamos, y de 

las instituciones de 
la república y de la 

democracia?” 
RolfHuber

“Que le confisquen 
todo, que es del 

pueblo” 
Antonio Márquez
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local; por el otro, se des
truye la flora y fauna au
tóctonas que dependen de 
estos hábitats. Y se suma 
un peligro aún mayor: el 
fuego está quemando alam
brados, lo que permite que 
los animales, en su deses
peración por huir, queden 
libres y puedan acceder a 
las rutas. Esto aumenta el 
riesgo de accidentes viales 
y pone en peligro tanto a 
animales como a personas. 
Por si fuera poco, el fuego 
también está afectando los 
postes de energía eléctri
ca, fundamentales para el 
abastecimiento de las po
blaciones. Al destruirlos, se 
deja a las comunidades sin 
suministro eléctrico.
Estos focos no son un fenó
meno natural aislado. Las 
primeras investigaciones 
apuntan a que muchos de 
ellos podrían haber sido 
provocados de manera in
tencional, como ocurrió en 
años anteriores, lo que ele
va aún más la urgencia de 
una respuesta contundente 
por parte del gobierno pro
vincial. Sin embargo, las 
autoridades siguen demos
trando una alarmante falta 
de acción ante una situa
ción que claramente se está 
escapando de las manos. Es 
cada vez más evidente que 
los incendios de este año no 
son un fenómeno aislado, 
sino que forman parte de 
una tendencia alarmante 
que necesita ser atendida 
con urgencia.
El gobierno provincial debe 
tomar medidas concretas 
para frenar su propagación 
y garantizar que los res
ponsables, si se confirma 
que son intencionales, sean 
castigados con todo el peso 
de la ley. No podemos per
mitir que este tipo de trage
dias sigan ocurriendo sin 
una respuesta firme.
Marcelino Piñero
DNI 13.416.457

Calles invadidas
Sin timidez, las calles fue
ron invadidas por los bares 
y restaurantes. No hablo 
de las veredas, sino de las 
calles con construcciones 
refrigeradas y hasta con 
ventanas. ¿Qué pasará 
cuando un colectivo arro
lle a la gente que desayuna 
tranquila? Los peores gaze
bos son aquellos de las es
quinas, que tapan la visual 
que permite la ochava. ¿O 
qué sucederá el día en que 
negocios de otros rubros 
pidan los mismos derechos 
que bares y restaurantes? 
Pedimos cinturón a los 
automovilistas y casco a 
los ciclistas y, al mismo 
tiempo, ofrecemos comen
sales como palotes de un 
bowling.
Sebastián de Amorrortu 
DNI 17.726.931

Los textos destinados a esta sección no deben exceder los 1000 caracteres con espacios. Debe constar el nombre del remitente, firma, domicilio, teléfono y número de documento. Por razones de espacio y de estilo, la nación podrá seleccionar el material y editarlo. Los mensajes deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

CLAVES AMERICANASTrump y el cierre de la Usaid
Andrés Oppenheimer
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MIAMI

L
os dictadores de Venezue
la, Cuba y Nicaragua deben 
estar celebrando el plan del 
presidente Donald Trump de ce

rrar la Agencia de Estados Unidos 
para el Desarrollo Internacional 
(Usaid), que ha estado ayudando 
a grupos de defensa de la demo
cracia y los derechos humanos en 
América Latina y el resto del mun
do durante décadas.

La decisión de Trump obligará 
a muchas organizaciones de la 
sociedad civil en Venezuela, Cu
ba, Nicaragua, El Salvador y otros 
países de América Latina a cerrar 
o reducir drásticamente sus ope
raciones, me dijeron los dirigentes 
de varios de estos grupos.

“La suspensión de la coope
ración internacional de Estados 
Unidos les ha hecho un gran favor 
a los líderes autoritarios de Améri
ca Latina”, dice Tamara Taraciuk, 
experta en derechos civiles del 
centro de estudios Diálogo Inte- 
ramericano en Washington D. C. 
“En varios países, estos grupos de 
la sociedad civil han sido el último 
muro de contención a los abusos 
del poder gubernamental”.

El dictador venezolano Nicolás 
Maduro y sus aliados en la región 
han atacado durante mucho tiem
po a la Usaid como una supuesta 
herramienta estadounidense para 
desestabilizar sus regímenes. En 
realidad, el financiamiento de la 
Usaid a estos grupos de defensa 
de la democracia ha sido minús
culo comparado con lo que gastan 
Venezuela, Cuba, Rusia e Irán en 
ayuda externa y propaganda polí
tica en la región.

Aunque la mayor parte del pre
supuesto de la Usaid se destinaba 
a tareas humanitarias como com
batir la malaria o luchar contra la 
desnutrición infantil en 160 paí
ses, una parte del dinero era usa
do para ayudar a organizaciones 
no gubernamentales de defensa 
de la democracia, los derechos 
humanos y la lucha contra la co
rrupción.

El año pasado, la Usaid desti

D
espués de más de un año de 
ejercer la presidencia de la 
Nación, Javier Milei debería 
analizar el estado de la Argentina 

despojado de la lamentable ten
dencia a agredir y a considerar al 
resto de los argentinos una tribu de 
ignorantes, traidores o estúpidos.

Hay ciertas promesas electo
rales que se materializaron. En
tre ellas, el índice de inflación, 
que llegó a números auspiciosos; 
cierto repunte en algunas áreas 
económicas, y el estricto y exitoso 
desempeño de las fuerzas de segu
ridad. Predomina, en cambio, la 
tendencia a criticar severamente 
a algunos sectores sociales, econó
micos y políticos, ensombrecien
do la necesaria discusión para 
llegar a consensos republicanos, 
sin cuya puesta en marcha segui
remos siendo un conglomerado de

nó $211 millones a Venezuela y el 
exilio venezolano, incluidos $33,1 
millones bajo el rubro de “demo
cracia, derechos humanos y go- 
bernanza”, según un artículo del 
5 de febrero en el portal de La Voz 
de América.

Varios grupos de la sociedad ci
vil de Venezuela utilizaron parte 
de estos fondos para monitorear 
las elecciones de 2024, organizar 
un recuento de votos indepen
diente y recopilar las actas de la 
votación.

Eso permitió a la comunidad

LA ARGENTINA, HOYEn estado de confusión
Guillermo Lascano Quintana

-PARA LA NACION-

“opinadores” seriales. No se miden 
debidamente las consecuencias 
de descontrol que ello implica. 
Además, las alianzas o los enten
dimientos con otras naciones son 
confusos y precarios: se presentan 
como grandes logros, sin que estoPredomina la tendencia a criticar severamente a algunos sectores sociales, económicos y políticos, ensombreciendo la necesaria discusión para llegar a consensos republicanos

internacional verificar que el can
didato opositor Edmundo Gon
zález Urrutia ganó las elecciones, 
aunque luego Maduro trucó el re
sultado y se proclamó ganador sin 
mostrar nunca las actas de la vo
tación. El líder de una importante 
organización de la sociedad civil 
venezolana, que pidió no ser iden
tificado por razones de seguridad, 
me dijo que el 75% de los fondos de 
su grupo venía de la Usaid.

“Trump está haciendo lo que 
Maduro no logró hacer: asfixiar a 
la sociedad civil”, me dijo el líder

del grupo de la organización no 
gubernamental venezolana. “Es
tá allanando el camino para que 
América Latina se llene de Insti
tutos Confucio (de China) y otros 
grupos de cooperación internacio
nal de China y Rusia”.

La Usaid fue creada en 1961 por 
el entonces presidente John F. Ken
nedy para contrarrestar la influen
cia de la Unión Soviética durante 
la Guerra Fría. Desde entonces, ha 
sido una herramienta importante 
para proyectar el soft power (poder 
blando) de los Estados Unidos ante 
la creciente influencia de China en 
Asia, África y América Latina.

Trump ha dicho que la Usaid es
tá dirigida por radicales izquier
distas “lunáticos” y que incurría en 
un enorme despilfarro de dinero. 
Elon Musk, el megamillonario 
que dirige el Departamento de 
Eficiencia Gubernamental, califi
có la Usaid como “una organiza
ción criminal”.

La Usaid ahora será absorbida, 
en una versión minúscula, por el 
Departamento de Estado. De los 
14,000 empleados de la Usaid so
lo quedarán unos 300, informa
ron funcionarios del gobierno de 
Trump.

Tan recientemente como en 
2022, el ahora secretario de Esta
do Marco Rubio había escrito que 
laUsaidera una herramienta clave 
para “contrarrestar la creciente in
fluencia global del Partido Comu
nista Chino”, según dio a conocer 
CNN.

¿Qué pasará ahora? Los gru
pos de defensa de la democracia 
en Venezuela, Cuba, Nicaragua y 
El Salvador dicen que todavía tie
nen la esperanza de que Rubio les 
restituya la ayuda.

Sin embargo, los dirigentes de 
estos grupos agregan que el daño 
ya está hecho, porque toda la ayu
da externa de la Usaid ha sido sus
pendida por 90 días y-con los cor
tes de personal y presupuestarios 
que se anunciaron- restablecerla 
podría tomar muchos más meses, 
sino años. ¡Maduro y sus aliados 
deben estar felices! • 

se materialice en acuerdos.
A pesar de ello, las encuestas 

siguen favoreciendo al gobierno 
nacional. Esto revela, en el fondo, 
un estado de confusión y distan- 
ciamiento entre la opinión públi
ca y los gobernantes y dirigentes 
políticos, intelectuales, hombres 
de negocios, sindicatos, universi
dades. O sea, los conglomerados 
ciudadanos con intereses o visio
nes novedosas.

La confusión resultante de lo se
ñalado se agrava con la liviandad, 
ligereza y superficialidad con que 
varios informadores tratan cues
tiones que exceden su preparación 
o simplemente simulan saber de 
qué opinan. Una gravísima confu
sión y peligro se reflejan también 
en el Poder Judicial. Állí conviven 
magistrados probos, ecuánimes 
y que se ciñen a aplicar la ley con

personajes que aspiran a desco
llar e interpretan las normas y las 
conductas que deben ser juzga
das con criterios ajenos a los cá
nones jurídicos. Por si fuera poco, 
se vanaglorian de estos desvíos, 
violando el recato con que deben 
ejercer la augusta tarea de impar
tir justicia.

Estas reflexiones están expues
tas de modo escueto y simple a fin 
de que todos las entiendan, en es
pecial los jóvenes confundidos y 
desconocedores de los valores es
tablecidos en la Constitución, que 
manda respetar la ley, el orden y 
los valores republicanos. Nuestra 
ley básica, pero superior a toda 
otra, impone conductas probas y 
ecuánimes de todos los habitantes 
de la Nación Argentina.

Y así lo deben recordar, especial
mente, quienes gobiernan. •

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITOLa ternura y el infierno de lo real
Diana Fernández Irusta

-LA NACION-

L
legué con cierto retraso, pero 
finalmente lo hice: vi Anora, 
la película del estadouniden
se Sean Baker que se estrenó el año 

pasado en el Festival de Cannes-ob
tuvo la Palma de Oro- y que desde 
ese momento me pareció un título 
prometedor.

Así que hace unos días me acer
qué a una de las salas donde toda
vía se estáproyectandoyme ocurrió 
algo que hace rato que no me venía 
sucediendo: la película me gustó in
cluso más de lo que suponía que me 
iba a gustar. Las razones podrían ser 
varias; entre ellas, algo tan simple 
como que Anora es un film vital, in

teligente, por momentos chispean
te, que abreva en elementos conoci
dos -del melodrama a ciertos pasos 
de comedia, guiños a las road movies 
y a los relatos de inmigrantes-, con 
un tempo y una mirada netamente 
contemporáneos.

Anora fue un respiro también 
porque, cuando finalmente pude 
verla, venía de leer dos textos que, 
lejos de la ficción -uno desde el psi- 
coanálisisy otro desde la historiay el 
periodismo-, analizan una época, la 
nuestra, que sin duda es fascinante, 
pero, para mi gusto, se viene mos
trando demasiado feroz.

Uno de estos textos es “El año de 

los malos”, un artículo donde el psi
coanalista Gustavo Dessal aborda, 
entre otras cosas, ciertos discursos 
que circulan en las redes y escribe: 
“No sabemos si el mundo se rompe 
o se reconfigura. La maldad vende, 
vende muy bien, porque el odio es 
una pasión mucho más contagiosa 
que el amor”.

El otro texto es la entrevista que 
Luciana Vázquez realizó, para este 
diario, al historiador Alejandro Ga
lliano. Allí se desmenuzan algunos 
puntos críticos del momento actual: 
la incertidumbre planetaria y unas 
transformaciones en la política, el 
sentido de lo global y la noción mis- 
ma de ciudadanía que anuncian 
tiempos profundamente distintos 
e impredecibles. Galliano conside
ra que la humanidad atraviesa un 
nuevo paradigma tecnológico, un 
nuevo modelo subjetivo y nuevas 
condiciones materiales (por caso, 
la crisis climática). No dramatiza, 
pero asegura: “Falta un tejido insti
tucional que gobierne eso y una nue
va hegemonía global. El camino va a 
ser largo y pedregoso”.

Desde ya, Anora no se mete con 

ninguna de estas cuestiones. No es 
un film político, ni un documental 
ni una distopía. Pero respira pre
sente. Pertenece a estos tiempos 
difíciles cuyos hilos ensayistas co
mo Dessal y Galliano intentan des
cifrar. Sin embargo, y aunque no es 
una película ingenua, se da el lujo de 
irradiar cierta liviandad luminosa. 
El núcleo de la historia es casi una 
reversión de La Cenicienta: Anora, 
una stripper veinteañera descen
diente de migrantes rusos afinca
dos en Estados Unidos, conoce aAla stripper no le tocará comer perdices cuando termine el cuento de hadas
Iván, el también veinteañero hijo 
de una familia millonaria rusa, en
viado a Nueva York a estudiar. Pero 
Iván, suerte de Peter Pan empeder
nido, se dedica al alegre dispendio 
de la fortuna familiar y a un dolce 

farnienteen medio del cual le ofrece 
a la chica -con la que puede inter
cambiar alguna que otra palabra 
en ruso- comprarle una semana 
de servicios sexuales. La semana 
es intensa, feliz, disparatada e in
cluye un casamiento en Las Vegas 
que pronto revelará los límites del 
¿enamoramiento?, y anunciará que 
a la stripper no le tocará comer per
dices cuando termine el cuento de 
hadas.

Pero atención a la carta secreta 
del relato: el personaje de Igor, otro 
migrante, una suerte de matón al 
servicio de la poderosa familia de 
Iván. El devenir de Igor no es dema
siado realista; no hay chances en el 
mundo tal cual es -hoy y siempre, 
brutal- de que alguien realice los 
gestos que Igor realiza hacia el final 
de la película. Cierto que todos en 
Anora exudan humanidad; hasta 
el atolondrado Iván resulta entra
ñable. Pero Igor expresa otra cosa: 
oxígeno, una fibra más profunda, 
la esperanza de que lo imprevisto 
también pueda venir del lado de la 
ternura. Incluso en medio del infier
no de lo real.*

Desafío Edición fotográfica Jesica Rizzo | Texto María José Rodríguez Murguiondo

TEHERÁN, IRÁN

estos de súplicay sufrimiento emanan de las personas retratadas en 
vJ este mural. Manos en posición de ruego en el caso de los dos hom
bres. Rostros con claras señales de pena y congoja en las dos mujeres y 
la niña. Hay carencia, necesidad y ausencia, hasta de colores. Frente a 
este retrato de desolación, camina una mujer con la mirada hacia el pi
so, aislada del entorno por los auriculares. Hay un detalle en su aspecto

CATALEJO
Visiblemente

VAHID SALEMI/AP 
que no sería en absoluto llamativo si no supiéramos que se desplaza por 
las calles de Teherán. En Irán, el uso del velo para las mujeres es obliga
torio y la violación de esta norma ha causado hasta muertes. Si bien el 
presidente Masoud Pezeshkian ha logrado la paralización de la ley que 
endurecía la falta del uso del velo, no por eso esta mujer no avanza en 
una actitud de desafío de la norma. Tal vez por eso la cabeza gacha y su 
falta de atención a la desazón de los que habitan el mural. •

Ariel Torres

Impresionado. Esa es la palabra. Fui 
al oculista la semana pasada. Con
troles de rutina; hacía mucho que 
no me escrutaban más allá del em
blemático panel con letras (se llama 
pantalla de optotipos).

Impresionado porque el oftalmó
logo, que es un queridísimo amigo, 
me hizo pasar por una serie de má
quinas, todas de un aspecto seme
jante para el ojo del lego, pero con 
dinámicas bien diferentes. Hasta 
la presión ocular (el aparato que la 
mide se llama tonómetro) estuve en 
terreno conocido, pero luego empe
zaron los exámenes cuya existencia 
ignoraba. Por ejemplo, fue capaz de 
medir el grosor de mis córneas con 
algo llamado microscopio especular, 
y me dio ahí una buena noticia. Lue
go, pasamos a un tomógrafo de co
herencia óptica, que mostró en una 
pantalla el perfil de mis retinas. Uno 
nove el perfil de sus retinas todos los 
días, vamos. Y lo más impresionan
te fue el tomógrafo láser, que es otra 
forma de evaluar el nervio óptico y 
que, ya en el terreno del cine de cien
cia ficción, exhibió la parte anterior 
de este nervio en 3Dy con un nivel de 
detalle que me dejó pasmado. Hay 
mucho más por decir sobre esto, pe
ro en unas pocas décadas la oftalmo
logía ha avanzado hasta niveles que 
asombran incluso al experto. No me 
lo esperaba.»
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Orlando Gill no era la primera opción para defender el arco de San Lorenzo en 2025, pero diferentes circunstancias le dieron la posibilidad y la está aprovechando prensa san lorenzo

El gigante guardián del CiclónOrlando Gill fue una grata revelación en San Lorenzo; a los 24 años, el arquero de lm95 mantuvo la valla invicta en los primeros cuatro partidos del torneo Apertura; también patea tiros libres, al estilo Chilavert
Franco Tossi
PARA LA NACION

Son pocos los centímetros del tra
vesarlo del arco de San Lorenzo que 
quedan descubiertos. Lo defiende 
un gigante que, a su vez, apoya la 
cabeza en la almohada y sueña con 
los ojos abiertos, empezando a ser 
una realidad. En un 2025 que en el 
mundo azulgrana se vio invadido 
por bombas de humo del mercado 
de pases europeo, los guantes se los 
puso uno que ya estaba en su casa. 
Orlando Daniel Gill Noldín fue uno 
de los grandes responsables para 
que el club saliera subcampeón con 

la reserva y hoy Miguel Ángel Russo 
disfruta de que sea su primera fija 
en la columna vertebral de un equi
po sólido en el torneo Apertura.

Arriba del 1,95 metro, el arquero 
paraguayo hace fácil lo difícil. Por 
supuesto, su clara virtud está a la 
hora de los centros y sus salidas 
seguras para descolgarlos, incluso 
cuando su salto termina superan
do la altura de la pelota al caer en 
sus manos. Su rostro juvenil, de 24 
años, no expone temor, sino aten
ción y estudio de lo que puede venir. 
Junto a una defensa que se consoli
da y colabora, es artífice de que San 
Lorenzo no haya perdido en las cua

tro primeras jornadas del Apertu
ra ni haya recibido goles: fue figura 
frente a Talleres con unas cinco ata- 
jadas (1-0), Gimnasia no pudo con 
centros (2-0) y ni Martínez Quarta 
ni Borja se impusieron en las únicas 
chances que tuvo River (0-0). Frente 
a Velez (0-0) puso la cara para aho
garle el grito a Braian Romero en el 
último minuto.

Su destino estaba pintado de 
azulgrana. Nació en la ciudad pa
raguaya de San Lorenzo y sus pri
meros pasos profesionales los hizo 
en el club Sportivo de aquel lugar: 
hace un año arribó a préstamo des
de allí. Con la particularidad de que 

en 2023 venía de atajar apenas en 
dos encuentros, ambos por la Copa 
de Paraguay, uno en julio y otro en 
septiembre. Y en la primera del Ci
clón recién tuvo su oportunidad en 
la última fecha de la Liga Profesio
nal 2024, en la derrota ante Tigre, a 
mediados de diciembre. Demasiado 
tiempoy muy pocos partidos profe
sionales como para hoy mostrarse 
con el aplomo, firmeza y decisión 
con los que se mueve desde el co
mienzo de la pretemporada.

Desde allí terminó siendo el ar
quero de Russo. Es cierto que el en
trenador pidió específicamente la 
llegada de un nombre de experien

cia, pero no a cualquier precio: en 
ese sentido, siempre prefirió lo que 
tenía. Y también es cierto que Fa
cundo Altamirano fue en primera 
instancia el elegido para atajar de 
titular en el primer amistoso frente 
a Nacional, de Uruguay, en Monte
video: sobre el final del primer tiem
po, debió ingresar debido a que su 
competidor se fracturó el cúbito. 
A Gill se le abrió el arco y mantu
vo el cero también en aquel partido 
(1-0). Luego, ante Peñarol (1-0) y en 
la igualdad sin goles con Indepen
diente del Valle que terminó con la 
tanda de penales ganada (desvió 
uno). Continúa en la página 2
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La urgencia de Boca y la vuelta de Villa a la BomboneraUn partido clave para elXeneize; Racing visitará a Tigre

GUL “¿Por qué no intentar seguir a Chilavert?”El arquero paraguayo se destaca en los centros pero también se anima a patear tiros libres

Boca necesita volver al triunfo 
esta noche, cuando reciba a In
dependiente Rivadavia de Men
doza en la Bombonera, por la 
5o fecha del torneo Apertura. El 
equipo de Fernando Gago viene 
de perder ante Racing en el clá
sico 2-0 y además con un rendi
miento bastante flojo.

Más allá de las rotaciones en los 
nombres, que seguirían, Gago ne
cesita empezar a encontrar cer
tezas de cara al debut en la Copa 
Libertadores, previsto dentro de 
una semana. Será la vuelta de Se
bastián Villa a la Bombonera, lue
go de irse mal del club xeneize.

Racing, envalentonado tras el 
triunfo ante el Xeneize, visitará a 
un Tigre que ganó los dos parti
dos que disputó como locai en el 
certamen (VélezyUnión).*

Jalen Hurts, el héroe de Philadelphia Eagles apUn arrollador cambio de mando en el Super Bowl Philadelphia se consagró con un estelar Jalen Hurts, ante la debacle de Patrick Mahomes
Viene de tapa

¿Antes? Los nombres ruti
lantes que estuvieron “cerca” de 
arribar, atentando contra la con
tinuidad del paraguayo. Protago
nistas que San Lorenzo no fue a 
buscar, pero que sí fueron ofre
cidos por sus valores accesibles 
de contrato, según le contaron a 
la nación durante esos días desde 
la directiva. Aunque el entusias
mo era grande, el técnico fue a 
contramano. Primero apareció 
el neerlandés Andries Noppert, 
el arquero que estuvo presente y 
perdió en la definición por pena
les ante la Argentina en el Mun
dial de Qatar. El técnico entendía 
que no era un momento para un 
arquero que no hablara español 
o, si lo hablaba, tampoco era indi
cado pagar el experimento de la 
seducción europea. Por eso tam
bién le bajó el pulgar al francés 
Benjamin Lecomte, que estuvo 
un pequeño tiempo en Atlético 
Madrid y Espanyol de Barcelona. 
El costarricense Keylor Navas sí 
generó la aceptación de Russo, 
pero la ecuación era lógica: a más 
jerarquía, mayor valor. Newell’s 
ofreció más dinero y se lo quedó.

Cualquiera de ellos que hubie
se llegado, complicaba a Gill: en 
el club no querían utilizar dos cu
pos de extranjeros en un puesto 
como el de arquero. Por lo tanto, 
pese a la lesión de Altamirano, 
Orlando se iba a ver perjudicado. 
De mínima, no jugaría y lo que 
se está viendo en este comienzo 
quedaría postergado.

Finalmente, se convencieron 
todos de que no había que bus
car más. Era el arquero, a partir 
de la tranquilidad que irradió en 
los amistosos. Entonces, gasta
ron US$ 500.000 para ejecutar la 
opción de compra por la mitad 
del pase: y firmó contrato hasta 
fines de 2027. “Tomamos la de
cisión de apostar por Orlando. Es 
un arquero joven, que trajimos... 
Lo trajeyo de la segunda división 
de Paraguay. Es interesante para 
San Lorenzo, en este momento 
donde tiene que haber un fuerte 
ajuste presupuestario y se debe 
apostar por los valores juveniles 
o que trajimos. Es un arquero 

interesante”, sacó pecho el pre
sidente de la entidad, Marcelo 
Moretti tras acordar el nuevo 
convenio.

Hay una particularidad en Gill 
quepocossaben,ya que en el gran 
campeonato que hizo la reserva 
no lo exhibió y quedó atesorado 
en su tierra. Su zurda, además de 
sacar muy fuerte desde el arco, 
sabe ejecutar tiros libres. Suena 
familiar en el fútbol argentino: 
alguna vez hubo un José Luis 
Félix Chilavert, que San Lorenzo 
fue a buscar en 1985 tras jugar en 
Sportivo Luqueño y Guaraní, y lo 
vendió tres años después. No tuvo 
la trascendencia que sí en Vélez, 
pero dejó un recuerdo.

“Suelo patear en las prácticas. 
Pateaba mucho en Paraguay. 
Tengo cuatro goles, dos de tiro 
libre y dos de penal. La verdad 
es que me comentaron mucho el 
paso de Chilavert en la Argentina. 
¿Por qué no intentar seguirlo? 
Estaría lindo también”, se desa
fió hace unos días, en diálogo con 
la radio de ABC Deportes, medio 
de su país.

Cuando Chilavert se retiró 
(2004), Orlando Gill había cum
plido apenas su cuarto año de vi
da. A su vez, “Chila” medía unos 
diez centímetros menos que la 
actual gigantez del que sueña con 
dejar una huella similar. Claro es
tá que no fue su referente, aun
que los comentarios y compara
ciones que le llegaron debido a su 
cualidad de colocar la pelota en el 
ángulo desde media distancia le 
alteraron sus modelos a seguir y 
el ídolo paraguayo pasó a ser una 
inspiración.

Debe ir paso a paso y su pri
mera función es atajar como lo 
está haciendo, pero por qué no 
proyectar en que su zurda pue
da revivir a aquel Chilavert que 
deslumbró al fútbol argentino. 
Todavía no lo hizo en el Ciclón, 
pero ya se animará.

El San Lorenzo de Russo empe
zó a cambiar la cara de atrás para 
adelante: aún no cayó y se sostie
ne en las sobrias manos de Gill, 
que expone sus condiciones para 
transformarse en un pilar y ser 
una promesa para Paraguay. •

Boca 
(4-2-3-1)Agustín Marchesín; Luis Advín- cula, Rodrigo Battaglia, Ayrton Costa y Lautaro Blanco; Williams Alarcón y Camilo Rey Domenech; Brian Aguirre, Alan Velasco y Exequiel Zeballos; Edinson Cavani Entrenador: Fernando Gago
Independiente Rivadavia 
(4-3-3)Ezequiel Centurión; Mauro Peini- pil, Iván Villalba, Sheyko Studer y Luciano Gómez; Mauricio Cardillo, Tomás Bottari y Maximiliano Amarfil; Luis Sequeira; Victorio Ramis y Sebastián Villa

Entrenador: Alfredo Berti
Árbitro: Facundo Tello
Estadio: Boca

(4-2-3-1)Felipe Zenobio; Martín Ortega,Joaquin Laso, Nehuén Paz y Nahuel Banegas; Santiago González y Lorenzo Scipioni; Jabes Sarale- gui, Julián López y Héctor Fértoli; Ignacio Russo
Entrenador: Diego Dabove
RctínfiL
(3-4-3)Gabriel Arias; Germán Conti, Nazareno Colombo y Santiago Quirós; Facundo Mura, Martín Barrios, Matías Zaracho e Ignacio Rodríguez; Santiago Solari, Adrián Balboa y Maximiliano Salas 

Entrenador: Gustavo Costas 
Árbitro: Fernando Echenique 
Estadio: Tigre
Z~X BARRACAS | C. CÓRDOBA 
( y Árbitro: Leandro Rey Hilfer 
K— 17=45 TV: TNT Sports

Z"X ESTUDIANTES | BANFIELD
( J Árbitro: Sebastián Zunino 
—' 20 TV: ESPN Premium

Z~X BELGRANO | ALDOSIVI 
( r j Árbitro: Luis Lobo Medina 

22:15 TV: ESPN Premium 

En una de las victorias más im
pactantes que se recuerden en la 
historia de la NFL, Philadelphia 
arrolló por 40-22 en el Super 
Bowl a Kansas City, equipo que 
perseguía en Nueva Orleans un 
tercer título consecutivo, algo 
que nadie ha conseguido todavía. 
Y no hubo primera vez, porque 
los Eagles se impusieron de una 
manera contundente.

El quarterback Patrick Maho
mes, que aspiraba a igualar las 
cuatro coronas del mítico Joe 
Montana, ofreció la versión más 
errática de su carrera frente a la 
poderosa defensa de los Eagles, 
que se tomaron una dulce re
vancha de la derrota de 2023 en 
la final del fútbol americano ante 
sus antiguos verdugos. La deba
cle de los Chiefs, que llegaron a 
estar 0-34, fue un duro golpe pa
ra la dinastía que lideran Maho
mes y Travis Kelce, que volvió a 
ser alentado desde las gradas del 
Caesars Superdome por su pare
ja, la superestrella Taylor Swift

Para los Eagles fue la segun
da corona, después de la alzada 
en 2018, pero se trató además de 
la revancha de Jalen Hurts, el 
quarterback que no había podi
do evitar la derrota en 2023 pese 
a una actuación heroica. Ahora, 
superó firmemente a Mahomes. 
“Pude usar aquella experiencia y 
aprender, de lo bueno y lo malo”, 
declaró Hurts, que recalcó que 
“la defensa gana campeonatos”.

Más allá de las múltiples atrac
ciones exteriores que tuvo el Su
per Bowl, la mayor sorpresa fue 
el colapso de los Chiefs, férreos 
dominadores de la NFL en esta 
década. Los Eagles dejaron en 
claro que estaban dispuestos a 
arrasar cuando Hurts, tras un 
preciso pase de 27yardas a Jahan 
Dotson, se encargó él mismo del 
primer touchdown de una yarda. 
Del otro lado, a Kelce se le esca
paban de las manos varios pases 
de Mahomes. El quarterback que 
estaba llamado a hacer historia, 
fue derribado dos veces y come
tió un grueso error en un intento 
de pase interceptado por el no
vato Cooper De Jean, que voló 38 
yardas para anotar otro touch

down. La pesadilla se agravó a 
dos minutos del descanso, con 
otra devastadora intercepción a 
Mahomes a sólo 14 yardas de su 
propia zona de anotación. Hurts 
habilitó al receptor A.J. Brown 
para que Philadelphia se fuera 
al vestuario con una asombrosa 
distancia de 24-0.

En la historia del Super Bowl, 
únicamente un quartebackhabía 
levantado una desventaja mayor, 
y fue Tom Brady, anoche presen
te en Nueva Orleans pero como 
analista para la cadena Fox.

Entre la multitud de invitados 
de lujo sobresalió Donald Trump, 
primer presidente estadouni
dense en ejercicio que asistió a 
un Super Bowl y al que la mayo
ría de los espectadores aplaudió 
al ser enfocado en las pantallas 
gigantes. El mandatario repu
blicano, que ha mantenido una 
relación tensa con la NFL, tuvo 
un encuentro con familiares de 
las víctimas del atentado del 1° de 
enero en Nueva Orleans, donde 
14 personas murieron en un atro
pello masivo durante la celebra
ción de Año Nuevo. “Pensé que 
sería algo bueno para el país que 
el presidente estuviera en el jue
go”, dijo Trump en una entrevis
ta con Fox, en la que daba como 
favoritos al triunfo a los Chiefs. 
“Cuando un quarterback gana 
tanto como él ha ganado, tengo 
que ir con Kansas City”, opinó 
Trump sobre Mahomes.

El gran espectáculo del depor
te estadounidense tampoco se lo 
perdió Lionel Messi que, menos 
de 24 horas después de disputar 
un amistoso para Inter Miami en 
Honduras, disfrutó en la tribuna 
junto a Luis Suárez, Jordi Alba y 
Sergio Busquets.

El tradicional concierto del 
intermedio estuvo a cargo del 
rapero Kendrick Lamar, que no 
sólo tuvo la colaboración anun
ciada de la cantante SZA, sino 
también de la legendaria tenista 
Serena Williams, que lució pasos 
de baile sobre el escenario. Y en 
otra aparición inesperada, Lady 
Gaga actuó antes del juego en la 
popular Bourbon Street de Nue
va Orleans.*
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uan Manuel Cerúndolo 
provocó un cimbronazo 
en el circuito grande du
rante las primeras sema
nas de 2021, con 19 años 
y tres meses. Antes de 
jugar la clasificación del 

torneo de Córdoba no poseía par
tidos ATP, sin embargo, logró ocho 
triunfos consecutivos -los tres de la 
qualy y cinco del main draw- y se 
transformó en el primer argentino 
en ganar un trofeo en su debut en 
el ATP Tour, el quinto campeón de 
menor ranking (335°) de la historia 
y la raqueta nacional más joven en 
lograr un título desde Guillermo 
Coria (19) en 2001.

Una suerte de “Hannibal Lecter” 
del tenis, que “les come el cerebro 
a los rivales”, como describió, con 
una sonrisa, su papá Alejandro Toto 
Cerúndolo, haciendo una divertida 
comparación con el personaje de 
ficción creado por el novelista Tho
mas Harris. Sin gritar ni romper ra
quetas, el zurdo siguió madurando. 
En mayo de ese año ganó su primer 
Challenger, en Roma. Y en octubre 
de esa mágica temporada se convir
tió en el primer jugador argentino 
en llegar al top 100 con menos de 
20 años después de quince tempo
radas (el último en lograrlo había 
sido Juan Martín del Potro).

Juanma pudo llegar hasta el top 
80 (79°, en enero de 2022), alcanzó 
la tercera ronda del Masters1000de
Miami 2022 (se destacó un éxito an
te el sudafricano Kevin Anderson) 
y ganó nueve títulos más en el Cha
llenger Tour, la segunda división 
del profesionalismo. Sin embargo, 
la evolución del menor de los her
manos Cerúndolo (además, Fran
cisco, de 26 años, y Constanza, de 
24) se detuvo por problemas físicos. 
La máxima exigencia en el tour lo 
llevó a un extremo para el que, qui
zás, todavía no estaba del todo pre
parado. “Tengo un sobrehueso en la 
cadera, algo que genera un bloqueo 
en la zona en cierto punto. Cada vez 
que se me traba, cuando juego a al
ta intensidad, el psoas, un músculo 
tensor de la zona, se tensa de más 
para proteger la cadera y se rompe”, 
explicó el propio Juan Manuel. In
terrumpió giras, empezó a visitar 
médicos, se angustió.

Enamorado del tenis desde chi
co (fue campeón del prestigioso 
Orange Bowl en Sub 12 en 2013 y N° 
9 mundial en juniors en 2018), por 
primera vez comenzó a replantear
se situaciones tenísticas por su esti
lo de juego clásico para la superficie 
de polvo de ladrillo. Incluso, escu
chó críticas maliciosas por ese mo
tivo. Pero, apasionado y prudente al 
mismo tiempo, siguió adelante, in
tentando estar sano (en primer lu
gar) e incorporando nuevos golpes 
y estrategias. Respetado y querido, 
el mundo de las raquetas hizo fuer
za para verlo bien. Por eso muchos 
se alegraron este domingo cuando 
el actual 139° entró en el main draw 
del ATP de Buenos Aires, al veneer 
en la segunda ronda de la clasifica
ción a Sumit Nagai (India) por 3-6, 
7-6 (7-5), l-0y retiro. Hoy, a las 13.30, 
en el court 2, por la primera ronda 
del cuadro principal, su rival será 
Román Burruchaga, que también 
superó la qualy (en este caso, por 
primera vez).

Una “crítica” muy cercana
Durante el fin de semana, su her

mano Francisco, 28° del tour y uno 
de los favoritos de la 258 edición del 
Argentina Open, asistió a una rue
da de prensa y se explayó con una 
declaración muy sincera y humana 
sobre Juanma, con gran afecto, algo 
de preocupación, pero también ilu
sión. “Creo que soy el primero que 
le gustaría que esté en el top 100,

Juanma Cerúndolo disfruta del ATP de Buenos Aires, a cinco cuadras de su casa sergio llamera i arg. open

Juan Manuel Cerúndolo“Tenía un juego antiguo y tuve que adaptarme”En 2021 irrumpió con el título en Córdoba y se perfilaba como la gran esperanza argentina; las lesiones minaron su confianza y ahora busca reinsertarse en el circuito

jugando torneos de ATP y compar
tiendo más semanas conmigo. Pero 
es un deporte que más allá del tenis 
y del físico es mental. Podés estar 
jugando increíble, pero si no estás 
bien mentalmente, si no tenés con
fianza, se hace difícil jugar. A él, al 
pasar por muchas lesiones, se le hi
zo cuesta arriba el hecho de jugar 
poco, de tener poco ritmo, cual
quier dolor le molestaba, se sentía 
incómodo. A los 19 años estaba 70 
y pico (del ranking), capaz que no 
con el tenis que se juega ahora, pero 
estaba ahí. En el tenis nadie te rega
la nada y te lo tenés que ganar solo. 
Se lesionó mucho. Recibió muchas 
críticas de su tenis, de la manera 
en la que jugaba, capaz que a él eso 
lo golpeó, hizo cambios y no era la 
manera de jugar. Al fin y al cabo, es 
todo un proceso: si tenés un esque
ma de juego y tenés que cambiarlo, 
lleva tiempo, no lo vas a cambiar de 
un día para el otro y creo que a él lo 
que le pasó es un poco eso. Se metió 
muy rápido, quizás físicamente no 
estaba a la altura de ese momento,

Texto Sebastián Torok

entonces tuvo que ponerse... vinie
ron las lesiones, tuvo que adaptar 
un poco su juego y hoy creo que ya 
está más armado, sólo tiene que ga
nar más partidos, creérsela un poco 
más y creer en ese nuevo tenis que 
está usando, porque es difícil hacer 
un cambio grande en un estilo de 
juego”, sentenció Francisco.

“Sí... la declaración suena fuerte 
para el afuera, pero puertas adentro 
no tanto, porque con él tenemos una 
gran relación, hablamos un mon
tón y me lo ha dicho muchas veces. 
Está bueno tener un hermano pa
ra compartir el circuito y siempre 
queremos que al otro le vaya muy 
bien. Siempre nos apoyamos en el 
tenis, en todo... Los dos tiramos pa
ra adelante, nos aconsejamos para 
ir superándonos”, le cuenta Juan
ma Cerúndolo a la nación, conscien
te del ruido (en el buen sentido de la 
palabra) que tuvieron las palabras 
de Fran. “Fran es impulsivo, demos
trativo, calentón, demuestra las co
sas hacia afuera, te manda al diablo 
y viene y te da un abrazo. Juanma es 

la antítesis: tranquilo, sereno, frío, 
calculador, incapaz de tener un 
arrebato”, retrató hace unos años, 
en la nación, María Luz Rodríguez, 
la mamá de los chicos.
-¿Sentís que conseguiste metas 
muy rápido en el tour para las 
que todavía no estabas tan pre
parado?
-Y... puede ser, pero son cosas que 
llegan. Después siempre supe que 
iba a tener una adaptación. Des
pués de ganar el torneo de Córdoba 
nunca dije: Ahora ya está, ya me 
meto’. Siempre hay torneos en los 
que uno pega el zarpazo, pero uno 
se tiene que aggiornar al nivel. No 
es lo mismo jugar una semana bien 
que hacerlo durante todo un año, 
no es lo mismo jugar un ATP que 
hacerlo durante doce meses. Y bue
no, el físico me lo cobró un poco en 
ese momento, no estaba prepara
do físicamente ni entrenado como 
estoy hoy, es la verdad, entonces en 
ese momento me costó. Y tenística- 
mente tenía que mejorar mucho. 
Fue como una combinación: entre 

que el físico no ayudó y faltaba un 
poquito de tenis, se hizo una rueda 
de problemas. Era todo el día solu
cionando, solucionando... y no fue 
fácil. Ahora estoy mejor, en un buen 
momento, tratando de seguir mejo
rando e intentando meterme.
-Hoy se te nota disfrutando de 
nuevo: ¿cómo lidiaste con los ma
los momentos?
-En ese momento no es fácil estar. 
Hay que vivirlo. Hay cosas de las que 
uno se agarra y en base a eso vas sa
liendo. Hubo un montón de perso
nas que me ayudaron... mi equipo, 
amigos, familia. Creo que hay que 
relajarse y no dramatizar tanto, 
simplemente aceptar las cosas que 
hay, porque generalmente pueden 
ser más simples cuando uno las 
desglosa, vivirlas y estar tranquilo. 
La carrera es larga, tengo años por 
jugar y no tengo que apurarme, por
que en algún momento llegará.
-Sos una persona muy pensan
te, una característica que, a ve
ces, en el tenis puede no ayudar 
tanto. ¿Tuviste ansiedad en estos 
tiempos?
-Sí, pensar mucho es bueno para 
algunas cosas y malo para otras. Te 
juega en contra cuando pensás de 
másy tejuega la ansiedad; me ha pa
sado de que me agarre ese estado al 
ponerme a pensar muchas cosas y 
fue para peor. Cuando pensás, pero 
lo hacés como algo positivo, siendo 
consciente de que es para analizar 
las cosas y poner foco en algo, está 
bueno y me sirve. Hay etapas. La 
ansiedad no sirve y hay que sacar 
esos pensamientos. Pero cuando 
actúa como un apoyo extra, estar 
al tanto de las situaciones que me 
pasan, me gusta.
-Desde hace tiempo se advier
ten intentos de cambios en tu 
estilo de juego, siendo más agre
sivo que defensivo.
-Sí, tenía un juego más antiguo 
cuando hoy, en realidad, se juega 
muy rápido, muy por abajo, muy 
físico. Por ahí el tenis que sigo te
niendo, pero que estoy modificando 
y que tenía hace unos años, no era 
tan eficiente para el tenis de hoy y 
tuve que adaptarme sin perder mi 
ADN, que lo tendré siempre. Mi 
forma de jugar será la de siempre 
y me ha servido en muchos casos, 
pero sí hay que agregar cosas, es 
importante tener herramientas 
cuando no puedo hacer el juego 
que me encanta a mí. Hay que tener 
otras herramientas para salir, como 
sacar más fuerte o jugar por abajo 
más fuerte o subir a la red, tirar slice 
o hacer otras cosas más agresivas 
que quizás antes no tenía.
-Con ese estilo de juego te des
tacaste como junior y hasta ga
naste un ATP. ¿Es difícil dejar a 
un lado la vanidad y aceptar que 
debés cambiar?
-Creo que no, eso nunca me lo dije 
internamente, porque, por ejem
plo, crecí viendo a Federer, Nadal 
y Djokovic, los tres mejores de la 
historia, y siempre cambiaron co
sas, aunque sean pequeños detalles. 
Hoy tenés a Alcaraz y a Sinner que 
modifican su saque y todo el tiem
po están buscando mejorar. Eso te 
marca que no te podés quedar para 
siempre en el mismo lugar. Hay que 
buscar mejoras. Porque también 
llega un momento en el que los riva
les te conocen, saben cómo jugarte y 
cuáles son tus debilidades. Hay que 
renovarse, siempre. Hoy me siento 
bien, contento, jugando este torneo, 
uno de mis favoritos, a cinco cua
dras de mi casa, cerca del parque 
en el que paseamos a nuestro pe
rro (Milos). Vengo caminando, me 
siento cómodo y tranquilo. Siento 
una energía extra. ¿Qué espero de 
acá en más? Ser lo más competitivo 
posible todo el año. •
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Milton Delgado, de Boca, figura argentina, ante el colombiano Andy Batioja afp

1 Argentina
(3-4-1-2)Jeremías Martinet (6); Valente Pierani (6); Tobías Ramírez(5), Juan Giménez (5); Dylan Gorosito (5), Milton Delgado (7), Valentín Acuña (6), Julio Soler (6); Claudio Echeverri (6); Maher Carrizo A (5), Santiago Hidalgo (5).
DT: Diego Plácente.
O Colombia

(4-3-3)Jordan García (6); Carlos Sarabia (5), Simón García (5), Yeimar Mosquera (7), Luis Rentería (5); Kener González (5), Julián Bazán (5), Juan Arizala A (5); Andy Batioja (6), Neyser Villarreal (5), Oscar Perea (5).
DT: César Torres.
Cambios. 2T: 15m, Franco Mas- tantuono (6) por Carrizo (A); 22, Alejandro Villarreal (5) por Perea (C); 32, lan Subiabre por Echeverri (A); 34, Luis Landazuri por Arizala (C); 40, John Monta- ño por N. Villarreal y Jordan Barrera por Batioja (C); 46, Mariano Gerez por Acuña (A).
Gol; 41, lan Subiabre (A).
Árbitro: Andrea Colombo, de Italia (bien, 6).

Colapinto, los rumores y... ¿un regreso a Williams?
Los pasos de Franco Colapinto 
en la F. 1 son magnéticos para los 
argentinos. El desembarco del 
piloto de 21 años en Alpine, tras 
un gran impacto en Williams, no 
garantiza que se suba a un mono
plaza, porque es piloto de reser
va. Pero circulan una infinidad 
de rumores... James Vowles, el 
jefe del equipo de Williams, po
tenció la idea de que la relación 
con el pilarense no terminó. “Te
nemos dos grandes pilotos en los 
próximos dos años. Pero no es un 
adiós para él, seguirá con noso
tros en el período venidero, así 
que para mí, también es una in
versión en el futuro”, dijo.

El medio especializado Crash 
agregó: “Los comentarios de 
Vowles implican que Williams 
llamaría a Colapinto después de 
dos temporadas si no le han dado 
un asiento en Alpine, y el equipo 
británico necesita un piloto”. •De potrero. Subiabre, con una gambeta, metió al Sub 20 en el MundialLa selección le ganó un durísimo partido a Colombia por 1 a 0, con un tanto a 4 minutos del final; ahora, definirá el título con Brasil

Leandro Contento
PARA LA NACION

La denominación “la nuestra” es 
tan vieja como el fútbol en nues
tro país. Los hermanos Brown, 
figuras de aquel mítico Alumni 
multicampeón en el amateuris- 
mo, ya hablan sobre eso y a fina
les de la década del 20 el periodista 
Ricardo Lorenzo Rodríguez, más 
conocido como Borocotó, patentó 
aquel concepto en un artículo que 
no pierde vigencia con el paso de 
los años. La gambeta, la pausa, la 
pared, el engaño, el toco y me voy, 
esa marca registrada que acom
pañó a los equipos argentinos a 
Ío largo de su historia floreció en 
los últimos minutos del partido 
ante Colombia para darle al con
junto de Diego Plácente el pasaje 
al Mundial Sub 20 y la posibilidad 
de definir al campeón del Sudame
ricano este mismo jueves, en un 
mano a mano ante Brasil.

Cuando el partido se moría, lan 
Subiabre, el chico surgido de la 
cantera de River, desparramó a 
dos rivales con un magnífico pie 
a pie y la colgó de un ángulo para 
desatar el festejo en Venezuela y 
cumplir el primero de los dos obje
tivos trazados por el equipo. Aho
ra Argentina es líder con 9 puntos 
y en la próxima fecha enfrentará a 
la Verdeamarela, el otro líder, con 
el objetivo de hacer cartón lleno y 
levantar el trofeo en Venezuela.

El equipo que obtenga los tres 
puntos se coronará campeón, ya 

que en caso de igualdad de pun
tos (ninguna otra selección puede 
alcanzarlos en la cima), el primer 
criterio de desempate no será la 
diferencia de gol sino el resultado 
del enfrentamiento entre ambos. 
Sí, un nuevo final para el infarto.

La Argentina debió batallar 
mucho para conseguir la clasifi
cación. La baja de Agustín Rubcr- 
to -sufrió la rotura del ligamento 
colateral interno de la rodilla iz
quierda-y el promedio de altura 
del rival (el más alto, con 1,81 me
tro) modificaron el parado táctico 
argentino: tres atrás (Pierani, de 
1,88; Giménez, de 1,87; y Ramírez, 
de 1,85); cuatro en el medio, con 
Gorosito y Soler haciendo el ida 
y vuelta por la banda; Echeverri 
de enganche y la dupla Carrizo- 
Hidalgo, ejerciendo presión en la 
salida y trazando diagonales a es
paldas de los laterales.

Las chances más claras las gene
ró Colombia, que tuvo un cabeza
zo cruzado de Mosquera que salió 
apenas desviado y un par de rema
tes de Neyser Villarreal, la estrella 
de Millonarios que es el máximo 
anotador del Sudamericano, que 
pasaron cerquita del palo.

En el segundo tiempo los dos 
equipos sintieron el cansancio (la 
temperatura en Caracas osciló los 
25® grados, con un 75% de hume
dad) y el ritmo de juego decayó. 
Echeverri no estaba en su noche y 
Plácente buscó un cambio de efec
to con la salida del Diablitoy la en
trada de Subiabre, el chubutense 

de 18 años que es nieto de un ex
boxeador e hijo de un exfutbolista 
profesional y que parece decidido 
a escribir su propia historia.

Subiabre se paró de extremo por 
la izquierda y en su único remate 
al arco le dio a la Argentina el bo
leto para la Copa del Mundo. El de
lantero que suma cuatro partidos 
en la Primera de River y que es se
guido de cerca por el Villarreal de 
España -club en el que realizó una 
prueba cuando tenía 11 años- cap
turó un rebote en el área y con un 
quiebre de cintura se hizo el espa
cio justo para rematar de derecha 
junto a un palo desde la puerta del 
área chica. Siendo zurdo, definió 
de derecha. Y convirtió un gol que 
marcará sin dudas su carrera.

La Argentina salió a la cancha 
sabiendo que un empate frente 
a Colombia le aseguraba virtual
mente el boleto para el Mundial, 
pero que un triunfo lo depositaba 
en la Copa del Mundo y le permitía 
ademásjugarse el título ante Brasil 
pese a que luego del clásico cerrará 
su participación ante Paraguay. El 
único resultado que dejará abierto 
el Sudamericano es un empate con 
la Verdeamarela, donde entonces 
sí regirá la diferencia de gol o, en su 
defecto, la cantidad de gritos a favor 
en la fase final de la competencia. 
Pero ese será otro cantar. Lo increí
ble del caso es que Argentina debu
tó en el torneo con un histórico 6-0 
sobre Brasil, pero ese resultado no 
será tenido en cuenta a la hora de 
dirimir al campeón.

Estadio: Nacional Brígido Iriarte.
Las cifras

LAS POSICIONES
EQUIPO Pts. J G E P GF GC D

Brasil 9 3 3 3 0 5 1 +4~

Argentina 93320 7 4 +3
Colombia 3 3 1 0 2 4 2 +2~

Paraguay 33102 3 7 -4
Uruguay 0 2 0 0 2 3 5 -2
Chile 02002 2 4-2

PRÓXIMA FECHA (13-2)
Paraguay vs.Uruguay (17) 

_______Colombia vs.Chile (19.30)______
Argentinavs.Brasil (22)

No hay que quitarle mérito a este 
buen seleccionado de Plácente. En 
2023, la Sub 20 de Javier Maschera
no quedó afuera del Sudamerica
no en la zona de grupos y terminó 
clasificándose al Mundial luego de 
que la FIFA decidiera quitarle la or
ganización del torneo a Indonesia 
y eligiera a la Argentina como país 
anfitrión. En la Copa, equipo cayó 
con Nigeria en octavos de final y 
consumó un nuevo y estrepitoso 
fracaso. Este proceso también te
nía a Mascherano como líder, pero 
se marchó a Inter Miami. Así fue 
que Plácente le dio continuidad a 
la camada con la que ya había dis
putado el Sudamericano Sub 17, y 
con la que se metió en la semifinal 
del Mundial de la categoría.

Además, la mayoría de los 
jugadores participaron tam
bién en el torneo de LAlcudia 
del año pasado, también bajo 
el mando del exlateral de River. 
Si bien el equipo padeció de más 
ante rivales de menor valía, lo cier
to es que fue superior a la mayoría 
de sus rivales y contó además con 
figuras clave como Echeverri (go
leador con cinco tantos) y Maher 
Carrizo (dos gritos y tres asisten
cias); tiene la valla menos vencida 
del certamen (cinco en siete par
tidos) y un nivel parejo entre titu
lares y suplentes. Sin darse nunca 
por vencido y respetando a rajata
bla el ADN albiceleste, Argentina 
ya está en el Mundial. Y el futuro, 
pase lo que pase ante Brasil, vuelve 
a asomar venturoso. •

La guía 
de TV

Fútbol
TORNEO APERTURA 2025 
17.45 » Barracas Central us.
Central Córdoba. TNT Sports (CV124 HD - DTV 603/1603 HD - TC112/1018 HD - SC 423/140 HD) 
20 » Boca vs. Independiente 
Rivadavia. TNT Sports (CV 124 HD - DTV603/1603 HD - TC 112/1018 HD - SC 423/140 HD) 
20 » Estudiantes vs. Banfield. ESPN Premium (CV 123 HD - DTV 604/1604 HD - TC 111/1017 HD - SC 102/130 HD)
22.15 » Tigre vs. Racing. ESPN Premium (CV 123 HD - DTV 604/1604 HD - TC 111/1017 HD - SC 102/130 HD)
22.15 » Belgrano vs. Aldosivi.TNT Sports (CV 124 HD - DTV 603/1603 HD - TC 112/1018 HD - SC 423/140 HD)
CHAMPIONS LEAGUE

14.45» Brest vs.PSG. ESPN(CV 24/103 HD - DTV 1621 HD)
17» Juventus vs. PSV. ESPN 2 (CV 23/102 HD- DTV 1622 HD)
17 » Manchester City vs. Real 
Madrid. ESPN (CV 24/103 HD - DTV 1621 HD)
17 » Sporting Lisboa vs.
Borussia Dortmund. Fox Sports (CV 25/106 HD - DTV 1605 HD)
COPA LIBERTADORES

21.30 » Defensor Sporting vs.
Monagos. La primera rueda, partido de vuelta. Fox Sports 2 (CV 26/107 HD - DTV 1608 HD)

Tenis
EL ATP DE BUENOS AIRES

13.30 y 18.30 » La primera 
rueda. TvC Sports (CV 22/101 HD-DTV 1629 HD)

Básquetbol
CHAMPIONS LEAGUE AMERICAS

21.20 » Boca vs. Toros de
Chiriquí. Dsports2 (612/1612 HD)
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espectáculos
Edición a cargo de Franco Varise www.lanacion.com/espectaculos G @LNespectaculos G Facebook.com/lanacion H espectaculos@lanacionLos dardos envenenados de Kendrick Lamar en su show del Super Bowl
música. El actor Samuel L. Jackson hizo de maestro de ceremonias disfrazado del Tío Sam; hubo críticas a la política (Donald Trump estuvo presente) y a su colega, el rapero Drake i páginas "Este es el lugar donde quería estar", dice santiago filipuzzi

Con una puesta a la altura del espectáculo, Lamar no ahorró ironías y mensajes directos AP

Maximiliano Montenegro: “Hay gente ávida de que la saquen de la grieta”El periodista económico habla de su llegada a LN+ al frente de Hora 23, el programa que cierra el día
Texto Marcelo Stiletano

££ I ] ste es el lugar 
I_ i donde quería es-
1* tar”, dice Maxi- 

J__ I miliano Monte
negro poco después de vivir 
sus primeras experiencias al 
frente de Hora 23, el progra
ma que cierra cada jornada 
informativa en la nueva pro
gramación de LANACION+. Con 
su reconocida experiencia en 
el manejo de la información y 
el análisis de los temas econó
micos y una amplia trayecto
ria en el periodismo gráfico y 
televisivo, Montenegro llega 
a una franja horaria que ya 
conoce, pero que en este mo
mento de su carrera y del país 
a la vez destaca como ideal 
para hacer el balance del día 
y anticipar todo lo que viene 
en términos de agenda.

“En la nación hay excelentes 
profesionales, un equipo de 
producción fantásticoy sobre 
todo hay diversidad, algo im
portantísimo en este momen
to. Podemos tener diferencias 
desde el punto de vista ideo
lógico, pero lo que siempre se 
prioriza es el trabajo perio
dístico”, señala Montenegro 
en una conversación mano a 
mano realizada en la Redac
ción del diario.

Cada noche, en Hora 23, 
Montenegro analiza e inter
preta la información eco
nómica (su especialidad) 
y la política junto a Pablo 
Fernández Blanco, Esteban 
Lafuente, Delfina Galarza, 
Cecilia Devanna y Hugo Mac- 
chiavelli. También se suma a 
las 20 a la mesa que condu
ce Luis Majul aportando su 

mirada sobre la economía.
De entrada, Montenegro 

se pronuncia en contra del 
llamado “sesgo de confirma
ción”. Prefiere, en cambio, 
que la reflexión sobre la ac
tualidad que propone en su 
programa atraviese la mirada 
del televidente. “Que sea algo 
transversal en vez de aplaudir 
al conductor que dice solo lo 
que uno piensa. El periodis
mo es otra cosa. Es aportarle 
a gente que no piensa como 
uno información, análisis y 
perspectiva que permita en
riquecer la visión. Hay parte 
del círculo rojo, de la dirigen
cia política y del empresaria- 
do que lo entiende, y también 
el ciudadano común, sea 
profesional o no. Yo creo que 
hay mucha gente ávida de in
formación que la saque de la 
grieta o de un mensaje ya em
paquetado”, afirma.
-¿Dónde se origina ese ses
go? ¿Nace en los medios o 
en la propia sociedad?
-Es una tendencia mundial. 
Lo cuenta Giuliano Da Empoli 
en Los ingenieros del caos, un 
libro que leí hace poco.
-Del mismo autor de otro 
best seller de la política ac
tual, El mago del Kremlin.
-Exactamente. Habla de la 
militancia en las redes, de la 
idea de un partido que surge 
por fuera de las estructuras 
políticas tradicionales y que 
tiene una verticalidad abso
luta. El que se mueve un milí
metro es expulsado y los que 
opinan o critican son atosiga
dos o insultados en las redes. 
Continúa en la página 2

http://www.lanacion.com/espectaculos
Facebook.com/lanacion
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"Siempre me sorprendía con su pensamiento lateral y su manera distinta de encarar las cosas", dice sobre Lanata SANTIAGO FILIPUZZI

Viene de tapa
Lo vimos en los Estados Unidos con 
Trump, en Brasil con Bolsonaro, en 
Europay ahora enla Argentina. Pe
ro también creo que la sociedad ar
gentina va por otro lado.
-¿Porqué?
-Porque le dio un mandato a Milei 
con votos llegados de todos lados. 
Fíjate que le había dado un manda
to a Alberto Fernández, que fraca
só. Y antes a Macri y a Cristina, que 
también fracasaron. Yo veo mucho 
menos fanatismo en el 55% que 
apoya a Milei de lo que transmite 
el núcleo duro, que, como en todo 
esquema de liderazgo de estos tiem
pos, necesita definir una identidad 
en base a la confrontación.
-A propósito de Milei, ¿cómo vi
ve un periodista especializado 
en economía y además econo
mista como vos la llegada por 
primera vez a la presidencia de 
la Nación de una figura ligada a 
esa misma profesión?
-Milei dice todo el tiempo que él es 
una anomalía. Un error de tipo 2, al
guien que hizo todo mal y a pesar de 
eso llegó a ser presidente. “Yo estoy 
acá por el fracaso de todos los de
más”. Me parece un buen diagnós
tico. Pero no llegó en un paracaídas. 
La política jugó fuerte en su favor 
con financiamientoy apoyo estruc
tura de un sector del kirchnerismo y 
el massismo. Basta ver los nombres 
de quiénes lo llevaron y el apoyo de 
empresarios ligados a la vieja polí
tica. A eso se sumó Mauricio Macri, 
que hizo implosionar su partido y le 
dio una gran ayuda para ganar.
-¿En qué se basó el éxito de 
Milei?
-En haber interpretado una deman
da social clave: el ordenamiento de 
la economía. Convenció a la gente 
de que sabía hacerloy ganó aplican
do un concepto básico de la econo
mía, el de la escasez. O se puede sa
tisfacer a todos los que desean un 
bien o un servicio porque hay una 
restricción presupuestaria en el 
medio. En la Argentina, si no orde- 
nás primero la macroeconomía no 
podés hacer absolutamente nada. 
Milei llegó y dijo que era lo primero 
que iba a hacer: ordenar la macro. 
Tendrá un sesgo ideológico detrás,

Maximiliano Montenegro.“Si no ordenás primero la macroeconomía, no podés hacer nada”
El periodista y conductor de Hora 23 por LN+ habla sobre la actualidad económica y de cómo interpreta la llegada de Milei al poder
pero es lo que interpretó la gente y 
por eso lo sigue apoyando.
-A diferencia de otros países, 
los argentinos están obligados 
a adquirir y manejar varios 
conceptos de la economía en la 
vida cotidiana. En ese sentido, 
el trabajo de especialistas como 
vos no solo es periodístico. Tam
bién es pedagógico.
-Si vos tenés un país sin moneda, 
acceso al financiamiento o niveles 
impositivos altos para todos los 
sectores, cualquier cosa que hagas 
emitiendo papelitos de colores co
mo en los últimos años implica más 
devaluación, más inflación, más in
certidumbre y a la larga una mayor 
pauperización de la sociedad. El pe
ronismo tuvo una oportunidad para 
ordenar la macroeconomía e implo- 
sionó por sus propias disputas inter
nas. Y el gobierno de Macri mostró 
su incapacidad para hacer un plan 
de ordenamiento fiscaly macroeco- 
nómico. Es lo que Milei puso sobre 
la mesa y atrajo a un sector de la so
ciedad que dice: bueno, hasta ahora 
no fracasó como los demás.
-¿El público les pide a ustedes, 
los periodistas económicos, que 
aporten las soluciones que los 
políticos no tienen para resolver 
la larga crisis de la Argentina?
-No. Son los políticos quienes tie

nen que aportar esas soluciones. 
Para eso buscan que los voten. Aun
que vengan de otro lado. Macri era 
un empresario que se hizo político. 
Y Milei era un economista que com
partía con nosotros un panel en la 
tele y de repente entró a la política 
y a su lógica: elecciones, acuerdos, 
negociaciones. Ahora tiene una 
oportunidad muy grande. Entendió 
el ABC: había que ir a un equilibrio 
fiscal y la no emisión.
-¿Qué puede pasar?
-Esta es una economía que se ha ido 
estabilizando y desinflacionando. 
Va a tener una expansión importan
te este año, mejor que la de2024, pe
ro en el medio cuenta con un ayudín 
que tuvieron en el pasado otros pla
nes de estabilización y fracasaron: 
el ancla nominal. Que tengas inter
venidos dos de los precios más im
portantes de la economía, el dólar 
y la tasa de interés. Cuando puedan 
liberarse esas variantes...
-Y desaparezca el cepo, por 
ejemplo.
-Son anomalías que en el corto 
plazo pueden servir para estabili
zar, pero que en algún momento 
tienen que desaparecer. Si eso llega 
a desmontarse y la economía sigue 
en un camino de baja inflación y 
crecimiento podremos decir que 
efectivamente el gobierno fue exito- 

soydiovueltaunapágina histórica.
-¿Qué es lo que más te llamó 
la atención en esta transfor
mación de Milei de panclista a 
político y de allí a ocupar la Pre
sidencia de la Nación?
-Desde el punto de vista discursivo 
mantiene un discurso muy tajante, 
ideologizado y extremo que deja 
afuera hasta a los liberales tradi
cionales como Milton Friedman, el 
padre del monetarismo. Milei sigue 
con su discurso libertario, anarco- 
capitalista como lo llama, pero a la 
hora de gobernar muestra un prag
matismo absoluto. Allí entran el mi
nistro Luis Caputo y el presidente 
del Banco Central, Santiago Bausi- 
li, que evidentemente aprendieron 
de los errores cometidos durante la 
gestión de Macri.
-¿De qué manera?
-Mostrándose muy heterodoxos en 
el terreno cambiario y monetario. 
El cepo, el crawlingpeg [microdeva- 
luaciones], las intervenciones en el 
mercado financiero vendiendo dó
lares, la baja de la tasa de interés en 
ciertos momentos al revés de lo que 
indican los manuales. Este no es un 
plan tradicional que empezaba con 
un acuerdo político con las corpo- 
racionesy los sindicatos. Mileillegó 
a decir que no cree en las fallas del 
mercado y por eso su gobierno no 

debe intervenir en la economía, pe
ro después se mete con las prepagas 
denunciándolas penalmente por 
cartelization, o con los supermer
cados o los laboratorios.
-Lejos de la ortodoxia, como 
decías antes.
-Hay una especie de heterodoxia 
ad hoc en Milei que Carlos Pagni 
definió muy bien como massismo 
austríaco. El discurso es una cosa, 
que sirve para no perder cierto gla
mour que trasciende las fronteras, 
y administrar la política económica 
de la Argentina es otra.
-¿Los periodistas económicos 
en la Argentina están cada vez 
más obligados a manejar cono
cimientos políticos?
-Así funciona. Yo soy licenciado en 
Economía, además de periodista, y 
además de mi especialidad tengo 
que manejar ciertos textos de cien
cia política, además de nutrirme 
con los textos de los grandes colum
nistas políticos, la nación tiene hoy a 
los mejores periodistas económicos 
y los mejores columnistas políticos 
de la Argentina. Me acompañan en 
el programa Pablo Fernández Blan
co y Esteban Lafuente, dos excelen
tes periodistas económicos. Y hay 
analistas políticos del diario que 
son insoslayables: Carlos Pagni, 
Jorge Liotti, Joaquín Morales Solá, 
Claudio Jacquelin. Son referentes 
cada vez que quiero interpretar lo 
que está pasando con la política.
-Trabajaste mucho tiempo 
junto a Jorge Lanata. ¿Cómo lo 
recordás?
-Tenía una gran admiración por 
él. Siempre me sorprendía con sus 
frases, su pensamiento lateral y su 
manera distinta de encarar las co
sas. Lo acompañé también en la 
aventura de fundar un diario, Crí
tica de la Argentina, acosado por el 
kirchnerismo y la presión que ejer
cía sobre las empresas privadas pa
ra que no publicaran sus anuncios 
allí. Después tuvo un entredicho 
muy fuerte con Milei y hasta llegó 
a denunciarlo. Lo que me sorpren
de es cómo en las redes se habla de 
manera tan suelta, desacreditando 
a alguien que generó cambios con 
mucha inteligencia. Jorge marcó 
una época y fue disruptive. •
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MADRID - Después de haber ba
rrido en los Grammy, Kendrick La- 
mar demostró que no hay escenario 
que le quede grande. Anteanoche, 
se convirtió en el primer rapero en 
solitario que se hizo del medio tiem
po del Super Bowl, uno de los espec
táculos más vistos del planeta.

Lamar dio una vuelta triunfal en 
el estadio de Nueva Orleans, donde 
llevó a una audiencia global a un 
paseo por las calles de Compton, la 
ciudad de Los Ángeles que lo vio cre
cer hasta convertirse en la voz más 
original del hip hop norteamericano 
reciente. En este recorrido, Lamar 
saldó cualquier cuenta pendiente 
con Drake, el raperoy rival con quien 
sostuvo un intercambio de golpes 
sonoros durante el año pasado. Esta 
noche también barrió con él.

“Quiero cantar su canción fa
vorita, pero saben que le encanta 
demandar”, dijo Lamar en un mo
mento de su actuación. Interpretó 11 
temas de su trayectoria, pero en rea
lidad el mundo solo se conectó pa
ra escuchar uno. Con sus palabras 
sonaban las primeras notas de “Not 
Like Us”, el tema que ganó reciente
mente los dos premios más impor
tantes de los Grammy, el de Mejor 
canción y grabación del año.

Kendrick hizo esperar a la audien
cia para escuchar una canción que 
salió en mayo y que para finales de 
2024 se había convertido ya en un 
fenómeno cultural. Fue el corte más 
escuchado de la plataforma de Apple 
y reinó en las listas de éxitos por 38 
semanas. Drake acudió en enero a 
los tribunales para demandar a Uni
versal, su disquera y la de Lamar, a 
quien acusó de difamarlo y de haber 
inflado la popularidad del tema.

Kendrick Lamar, también llama
do K-Dot, interpretó una versión 
limpia de “Not Like Us”. Aún así, se 
dio el lujo de encontrarle espacio a 
la frase “Drake, I hear you like ‘em 
young (Drake, escuché que te gus- 
tan jóvenes)”. Sobre el cuello le col
gaba un collar de brillantes con una 
a menor. El Caesars Superdome de 
los Saints, el equipo de la NFL, can
tó a todo pulmón el gran coro de la 
canción: “Aminooor!”

No solo es la nota “La”, sino la re
ferencia a las preferencias sexuales 
de Drake, que estaba en la otra pun
ta del mundo, ya que se encuentra 
en Melbourne, Australia, donde tie
ne cuatro fechas de conciertos.

Sobre el escenario, entre el grupo 
de bailarines aparecía también Se
rena Williams haciendo el famoso 
paso de los Crips. La atleta comenzó

El rapero Kendrick Lamar cerró viejas disputas con Drake y parodió al Tío Sam
super bowl. Es el primer artista en realizar un show en solitario en el medio tiempo del partido de fútbol americano

Un despliegue enorme de bailarines y escenografía apoyaron la presentación ap

su carrera como tenista en las pis
tas de Compton e Inglewood, en el 
sur de Los Ángeles, un área prin
cipalmente poblada por afroame
ricanos. Pero su presencia en esta 
noche no era fortuita, sino que se 
sumaba al embate contra el rapero 
originario de Toronto. Sucede que 
éste y la deportista sostuvieron una 
breve relación en 2015. Drake criti
có al marido de Williams, Alexis 
Ohanian, en “Middle of the Ocean” 
(2022). El tiempo de la venganza lle
gó tres años más tarde. Williams fue 

captada por las cámaras bailando 
brevemente sobre una tumba.

“Not Like Us” en Nueva Orleans 
es el mejor cierre para la polémica 
con Drake. El rapero canadiense 
comenzó el cruce con fuego verbal 
en la canción “First Person Shooter” 
junto a J. Cole. Los raperos se me
tían con Lamar y reclamaban ser 
los mejores con el micrófono. En es
ta, Drake y Cole cantaban: “¿Gran
des como qué, grandes como qué? 
Grandes como el Super Bowl”. Y fue 
en este evento donde quedó sepul

tado el debate. Por si faltaran argu
mentos, Kendrick también cantó un 
fragmento de “Euphoria”, uno de 
los temas que formó parte del con
flicto. Toma su nombre de la exitosa 
serie de HBO producida por Drake. 
En ella, Kendrick Lamar critica a su 
rival por ser mal padre.

Con solo 1.65 de altura, Kendrick 
Lamar se agrandó en el escenario 
representando a su ciudad, Los Án
geles. Comenzó cantando sobre un 
Buick GNX, el auto que da nombre a 
su más reciente álbum. Del auto sa- 

lieron decenas de bailarines, todos 
negros, que lo acompañaron en su 
número. El GNX comenzó a fabri
carse en 1987, el año de nacimien
to de Lamar y se convirtió en un 
símbolo en la Costa Oeste. De este 
álbum publicado en diciembre, La- 
mar cantó “Reincarnated”, “Squab
ble up” y “Man at the garden”.

Samuel L. Jackson hizo de maes
tro de ceremonias para los 13 minu
tos que duró el concierto, que inclu
yó también “Humble”, uno de los 
éxitos de Damn, su exitoso álbum 
de 2017 y que lo hizo merecedor de 
uno de los principales galardones 
literarios del país.

Jackson estaba vestido como el 
“tío Sam”, la imagen que personifi
ca a los Estados Unidos, con un traje 
azul oscuro y un sombrero de copa 
decorado con estrellas. A lo largo de 
la actuación soltaba frases de crítica, 
las mismas que el rapero de 37 años, 
ganador del premio Pulitzer, escu
chó a lo largo de su carrera. “Tienes 
que mejorar tu número, muchacho”, 
decía Jackson minutos antes de que 
sonara al fin “Not Like Us”.

El número fue presenciado por 
Donald Trump, quien estaba en el 
estadio. El presidente criticó en las 
redes sociales las reglas de arranque 
del partido de la NFL y se burló de Ta
ylor Swift, la cantante que es pareja 
de Travis Kelce, el receptor estrella 
de Kansas City. De la actuación de 
Lamar no dijo ni una sola palabra.

Lamar fue acompañado en el 
escenario por SZA, Solána Imani 
Rowe, con quien colaboró varias ve
ces. SZA cantó “Luther” junto a Ken
drick. La sensación del R&B, quien 
lanzó un álbum nuevo hace dos me
ses, salió al escenario vistiendo un 
traje de cuero rojo. Además, juntos 
interpretaron “Áll the stars”, un te
ma del film Pantera Negra.

El rapero suele decir que hubo 
un momento que lo marcó en no
viembre de 1995 cuando sobre los 
hombros de su padre, presenció en 
Compton el rodaje del video musi
cal de “California Love”, el éxito de
Dr. Dre con Tupac Shakur, que se 
convirtió en uno de los himnos ur
banos del oeste norteamericano.

En 2022, Kendrick actuó junto 
a Dre en el Super Bowl de Los Án
geles, que marcó la gran irrupción 
del rap en el principal deporte nor
teamericano. Entonces compartió 
escenario con veteranos como Dre, 
Snoop Dogg, 50 Centy Mary J Blige. 
Esta noche impulsó su leyenda en 
solitario. Su “Not Like Us” será un 
referente para la generación más 
joven de aficionados al rap. •

©ElPaís,S.L.Kanye West tuvo un (otro) fin de semana salvajeEl rapero apareció en la tanda publicitaria del Super Bowl con un mensaje bizarro, luego de publicar mensajes racistas en sus redes
Con el talento no alcanza. Cada pe
lícula, serie, reality showy hasta ce
remonia de premiación suele repetir 
esa máxima para señalar que el éxito 
se consigue gracias a las habilidades 
del artista, sí, pero también por su 
perseverancia y su capacidad para 
atrapar la atención délos espectado
res. Esa lección es la que Kanye West, 
o Ye, como hace tiempo decidió re
bautizarse el músico y empresario 
norteamericano, está aplicando en 
los últimos días en su estilo manía
co, manipulador y racista. Para él 
aquello de que no existe la mala pu
blicidad y que lo importante es que 
se hable de uno, no importa si bien 
o mal, derivó en una semana de ac
ciones públicas que se volvieron más 
desesperadas y peligrosas con el pa
sar de las horas. Lo que despertó la 
indignación de muchos y un conflic
to inesperado con uno de los actores 
más populares de la TV.

El tour the force se mantuvo por 
varias jomadas en las que el músico 

además de identificarse a sí mismo 
como nazi, elogió a Adolf Hitler, pro- 
mocionó una remera de su marca 
Yeezy estampada con una esvástica, 
volvió a referirse a la esclavitud co
mo “una elección de los individuos”, 
a criticar el movimiento #MeToo y a 
las modelos de talla grande. Sus bi
zarras diatribas, similares a las que 
había sostenido en 2022 cuando su 
cuenta de X fue suspendida por casi 
ocho meses, llegaron apenas unos 
días después de la puesta en escena 
que West armó en la alfombra roja 
de los premios Grammy junto a su 
esposa, Bianca Censori. La imagen 
de la modelo australiana posando 
para los fotógrafos con un vestido 
transparente que revelaba todo su 
cuerpo mientras el músico estaba 
parado- vestido- a su lado en actitud 
desafiante dio la vuelta al mundo. Y 
esa era la intención del rapero.

Según él mismo publicó, el episo
dio logró que su nombre se convir
tiera en Tendring Topic en las redes

Kanye West y Bianca Censori en los Grammy getty images

por encima de los galardones de la 
música, una posición que eviden
temente intentó volver a conseguir 
anteanoche, en las horas previas al 
Super Bowl, el espectáculo deporti
vo más popular en los Estados Uni
dos. Durante uno de los espacios 
reservados para publicidad en la 
emisión del encuentro deportivo, 

West hizo una aparición extraña en 
la TV, incluso para sus excéntricos 
estándares. El corto publicitario, 
que solo se emitió en el área de Los 
Ángeles, mostraba al músico re
costado en lo que aparentaba ser 
un sillón de dentista. “Gasté todo 
el dinero de este comercial en estos 
nuevos dientes”, explicaba el rapero 

usando anteojos de soly enfocando a 
su dentadura incrustada de diaman
tes. “Una vez más lo estoy grabando 
con un iPhone. Vayan a Yeezy.com”, 
pidió, titubeante, el músico en un 
aparente intento de vender ropa y 
zapatos de su marca. Y de llamar la 
atención, por supuesto.

Una noche antes, el sábado por la 
noche, se publicó desde la cuenta ve
rificada de Censori en X un mensaje 
que muchos interpretaron como un 
pedido de ayuda de parte de la mode
lo. “Dios, te consagro a mi marido a ti 
con amor y preocupación. Ablanda 
su corazón, guía sus palabras y llé
nalo de sabiduría y bondad”, decía 
el texto que unas horas después de 
ser publicado los representantes de 
Censori aseguraron no había sido 
escrito por ella e incluso que el per
fil en el que se había hecho público 
no “pertenece a la esposa de Ye”, a 
pesar de llevar la marca azul que la 
red social adjudica a las cuentas ve
rificadas. •
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